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Страна отмечает День пожилого челове-
ка. Вот и я всю последнюю неделю чи-
тала и смотрела «про себя» в газетах и

по телевидению. Было приятно, что о тебе
вспоминают.

Ведь жизнь моего поколения - совсем не
сахар. Тут и война, и недоедание... Все это вы-
пало и мне. Тем не менее я счастливый чело-
век. Я любила своего мужа, у меня двое сы-
новей, трое внуков. Не проходит дня, чтобы
кто-то из них не позвонил. Да я и сама не
унываю.

Близкие часто мне говорят: не смотри, не
слушай новости, не расстраивайся, только гу-
ляй и читай... Но я так не могу. И не хочу. Че-
ловек, сколько бы ему ни было лет, остается
членом общества, хочет жить его проблема-
ми и радостями, быть кому-то полезным.
Лично я помогаю одному обществу инвали-
дов. Тем самым чувствую свою сопричаст-
ность с жизнью многих людей. И мне очень
больно, когда проблемы пожилых сводятся
исключительно к тому, что их надо как-то на-
кормить. Да, надо! И не в порядке одолжения
- мы заработали свою пенсию и не виноваты,
что ее нынешний уровень не соответствует
нашему трудовому вкладу.

Но у пожилых людей много и других проб-
лем. Как правило, мы не требуем их немед-
ленного решения - понимаем: страна пережи-
вает не лучшее время. Но люди власти, депу-
таты должны, обязаны о них помнить!

Надо сказать, что государство свои обяза-
тельства старается выполнять. Во всяком слу-
чае в Москве. Здесь нет задержек с выплатой
пенсии. Каждый пенсионер имеет возмож-
ность бесплатно отдохнуть и подлечиться в
санатории. Но попробуйте устроиться на ра-
боту! У пенсионера тут выбор невелик: консь-
ержка, расклейщик объявлений... А ведь мно-
гие  сохранили энергию и работоспособность,
чтобы продолжать трудиться более активно.
Увы, им заранее отказывают просто по воз-
расту... Потому что в обществе сложилось
мнение: пожилой человек безнадежно уста-
рел, ничего не понимает в сегодняшней жиз-
ни. И постепенно пенсионер превращается в
этакий балласт общества. Это обидно. Не бал-
ласт он лишь во время выборов. Вот уж когда
мы нужны абсолютно всем кандидатам! Нас и
привечают, и чего только не обещают. Но все
пожилые при этом все равно отлично пони-
мают, что их опять разыграли. 

Вот и сейчас в День пожилых людей мож-
но услышать множество добрых слов о нас.
Душа радуется и хочется верить в их искрен-
ность. Прежде всего ради молодежи. Ведь и
для нее неизбежно наступит «завтра»...
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Геннадий ТЮЛЬПИН,
заместитель председателя
территориальной общины
«Фрунзенская, 36»:
- Помню, при советской власти чуть
ли не на каждой лестничной клетке
стояли ведра для пищевых отходов.
Их охотно забирали в колхозы и
совхозы на корм скоту. Люди азарт-
но собирали макулатуру, чтобы по-
лучить талон на дефицитную книгу.
Те времена ушли - теперь нет ника-
ких стимулов для сбора вторичного
сырья. А уповать сегодня на созна-
тельность граждан - дело пока что
безнадежное.

Артем ЩУКО,
офицер, житель СВАО:
- Об этом думать пока рано. Надо
начать с благоустройства уже су-
ществующих помоек. Неужели
трудно поставить такие контейне-
ры, из которых бы ничего не вы-
сыпалось на тротуар? А потом
можно подумать и о раздельном
сборе отходов.

Артур ЭЙЗЕН,
народный артист СССР, 
солист Большого театра:
- Во многих странах из мусора научи-
лись делать деньги. В Европе, напри-
мер, я видел специальные контейнеры
для сбора прозрачного стекла, для
цветного, то же самое - для бумажных
отходов, металлических банок. Чтобы
подобное было и у нас, должна про-
изойти целая революция в головах гра-
ждан. Нам ведь многое делать лень, а
тут еще сортируй мусор. Хотя цветы на
клумбах уже не рвут. Может, со време-
нем научимся и «по-человечески» отно-
ситься к вторичным отходам?

Владимир КУЗНЕЦОВ,
генеральный директор Центра
экологических инициатив:
- Никаких революций в этом деле уст-
раивать не стоит. Рынок требует эко-
номических решений. Земля в Москве
дорогая, поэтому наше некоммерче-
ское партнерство предлагает развер-
нуть сеть передвижных тонаров по
сбору этого сырья. Первый из них мы

уже оборудуем. Посчитали: в бытовом
мусоре находится 30 процентов втор-
сырья. Его выборка, сдача на перера-
батывающие предприятия - дело вы-
годное. Кстати, мы готовы помочь
предпринимателям, которые займутся
этим бизнесом, своими технологиями.

Василий К.,
без определенного места
жительства, проспект Мира:
- Бутылки из контейнеров я собираю
дважды в день. Банки из-под пива и
джин-тоника я не беру. Это дело хло-
потное и невыгодное. Имеет смысл
этим заниматься возле станций метро,
где банок много выбрасывают. Но там
свои бригады работают, могут и побить.

Николай ЧЕРНЯХОВ,
водитель мусоросборочной 
машины:
- Получается, нам возни прибавится,
что ли? Один бак со стеклом, другой с
бутылками, третий с бумагой... Хотя,
если организовать процесс, обеспе-
чить нас техникой, то мы, как говорит-

ся, «за». Что мы, хуже чистюль-япон-
цев, что ли? Только кто будет это все
организовывать, откуда деньги?

Татьяна ЯКОВЛЕВА,
дворник, ЮВАО:
- Не представляю, как это можно сде-
лать, хотя уверена, что дело это нуж-
ное. Наши дворы должны становить-
ся чище, культурнее. В любом случае
об этой проблеме должны думать ру-
ководители города.

Вячеслав ГУСЬКОВ,
начальник производства 
ГУП «СКБ «Крона»:
- Проблема раздельного сбора мусора
требует и инженерных решений. Совме-
стно с ГУП «Экотехпром» мы разрабо-
тали и освоили производство контейне-
ра «К-1100» для раздельного сбора
твердых бытовых отходов. На его
крышке есть отдельные прорези для
макулатуры и полиэтиленовых отходов
с соответствующими надписями. В этом
году комплексу городского хозяйства
мы передадим 1000 таких контейнеров.

КАК, НА ВАШ ВЗГЛЯД, ОРГАНИЗОВАТЬ
СБОР ВТОРИЧНЫХ ОТХОДОВ?

БЛИЦОПРОС

НЕФТЯНОЙ БИЗНЕС СТОЛИЦЫ.
26 - 27 сентября состоялся визит в
Ханты-Мансийск рабочей группы
правительства Москвы. В составе
делегации Югру посетили предста-
вители столичного бизнеса из ОАО
«Московская нефтяная компания».
Дело в том, что правительство Мо-
сквы намерено принять активное
участие в создании новой крупной
нефтяной компании - Югорской.
Партнером Москвы по созданию
этой компании на паритетных нача-
лах выступает британская «Сибиа
энерджи».

ПРОДУКТЫ ДЛЯ СОЦИАЛЬНО
НЕЗАЩИЩЕННЫХ. 25-26 сентября
в столице работала первая выстав-
ка-ярмарка «Продукты питания для
социально незащищенных групп на-
селения». Провели ее Департамент
продовольствия правительства сто-
лицы вместе с префектурами адми-
нистративных округов. Участие в
выставке приняли более 40 москов-
ских и региональных производите-
лей, предложившие торговле про-
дукцию по сниженным ценам. Эта
выставка будет проводиться отныне
раз в квартал.

ЗВЕРЕЙ ПЕРЕСЧИТАЛИ. На тер-
ритории столичных лесопарков и ле-
сов егерская служба городского хо-
зяйства насчитала более 100 тысяч
видов различных животных и птиц.
Эти данные приведены в докладе ГУ
природных ресурсов и охраны окру-
жающей среды МПР РФ по Москве.
Больше всего в столице диких уток
(125 тысяч особей), ондатр (1280),
зайцев-русаков (750) и зайцев-беля-
ков (380), лисиц обыкновенных (312
особей). Кроме того, в московских
лесах есть рябчики, ласки, лоси, ка-
баны, тетерева, горностаи.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

Этот октябрьский праздник - Международный день учи-
теля - особенный, потому что у каждого есть к нему
свое, личное отношение. Поэт назвал школьные годы

чудесными, и это тоже его личный взгляд. Какими они ста-
нут на самом деле, зависит от того, как живется ребенку в
школе. Впрочем, в нынешние времена и учителю живется
непросто, но если хотите увидеть воочию представителя
почти исчезнувшего племени подвижников - идите в школу. 

...Много я видел всяких памятников, в том числе и книге,
и героям книг, и даже картошке, а вот обыкновенному
школьному учителю - всего один. Он стоит в подмосковном
Чехове на центральной площади. Этот памятник - моему
учителю истории, и поставили его ученики. Учил он нас дав-
но, и уже не вспомнить, был он заслуженным или нет и

сколько книжек написал об истории тех мест. Но зато мы по-
мним, как он любил свое дело и любил нас. А потому терпел
и лень нашу, и глупые выходки. Он знал главный педагоги-
ческий секрет - как любить детей. 

Его коллега, польский педагог Януш Корчак, которому тоже
стоит памятник в Варшаве, жил в другие времена, но испове-
довал те же ценности.  «Те, у кого не было безмятежного, на-
стоящего детства, страдают всю жизнь», - писал он. Недаром
в его детском доме был детский суд, стоящий на страже спра-
ведливости. Он выносил только два приговора - оправдать и
простить. Ведь если многие школьные премудрости со време-
нем улетучатся, то детские чувства помнятся всю жизнь. Как
и учителя, которые нас любят. С праздником вас, дорогие!

Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ
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В ТРЕТИЙ ВОЗРАСТ

Петр АКСЕНОВ:
МОСКВИЧИ НЕ БУДУТ
ЗАЛОЖНИКАМИ
ВЕДОМСТВЕННЫХ ИНТЕРЕСОВ 4

Александр ЖИДКОВ: 
УГОЛОВНЫХ 
АВТОРИТЕТОВ 
В НАШЕЙ КОЛОНИИ НЕТ 14

Владимир КРУПИН:
Я СТАЛ ПИСАТЕЛЕМ,
ПОТОМУ ЧТО РОС
БЕЗ ТЕЛЕВИДЕНИЯ 19
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СПАСИБО, УЧИТЕЛЬ!
Учиться - интересно! Тем более у такой учительницы, как отличник

просвещения Ильсия Сулеймановна Сибгатуллина (школа № 858).
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ПРОИЗВОДИТЕЛЬ ОБЯЗАН
САМ УТИЛИЗИРОВАТЬ
ОТХОДЫ ИЛИ ПЛАТИТЬ 
ЗА ЭТО ДРУГИМ

от первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 37 (45), 1 - 7 октября 2003

-Василий Васильевич, вас по
праву считают отцом-основа-
телем известного в городском

хозяйстве столицы предприятия -
«Промотходы». Когда появилось на
свет ваше детище?

- В 1993 году. Тогда правительством
Москвы было принято решение соз-
дать на базе НПО «Экотехпром», суще-
ствовавшего с 1989 года, два государ-
ственных предприятия: «Экотехпром»
и «Промотходы». Первому поручили
заниматься санитарной очисткой горо-
да от твердых бытовых отходов (ТБО),
образующихся в жилом секторе, вто-
рому - отходами производства. И не
просто освобождать территорию сто-
лицы от огромного количества мусора,
образующегося в результате производ-
ственно-хозяйственной деятельности,
а научиться его перерабатывать и ис-
пользовать в качестве вторичного сы-
рья.

- То есть система управления отхо-
дами была усложнена. А можно уже
судить о результатах подобного реше-
ния? Не получилось ли, что у семи ня-
нек дитя без глазу?

- На мой взгляд, решение было
дальновидное и стратегически верное.
И с точки зрения организационной,
технической, и с точки зрения эконо-
мической такая система управления
отходами, их вывоза, хранения, пере-
работки более эффективна. Все мы
заинтересованы, чтобы столица была
чистым городом, чтобы удаление ТБО
происходило четко по графику. Ма-
лейший сбой - уже ЧП. Пока вывозом,
переработкой, утилизацией отходов
занимались различные министерства
и ведомства, которым принадлежали
те или иные предприятия, эта работа
воспринималась жителями как сугубо
ведомственная. Но когда начались ре-
формы в экономике, ликвидация мно-
гих ведомств, этими вопросами заня-
лись власти города. И выяснилось,
что промышленные отходы не выво-
зились с территорий многих заводов
годами...

А проблему удаления промышлен-
ных отходов невозможно решить в
рамках системы санитарной очистки
города от ТБО.

- Почему?
- Не вдаваясь в детали, скажу, что

ТБО, по сути, являются одним видом
отходов, хотя и имеют сложный со-
став. А вот отходы производства на-
считывают несколько сот видов. Мно-
гие из них опасны, требуют специаль-
ных методов транспортировки, хране-
ния, переработки. Кроме того, схемы
финансирования вывоза ТБО и пром-
отходов совершенно различны. В пер-
вом случае деньги поступают от насе-
ления и из городской казны - в качест-
ве бюджетных дотаций, во втором - это
средства предприятий, отношения с
которыми мы строим на коммерческой
основе. Сама жизнь подтолкнула к со-
зданию специализированного пред-
приятия «Промотходы».

- Лиха беда начало, как говорится...
- Да, всякое новое дело требует

больших усилий. Нужно было собрать
информацию о наличии и залежах
промотходов, о том, что они собой
представляют, научиться с ними обра-
щаться. Наконец, все эти сведения си-
стематизировать. С этой целью была
создана техническая инспекция и ин-
женерно-вычислительный центр, кото-
рые обрабатывают всю информацию.

- Я знаю, что ваша инициатива была
поддержана городскими властями...

- Да, в 1994 году правительство Мо-
сквы возложило на наше предприятие
обязанности по формированию и веде-
нию общегородского банка данных
«Промышленные отходы».

- Многих москвичей волнует пробле-
ма экологически опасных, вредных
для здоровья промотходов. Время от
времени они видят по телевизору ре-
портажи со свалок...

- К моменту образования нашего
предприятия эти вопросы стояли ост-
ро. Мы пошли по пути создания собст-
венных производственных мощностей,
где можно обезвреживать токсичные
отходы производства, а затем обеспе-
чивать их надежное захоронение. Так
появились Опытно-промышленный
центр по химическому обезврежива-
нию и переработке отходов гальвани-
ческих производств, полигон для захо-
ронения «Саларьево», агентство
«Ртутьсервис», объединяющее все
предприятия, осуществляющие пере-
работку ртутьсодержащих отходов.

- Сбор и переработка вторсырья -
технологически сложная и, наверное,
дорогостоящая работа?

- Со второй половины 1990-х годов
мы активно внедряем рециклинг. То
есть большинство отходов перерабаты-
вается, затем снова используется. По
нашей инициативе в 1995 году появи-
лась ассоциация «Вторэкоиндустрия»,
взявшая на себя координацию деятель-
ности девяти производственно-загото-
вительных предприятий. Правительст-

вом Москвы ут-
верждены наши
предложения о
финансовых льго-
тах организациям,
з а н и м а ю щ и м с я
сбором и заготов-
кой вторсырья.

- И много в Мо-
скве таких предприятий?

- Семнадцать. Что касается инве-
стиций, совместных проектов с зару-
бежными партнерами, то есть непло-
хие примеры взаимовыгодного сот-
рудничества. В 1998 году в Москве
впервые появилась линия по сорти-
ровке отходов и вторичного сырья,
созданная на базе технологического
оборудования итальянской фирмы
«Мак-Пресс». Сейчас московский за-
вод «Станкоагрегат» наладил выпуск
отечественных аналогов этих линий.

- В сферу вашей деятельности, ве-
роятно, могут попасть и те отходы, ко-
торые образуются в жилом секторе.
Например, выброшенный холодиль-
ник или стиральная машина - десятки
килограммов превосходного металла,
которые отправляются на свалку...

- А жестяные бутылки из-под пива,
бумага - это разве не вторсырье? Но
нужно материально заинтересовать
людей, чтобы им выгодно было сда-
вать его.

- Да кто же сегодня ради несколь-
ких рублей потащит груду пустых кон-
сервных банок или пачку газет чуть

не на край света! Приемных пунктов (а
вы называли их число - 66) для мос-
ковских масштабов явно недостаточ-
но. Можно наладить сбор отходов в
каждом дворе? Тем более что есть со-
ответствующий зарубежный опыт...

- Я бы уточнил: не только зарубеж-
ный, но и наш, московский. Экспери-
мент по раздельному сбору отходов

проведен в районе Гагаринский и дал
неплохие результаты.

- Что же мешает распространению
этого опыта?

- Нужна централизованная город-
ская система сбора и переработки
вторичного сырья, которая бы охвати-
ла все округа столицы. Это непростая
задача: должны быть установлены
специальные контейнеры для раз-
дельного сбора отходов, увеличено
количество пунктов приема вторсы-
рья, увеличены производственные
мощности для переработки собранно-
го.

- Понятно, что из металлолома по-
лучают металл, из макулатуры - бу-
магу. А какие еще виды продукции
можно извлечь из промотходов?

- В опытно-промышленном центре у
нас перерабатываются токсичные,
гальванические отходы. А продукция -
самая разная. В основном - бытовая
химия. В частности, для обработки
древесины мы выпускаем антисепти-
ки, огнезащитные составы, морилки и
многое другое. Но сегодня технологи-
ческий уровень производства позво-

ляет из, казалось бы, бросовых вещей
извлекать драгоценные металлы...

- То есть золото, серебро у нас ва-
ляются почти под ногами? Можно от-
крывать прииск в столице?

- Под ногами не валяются, конечно.
Но на помойки люди многое выбрасы-
вают - например, устаревшую элект-
ронику, радиоприемники, телевизоры.

В каждом из них содержатся драгме-
таллы. У вас в газете, наверное, есть
фотолаборатория?

- Есть.
- Так вот, из отработанных проявля-

ющих и фиксажных растворов можно
извлекать серебро, чем мы и занима-
емся. В 2002 году нашим предприяти-
ем налажены централизованный сбор,
транспортировка и переработка кино-
и фотопленок, фиксажей и раствори-
телей, электротехники, в том числе
мобильных телефонов, аудио- и ви-
деопродукции, включая лазерные
диски. Кроме того, интенсивное раз-
витие автотранспорта столицы потре-
бовало наладить переработку изно-
шенных автопокрышек, кузовного ло-
ма, свинцово-кислотных аккумулято-
ров. Сейчас мы завершаем работы по
созданию на базе ОАО «149-й механи-
ческий завод» специализированного
производства для утилизации автопо-
крышек мощностью 12 тысяч тонн в
год. Оборудование предоставляет ОАО
«Тушинский машиностроительный за-
вод». Полученная резиновая крошка
будет использоваться в составе моди-

фицированных битумов при произ-
водстве асфальта, для изготовления
эластичных плит, которыми оборуду-
ют трамвайные переезды.

- Автотранспорт столицы - винов-
ник нефтесодержащего осадка, кото-
рый образуется на очистных сооруже-
ниях, автомойках, АЗС. Можно ли с
ним как-то бороться? Ведь это еще и
экологическая проблема.

- Мы боремся. Основная задача -
постоянно увеличивать производст-
венные мощности по микробиологи-
ческому обезвреживанию этого осад-
ка. Сегодня существуют четыре пло-
щади, где обработку проходит около
4500 тонн в год нефтесодержащего
осадка. Одна из них - закрытая, рабо-
тает круглый год. В результате обез-
вреживания мы получаем грунт, кото-
рый используется на наших полигонах
для их рекультивации.

- Проблема переработки полимеров
- особая. К ней вы только-только под-
ступаете...

- Да, мы организуем централизо-
ванную систему сбора и первичной
обработки использованной полимер-
ной тары. Например, тех же бутылок
из-под газировки или «фанты». Дело
новое, поэтому и наши специалисты, и
работники Департамента ЖКХиБ по-
сетили ведущие фирмы ряда зару-
бежных стран. Надо было познако-
миться с организацией сбора пласти-
ковых отходов, оборудованием и тех-
нологиями по их переработке и опре-
делить, кто будет их поставщиком.

- И на кого же пал ваш выбор?
- Мы решили воспользоваться тех-

нологиями и опытом итальянского
консорциума «КОРЕПЛА», который у
себя на родине собирает и перераба-
тывает 80-90 процентов всех пласти-
ковых отходов. Ему подконтрольны и
производители пластиковой упаковки,
и перерабатывающие предприятия,
которые используют выброшенную
тару.

- Но у нас, по-моему, с контролем
дела обстоят не так здорово...

- Чтобы использовать зарубежный
опыт, необходимо создать соответст-
вующую законодательную базу на фе-
деральном уровне.

- Вероятно, потребуются и финансы?
- Конечно! У нас, за редким исклю-

чением, сбор, переработка и дальней-
ший выпуск продукции из вторсырья
не окупается. Зачастую товары из от-
ходов продаются на уровне себестои-
мости или чуть ниже. И здесь, чтобы
поддержать такое производство, нуж-
на бюджетная поддержка. Но реаль-
ная жизнь такова, что мы все время
живем в режиме бюджетной эконо-
мии. До переработки отходов ли тут?

- Получается замкнутый круг...
- На самом деле его можно разомк-

нуть. Проблема финансирования пе-
реработки отходов успешно решается
на Западе. Почему? Потому что произ-
водитель продукции обязан либо сам
утилизировать свои отходы и отходы
от использованной продукции, либо
оплатить утилизацию тем предприяти-
ям, которые этим занимаются.

- Но как это осуществить на практи-
ке? Какова финансовая схема?

- В стоимость произведенной про-
дукции включается так называемая
залоговая составляющая. Она пере-
числяется на специальные счета и за-
тем идет на финансирование перера-
ботки вторичного сырья. И нам сегод-
ня необходим Федеральный закон «О
залоговой стоимости». Вообще, раз-
витие нашего производства очень бы
поддержала система государственных
и муниципальных заказов на ту про-
дукцию, которую мы выпускаем из
вторсырья. Наша отрасль очень моло-
дая, поэтому требует к себе внимания
и со стороны законодателей, руково-
дителей исполнительных органов, и
со стороны коммунальных служб,
производственных предприятий.

- Наверное, есть определенные
проблемы с кадрами?

- У нас кадровый голод. Не хватает
не только опытных специалистов, но и
просто квалифицированных работни-
ков. Поэтому мы очень бережно отно-
симся к тем людям, из которых сфор-
мировался наш коллектив, а это более
800 человек. Многие из них прорабо-
тали не один десяток лет в комму-
нальном хозяйстве города, на пред-
приятиях, занимающихся санитарной
очисткой - Мосводоканале, Мосводо-
стоке, строительных организациях.
Они и составляют основной костяк
коллектива, учат работать молодых.

Беседу вел
Александр АСТАФЬЕВ

Василий ИВАНОВ:

КЛОНДАЙК 
У НАС ПОД НОГАМИ
Василий Васильевич
ИВАНОВ родился в
1940 году в городе
Ржеве. Трудовую дея-
тельность начал в
1957 году на Любе-
рецкой станции аэра-
ции, где прошел путь
от электромонтера до
главного инженера
станции. В 1980 году
был назначен глав-
ным инженером тре-
ста «Мосочиствод», а
в 1987-м - заместите-
лем генерального ди-
ректора московского
городского эксплуа-
тационного объедине-
ния «Мосводоканал».
С 1989 года - гене-
ральный директор
НПО «Экотехпром».
После его реоргани-
зации в 1993 году ста-
новится генеральным
директором Москов-
ского государствен-
ного унитарного пред-
приятия «Промотхо-
ды». Награжден орде-
ном «Знак Почета»,
медалью «Ветеран
труда». Женат, имеет
двух дочерей.
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что нас волнует...
ОТ ТЕОРИИ ДО ПРАКТИКИ,

ОТ ЖЕЛАНИЯ 
ДО ЕГО ВЫПОЛНЕНИЯ -
ОТНЮДЬ НЕ ОДИН ШАГ

Ухорошего хозяина, ежели
корова действительно
кормилица, к ней особый

подход: ее берегут, хорошо
кормят, любят и т.д. Пусть это
сравнение не городское, но,
мне кажется, наиболее подхо-
дящее, чтобы разобраться со
столичными финансами.

На днях проект бюджета Мо-
сквы на 2004 год был вынесен
на обсуждение горожан. Пред-
ставим его в виде подойника,
куда стекаются денежные
струйки. Итак, в городскую каз-
ну запланировано «надоить»
342 290,1 миллиона рублей. С
кого? 82 процента всех дохо-
дов - это налоговые поступле-
ния. А в структуре налоговых

поступлений основная доля по-
прежнему принадлежит пря-
мым налогам: налогу на при-
быль и налогу на доходы физи-
ческих лиц - соответственно
39,6 и 28,5 процента от общего
объема.

Давайте задумаемся над эти-
ми цифрами и другими глаза-
ми посмотрим на преуспеваю-
щего соседа. Чем бы сосед ни
занимался (лишь бы не воро-
вал!) - он и есть та «дойная ко-
рова», от которой постоянно
капают денежки в городскую
казну. Стоит ли его после этого
ненавидеть?

Не надейтесь, что столица
имеет какие-то особые источ-
ники денежных поступлений.

Они есть, конечно, но немного -
неналоговые доходы в москов-
ском бюджете занимают всего
18 процентов. Это в основном
доходы от использования иму-
щества, находящегося в госу-
дарственной собственности,
примерно 42 миллиарда руб-
лей. Сама по себе цифра вну-
шительная, но насколько она
маленькая, можно понять лишь
в сравнении. На финансирова-
ние одной только социальной
сферы нашего города в буду-
щем году предполагается на-
править почти 112 миллиардов
рублей - это в 1,21 раза боль-
ше, чем в 2003 году. И если мы
с вами пользуемся какими-ни-
будь льготами, надбавками и
т.п., иметь которые нам позво-
ляет городская казна, то сов-
сем иначе должны относиться к
богатому соседу - это ведь и он
через налоги оплачивает нашу
социалку. А правительство Мо-
сквы должно «надоить» не
только на эту статью в бюдже-
те. Общий объем планируемых
расходов на 2004 год тянет на
сумму в 370 595,2 миллиона

рублей. Сюда входит жилищ-
ное и коммунальное строитель-
ство, развитие здравоохране-
ния, образования, культуры,
транспорта... Как видим, расхо-
ды наши превышают доходы -
дефицит бюджета в будущем
году будет больше 28 миллиар-
дов рублей. Для такого мегапо-
лиса, как Москва, это еще не-
большой долг. 

Но вернемся к нашим денеж-
ным «коровам». Городские праг-
матики давно подсчитали: на ка-
ждый рубль, вложенный в ма-
лое предпринимательство, по-
лучается в итоге не менее четы-
рех рублей прибыли в виде на-
логов. В проекте московского
бюджета на будущий год преду-
смотрены расходы и на разви-
тие малого предпринимательст-
ва - чуть больше одного милли-
арда рублей. Много это или ма-
ло? Не упадут ли налоговые «на-
дои»? Нас заверяют, что этого
хватит для финансирования ме-
роприятий Комплексной про-
граммы развития и поддержки
малого предпринимательства в
Москве на 2004-2006 годы.

Не буду сейчас анализиро-
вать, какие именно мероприя-
тия входят в эту программу. На-
помню только, что главное, че-
го ждут наши предпринимате-
ли от городских и федераль-
ных властей, - это гарантии
безопасности. Объясню на кон-
кретном примере. Фирма
«КомЭкс» берет на обслужива-
ние дом, где живут люди разно-
го достатка (об их опыте гото-
вится отдельная публикация).
Через некоторое время к дире-
ктору фирмы приходит один из
жильцов этого же дома и тре-
бует часть доходов - обычный
рэкет. «Какие доходы? - взмо-
лился директор. - Мы с трудом
сводим концы с концами».
Больше месяца крутоплечие
парни сидели в коридоре и в
приемной, брали измором. И
только когда убедились, что на-
вара там действительно не до-
ждаться, осаду сняли. А их
сколько присасывается к поис-
тине доходным фирмам - и пе-
речислить трудно. Неудиви-
тельно, что после таких побо-
ров предприниматели утаивают

доходы, чтобы меньше платить
налогов в городскую казну. Вот
и выходит, что мы, зависящие
от бюджетных денег, тоже за-
интересованы в том, чтобы
российские и московские вла-
сти создали наконец хорошие и
равные условия для безопасно-
го бизнеса.

В городском хозяйстве, надо
признать, малое предпринима-
тельство тоже пока представле-
но слабо. Дотации из москов-
ской казны получают только го-
сударственные унитарные пред-
приятия, а частные компании
брошены на самовыживание, то
есть «коровы» дохнут, так и не
успев принести ощутимой поль-
зы. По-хозяйски ли это?

В следующем году вопрос
будет звучать особенно остро,
потому что с 1 января, если по-
мните, отменяется налог с про-
даж. В результате городская
казна недополучит около 26
миллиардов рублей - иными
словами, налоговые «удои»
уменьшатся. Выход один - уве-
личивать «поголовье» малых
предприятий. Это очень важная
задача правительства Москвы.
И мы, горожане, тоже должны
участвовать в ее решении.

Лидия ЧЕРНОШКУР, 
обозреватель газеты 
«Московская среда»

После «небоскребных» гор
Нью-Йорка уютная рези-
денция президента США

у нерукотворного горного мас-
сива Катоктин в штате Мэри-
ленд была идеальным местом
для обмена мнениями с глазу
на глаз между В. Путиным и
Дж. Бушем. Проходившая в ми-
нувший уик-энд встреча - девя-
тая за два с небольшим года -
обещала стать чуть ли не клю-
чевой для явно затормозивше-
гося взаимодействия обеих
стран. Американское вторже-
ние в Ирак и полное неприятие
Москвой антибагдадского «шо-
ка и трепета» по-вашингтонски
фактически затормозили про-
движение России и США к раз-
витию подлинно всестороннего
партнерства. И это при всем
том, что стороны искренне за-
интересованы в его эволюции
на уже заложенных в 2001 году
основах. Как «мягко» засвиде-
тельствовал сам Путин накану-
не саммита, «наши мнения не
всегда совпадают».

Дж. Буш приехал в Кэмп-Дэ-
вид с пустыми руками – он так
и не заручился поддержкой
своего плана обустройства
Ирака с привлечением между-
народного сообщества под
контролем США. В свою оче-
редь Путин, хотя открыто и не
критиковал Буша в силу эле-
ментарных этико-дипломати-
ческих соображений накануне
саммита, в выступлении на Ге-
нассамблее недвусмысленно
дал понять о российской под-
держке позиции Франции и
Германии, которые настаивают
на скорейшем прекращении
американской оккупации Ира-
ка и передаче ООН всех полно-
мочий по его восстановлению.

Тем не менее Белый дом ре-
шил приложить все силы к то-
му, чтобы уладить разногласия
с Москвой. Как следовало из
публичных заявлений и самого
Буша, и Путина, при всех рас-
хождениях во взглядах партне-
ры больше выигрывают от вза-
имодействия, чем от конфрон-

тации. Судя по заключитель-
ной пресс-конференции обоих
президентов, они так и посту-
пили, отложив споры «до луч-
ших времен».

Согласно сообщениям печа-
ти, российский президент при-
ветствовал отход Вашингтона
от первоначальной жесткой ус-
тановки: безусловный амери-
канский контроль над процес-
сом «демократизации» в Ираке
при минимальной роли ООН.
По словам газеты «Крисчен
сайенс монитор», Белый дом
«обнаружил» для себя, что
«великодержавничество», на-
саждение миру и даже одной
стране принципов Pax
Americana (мира по-американ-
ски) есть дело чрезвычайно
дорогостоящее и что без под-
держки хотя бы частью между-
народного сообщества обой-
тись невозможно.

Одним из главных вопросов
на саммите в Кэмп-Дэвиде бы-
ло российское сотрудничество
с Ираном в ядерной области.
Уже несколько лет Россия ока-
зывает содействие иранцам в
строительстве ядерного реак-
тора в Бушере и ряда других
аналогичных объектов. Не без
явной вашингтонской подачи
международные СМИ вовсю
раздувают антииранскую кам-

панию, инкриминируя Тегерану
стремление к созданию ядер-
ной бомбы. Понятно, что если
подобные подозрения между-
народного сообщества под-
твердятся, то Россия, как и в
случае с нефтяными контрак-
тами с Ираком (Москва потеря-
ла их на сумму 8 млрд. долла-
ров), понесет огромные убыт-
ки. Но принципы есть принци-
пы, и Путин вновь подтвердил
преданность им России – де-
лать все для борьбы с распро-
странением ядерного оружия.
Что стало музыкой для уха Бу-
ша, настаивавшего, правда, на
немедленном прекращении
российско-иранского сотруд-
ничества.

По другому вопросу на эту
же тему особых разногласий
не возникало. Путин поддер-
жал позицию США в отноше-
нии ядерного блефа (блефа
ли?) Северной Кореи, продол-
жающей шантажировать Ва-
шингтон ядерным оружием.
Единственная оговорка Моск-
вы: Пхеньяну необходимо пре-
доставить гарантии безопасно-
сти и оказать экономическую
помощь.

Обсуждение в Кэмп-Дэвиде
уже только этих трех вопро-
сов показало, что, как конста-
тирует та же «Крисчен сайенс

монитор», «практически по
каждому из них Россия, не-
смотря на утраченный статус
сверхдержавы, остается стра-
ной, которую США просто не
могут позволить себе игнори-
ровать».

Как ни парадоксально, по
ключевой проблеме, которая,
собственно, и стала объединя-
ющей для обеих стран – борь-
бе с международным терро-
ризмом - делается не так мно-
го. В число террористов Буш
включил и чеченские бандфор-
мирования, что из его уст про-
звучало чуть ли не впервые.
Но, надо сказать, эффект от
этого признания был смазан
повторением банальных ва-
шингтонских ссылок на нару-
шение Россией прав человека
в Чечне.

Перед началом саммита в
Кэмп-Дэвиде и тот, и другой
президенты заявляли, что ос-
новное внимание на встрече
будет уделено экономическо-
му взаимодействию. Но, увы,
эти вопросы переместились на
«заднее сиденье» под давле-
нием вопросов общей страте-
гии. А им было о чем погово-
рить. В частности, о приходе
США на энергетический рынок
России. Не случайно ведь на-
кануне Кэмп-Дэвида в Санкт-
Петербурге с успехом прошел
р о с с и й с ко - а м е р и к а н с к и й
энергетический саммит с под-
писанием ряда крупных проек-
тов. И так же не случайно во
время пребывания в Нью-Йор-

ке Путин среди прочего при-
сутствовал на открытии бензо-
колонки российской компании
«Лукойл» (а всего эта компа-
ния откроет в США 1300 запра-
вок). Тем не менее обе сторо-
ны были вынуждены констати-
ровать, что экономическое со-
трудничество между Москвой
и Вашингтоном идет медлен-
но: европейские компании
приходят на российский рынок
намного быстрее американ-
ских; в США все так и не отме-
нили тридцатилетней давности
поправку Джексона-Вэника о
торговой дискриминации Со-
ветского Союза из-за ограни-
чения эмиграции советских ев-
реев. США по-прежнему не
спешат способствовать вступ-
лению России в ВТО, обвиняя
ее в бесконтрольной корруп-
ции чиновников и блокирова-
нии импорта американской ку-
рятины («ножки Буша»). Как
верно отметил сам Путин, обе-
им сторонам «давно уже пора
отказаться читать лекции друг
другу и браться за конкретные
дела».

Как было заявлено на
пресс-конференции в Кэмп-
Дэвиде, взаимное доверие, от-
крытость, предсказуемость,
уважение интересов другой
стороны - вот те принципы, на
которых должны строиться на-
ши отношения. Одна вот толь-
ко маленькая незадача - от
теории до практики, от жела-
ния до его выполнения - от-
нюдь не один шаг…
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Виталий ГАН,
журналист-международник

КЭМП-ДЭВИД НЕ ОДОЛЕЛ 
ДЖЕКСОНА-ВЭНИКА

Опенсионной реформе говорят и
говорят. Этой теме все более
пристальное внимание в послед-

нее время уделяют СМИ.
Правда, внимание это, мягко говоря,

странное. Порой так и кажется, что
журналисты слышат только друг друга
и читают только друг друга. На основа-
нии этого пытаются затем строить
представления и выводы о том, что де-
лает Пенсионный фонд России. Такое
впечатление иногда складывается, что
во всей реформе видят какой-то под-
вох.

Говорит это, видимо, об одном - су-
ществует проблема донесения объек-
тивной информации об этой реформе.
В первую очередь - до самих СМИ. И
через них - до всего населения.

Существовавшая до недавнего вре-
мени, построенная исключительно на
государственной ответственности пен-
сионная система модернизируется. В
нее встраивается дополнительный
элемент, предусматривающий предос-
тавление гражданам реальной воз-
можности подключения к процессу ин-
вестирования их пенсионных накопле-
ний - через управляющие компании,
негосударственные пенсионные фон-
ды. Цель того, что сейчас происходит в
реформировании пенсионной систе-
мы, можно сформулировать так: мы
хотим получить ответ на вопрос, гото-

во ли население, каждый конкретный
гражданин взять на себя ответствен-
ность за свою будущую старость, дове-
рив средства управляющим компани-
ям и пенсионным фондам.

Мы понимаем, что это в определен-
ном смысле эксперимент. Экспери-
мент, за которым стоит огромная со-
циальная ответственность. Главное, на
что нацелены сейчас первые шаги, это
формирование доверия людей к него-
сударственным финансовым институ-
там. Для этого мы прежде всего наме-
рены выстроить систему гарантий.

Давайте посмотрим на ситуацию с
практической точки зрения. Сейчас
Минфином отобрано 55 негосударст-
венных управляющих компаний. При
таком большом их количестве вряд ли
можно рассчитывать, что информаци-

онная работа пройдет достаточно ре-
зультативно для граждан. Сложно во-
обще предположить, что такую работу
может взять на себя и эффективно вы-
полнить любая из отобранных управ-
ляющих компаний.

Для того чтобы необходимые шаги в
организации этой работы были сдела-
ны, и законом, и нашими практически-
ми действиями создается сеть органи-
заций, которые в состоянии предостав-
лять населению все необходимые кон-
сультации и информацию. В эту работу
мы намерены включить и банковские
учреждения. С рядом ведущих банков
Пенсионный фонд России уже подпи-
сал соглашения о сотрудничестве.

Сам наш фонд сейчас во многом
похож на банковское учреждение. Мы
так же, как банки, ведем индивидуаль-

ные счета граждан. Единственное, что
отличает нас от банковского учрежде-
ния, это отсутствие информации по
подписи гражданина на его индивиду-
альном счете. И если гражданин при-
мет решение о том, куда он считает
для себя возможным перевести свои
средства и напишет с этой целью зая-
вление, то единственной причиной, по
которой мы не сможем удовлетворить
эту его просьбу, может быть отсутст-
вие у нас заверенного образца его
подписи.

Удостоверять подписи по закону мо-
жет нотариус, в некоторых случаях -
органы местного самоуправления, ис-
полнительная власть, другие государ-
ственные учреждения и организации, в
частности - служба занятости, нако-
нец, работодатели. Однако возможно
ли всю эту работу доверить, скажем,
только нотариальным службам? К со-
жалению, нет, поскольку нотариус взи-
мает определенное вознаграждение за
свою услугу по удостоверению подпи-
си. Поэтому решено привлечь круп-
нейшие банковские учреждения к ра-

боте, связанной на первом этапе с удо-
стоверением подписи. Они выполняют
такую работу бесплатно. Это делается
для того, чтобы в достаточно короткие
сроки справиться с обработкой заяв-
лений, создать лучшие условия для то-
го, чтобы в установленные сроки пере-
дать средства пенсионных накоплений
в управляющие компании.

Но мы привлекаем банковские учре-
ждения к пенсионной реформе отнюдь
не только для того, чтобы они выпол-
няли роль нотариальных контор. Мы
рассчитываем, что опыт их работы с
населением, помноженный на опыт ра-
боты на финансовых рынках, поможет
Пенсионному фонду решить задачу
наиболее полного информирования
граждан о том, что меняется в пенсион-
ной системе, каковы вновь открывшие-
ся возможности. В банках будут дейст-
вовать консультационные пункты.

Одним словом, в реформе нет и не
может быть никакого подвоха. Конеч-
но, первые годы ее реализации не при-
несут каких-то особых выгод населе-
нию. Но это только начало работы.

Михаил ЗУРАБОВ,
председатель правления 
Пенсионного фонда России

ЭКСПЕРИМЕНТ 
СОЦИАЛЬНОГО ЗНАЧЕНИЯ

БЕРЕЖЕМ ЛИ «ДОЙНУЮ КОРОВУ»?
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НА СТРОИТЕЛЬСТВО ЛЕДОВОГО ДВОРЦА
СТОИМОСТЬЮ 35 МЛН. ДОЛЛАРОВ
ГОРОДСКОЙ БЮДЖЕТ 
НЕ ЗАТРАТИТ  НИ КОПЕЙКИ

день за днем:

В пятницу, 26 сентября, нача-
лась подготовка к прокладке
тоннеля, объединяющего в од-
ной «трубе» под Серебряным Бо-
ром автомагистраль и строящую-
ся ветку метрополитена.

В ближайшее время на строи-
тельной площадке в Троице-Лы-
кове начнется сборка проходче-
ского щита «Херенкнехт», кото-
рому предстоит проложить тон-
нель. Ради этого щит еще весной
перевезли из Лефортова в Стро-
гинскую пойму. Его сборка в Се-
ребряном Бору будет завершена
в декабре. Первые метры он
пройдет в начале следующего го-
да, а в конечную точку - район
Крылатской улицы - выйдет ори-
ентировочно через 1,5 года.
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Главной ареной Чемпионата
мира по хоккею с шайбой 2007
года станет Ледовый дворец, ко-
торый будет построен в Москве
на улице Куусинена, сообщил на
пресс-конференции в среду ви-
це-мэр столицы Валерий Шанцев.
По его словам, новый дворец, ко-
торый пока не получил своего
имени, появится в районе Ходын-
ского поля на площади 65 тысяч
кв. метров. Он будет вмещать до
15 тысяч человек.

В. Шанцев отметил, что Ледо-
вый дворец станет частью много-
функционального комплекса, где
разместятся торговые, гостинич-
ные и офисные площади, а так-
же аквапарк и автостоянки. Об-
щая стоимость проекта оценива-
ется в $200 млн., а строительст-
во Ледового дворца - в $35 млн.
При этом «все деньги будут ин-
вестиционными, и городской
бюджет не затратит ни копейки»,
подчеркнул вице-мэр. Ожидает-
ся, что строительство дворца бу-
дет закончено в сентябре 2006
года.

- Пока Международная феде-
рация хоккея не определилась,
где пройдет чемпионат - в Москве
и Санкт-Петербурге или только в
Москве. Но в любом случае фи-
нальный матч состоится на новой
арене, - подчеркнул В. Шанцев.

Он добавил, что чемпионат ми-
ра по хоккею с шайбой можно
рассматривать как еще один ко-
зырь российской столицы в
борьбе за право принять Олим-
пийские игры 2012 года.

Последний раз чемпионат ми-
ра по хоккею с шайбой проходил
в Москве в 1986 году.

Правительство Московской об-
ласти в четверг, 25 сентября, при-
няло решение переехать со Ста-
рой площади в собственную «сто-
лицу» - новый офисно-админист-
ративный центр субъекта Федера-
ции - вне города Москвы.

Как сообщил источник в прави-
тельстве области, уже выбрано
место для строительства этой
«столицы». Офисно-администра-
тивный центр Подмосковья воз-
ведут в так называемой Мякинин-
ской пойме близ деревни Мяки-
нино, находящейся поблизости от
МКАД. В этом районе расположен
торговый центр «Крокус-сити». О
сроках строительства и переезда
со Старой площади органов вла-
сти Московской области пока не
сообщается.
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ИНФОРМ
БЮРО

УЛИЦА КУУСИНЕНА
ВСТРЕТИТ 

ХОККЕЙНЫЙ МИР

НОВОСТРОЙКА 
СЕРЕБРЯНОГО

БОРА
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«МС» - Интерфакс 

ОБЛАСТЬ 
СЪЕДЕТ 

ИЗ СТОЛИЦЫ

-Петр Николаевич, в каком состоянии сей-
час городское тепловое хозяйство?

- В удовлетворительном. Не только тепловые сети -
все городское хозяйство к зиме готово. Префектуры
округов отчитались о полной готовности всего жилого
фонда - и муниципального, и ЖСК, и ведомственного.
Все 29 820 строений сегодня имеют паспорта готовно-
сти к тому, чтобы москвичи были бесперебойно обеспе-
чены теплом, горячей водой, электроэнергией.

- В прошлом зимнем сезоне немалую головную боль
вызывало ОАО «Мосэнерго». Да и летом претензий к
нему у москвичей было немало. Как сейчас складыва-
ются отношения города с этой компанией?

- Вы правы, претензий у города к Мосэнерго было
много. Город с полным правом критиковал его отноше-
ние к тепловым и электрическим сетям, по большому
счету - ко всем москвичам. Критика сыграла свою роль.
В этом году Мосэнерго увеличило объем перекладки
тепловых сетей. Работы на всех сетях закончены уже к
1 сентября. В прошлом году на тот же период было
только 70 процентов. Впервые удалось убедить Мос-
энерго активизировать работы по перекладке электри-
ческих сетей. Вместо традиционных 20 километров в
нынешнем году энергетики переложили более 100 ки-
лометров электросетей.

Хотя, честно сказать, и этого недостаточно. Да, Мос-
энерго сделало немало по реконструкции подстанций,
ремонту ТЭЦ, модернизации теплосетей. Но ведь и то
правда, что по той же перекладке тепловых и электри-
ческих сетей энергетики еще не вышли на необходи-
мые для Москвы объемы работ. По электрическим се-
тям, например, нужно перекладывать 500-1000 кило-
метров линий. Так что критика, неоднократно звучав-
шая со стороны города в адрес Мосэнерго, хоть и услы-
шана, но отнюдь не в полной мере.

- 24 сентября на официальном сайте Мосэнерго
опубликовано сообщение о том, что около 270 крупных
потребителей его услуг (460 договоров) не готовы к
отопительному сезону. Вы можете прокомментировать
это сообщение?

- Все - подчеркиваю, все - абонентные линии готовы
к зиме. Есть договоренность с Мосэнерго, запускаем
пробные топки во все элементы абонентской сети: жи-

лые дома, ведомственные и неведомственные учрежде-
ния. Ведь нельзя же, чтобы из-за долгов какого-то круп-
ного потребителя страдали находящиеся на одной с ним
линии детский сад, школа, поликлиника, жилой дом...

Что касается сообщения на официальном сайте Мос-
энерго... Буквально в тот же день, когда было опубли-
ковано это сообщение, мы встречались с руководителя-
ми Мосэнерго, разговор шел о его претензиях к непла-
тельщикам. По мнению руководителей Мосэнерго, если
в пределах пробной топки долги не будут реструктури-
рованы, то надо отключать должников. Правительство
Москвы не сторонник подобных методов. Нельзя де-
лать москвичей заложниками договорных отношений.
Должна быть нормальная, цивилизованная процедура
урегулирования спорных вопросов во взаимоотноше-
ниях между поставщиками и потребителями услуг -
должниками. Для этого существуют арбитражный суд,
прокуратура, институт судебных приставов. К сожале-
нию, Мосэнерго порой предпочитает руководствовать-
ся не цивилизованным подходом, а ведомственными
амбициями.

Мы постоянно убеждаем Мосэнерго не действовать
такими методами. Не просто убеждаем - предлагаем
ему свои услуги как посредника между министерствами
и ведомствами. Вот только отклик эти предложения
встречают не всегда.

- Есть сообщения о том, что достигнута договорен-
ность с РАО «ЕЭС России» и правительством Москвы по
реформе московской энергетики. О чем, собственно,
речь?

- Речь об этапах реализации принятого Госдумой РФ
Закона Российской Федерации о реформировании
энергетики на территории Москвы. Достигнута догово-
ренность о правилах реформирования Мосэнерго. Та-
кого реформирования, в результате которого Москва
могла бы влиять на то, чтобы москвичи не страдали от
монополиста. Чтобы у нас был или блокирующий, или
контрольный пакет акций - только тогда голос Москвы
в этой компании, ее руководящих органах будет услы-
шан. Имеем горький пример - Мосэнерго не пускало го-
рячую воду. И ведь город ничего не мог сделать - это
право Мосэнерго, оно акционерное общество, которое
по закону об акционерных обществах имеет полное
право не поставлять услугу, не получая за нее плату.

Мы не хотим, чтобы москвичи пережили горькую
судьбу некоторых регионов - того же Дальнего Востока.
Мы хотим защитить москвичей. Вот смысл этой догово-
ренности.

- В некоторых районах города люди волнуются, не
будет ли перебоев с горячей водой? Речь о жителях ве-
домственных домов - того же Минатома. Вообще непо-
нятна судьба домов этого ведомства. Что-то решается
с передачей их в собственность города?

- Решается. Город продолжает настаивать на том,
чтобы ведомственные дома были отданы в его собст-
венность. Это продолжение работы по приемке ведом-
ственного жилья в собственность города. За последние
три года принято около 700 ведомственных жилых
строений. По домам Минобороны, например, подготов-
лен и согласован дополнительный график передачи
жилых домов в собственность города. В нынешнем го-
ду Минобороны планирует передать 85 жилых строе-
ний, расположенных на улицах Тайнинская, Магадан-
ская, Осташковская, Менжинского, Летчика Бабушкина,
Енисейская, Стартовая, Артамонова, 7-я Парковая, 7-я
Текстильщиков...

Но в принципе процесс идет сложно. К сожалению,
иными министерствами и ведомствами движет не забо-
та о людях - руководят чисто ведомственные интересы
и амбиции. Они не стараются реализовать наши пред-
ложения. Ссылаются на то, что это - федеральная соб-
ственность, по которой должно быть постановление
Правительства России о разрешении передать ее в соб-
ственность города. При этом никакой активности не
проявляя для того, чтобы такое постановление вышло.
Со своей стороны, город обращался и к Председателю
Правительства РФ, и к руководству Минатома, РАН,
Минобороны, предложив, чтобы инициативу взяло на
себя правительство Москвы. Получили ответ: это обя-
занность министерств, они и должны передачей зани-
маться...

- И как же все-таки быть в этой ситуации? 
- Решать, разумеется, проблему. Активно подключая

к ее решению, в частности, прокуратуру. На Юго-Запа-
де, например, прокуратура, квалифицировав ситуацию
как «непоставку жизненно важных услуг», обязала
Мосэнерго подать в проблемные дома горячую воду,
сейчас обязала включить в них отопление. Пример по-
казывает, как должны совместно работать округа и
правоохранительные органы, чтобы от обострения
межведомственных отношений министерств с Мос-
энерго не страдало население.

Пользуясь случаем, хотел бы через СМИ обратиться
к правоохранительным органам, прокуратуре: у них
есть все возможности активно повлиять на передачу ве-
домственных домов городу. Это - реальная защита прав
москвичей, благодаря которой они перестанут быть за-
ложниками ведомственных интересов.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

23 сентября текущего го-
да компания ОАО
«Российские желез-

ные дороги» прошла государст-
венную регистрацию. Поставле-
на точка в долгом споре относи-
тельно будущего российских
железных дорог, переживаю-
щих в настоящее время непро-
стой период своего развития. По
словам Геннадия Фадеева, зада-
ча ОАО «РЖД» заключается в
создании мощной и эффектив-
ной государственной корпора-
ции, развитии конкурентной сре-
ды в сфере перевозок. Компа-
ния осуществляет в стране 39
процентов совокупного грузо-
оборота и свыше 41 процента
пассажирооборота. Это одна из
крупнейших транспортных сис-
тем мира. Есть, как говорится,
чем гордиться. Но за цифрами
стоит и другое: низкое качество
работы. 

Железнодорожные перевозки
дорогостоящих промышленных
и продовольственных товаров

объективно проигрывают конку-
ренцию автотранспорту при
дальности до 800 километров.
На ряде направлений буквально
«дышит в спину» речной и тру-
бопроводный транспорт. До-
вольно высока конкуренция и на
самом рынке железнодорожных
перевозок: в распоряжении не-
зависимых компаний свыше 200
тысяч вагонов - почти треть пар-
ка РЖД. «Независимые» знают
свои интересы отлично - на их
плечах до 21 процента грузовых
перевозок, причем в наиболь-
шей степени высокодоходных,
40 процентов перевозок нефте-
продуктов, 25 процентов - мине-
ральных удобрений, 22 процента
- автомобилей. А вот каменный
уголь «независимые» не желают
возить - всего 4 процента от об-
щего объема перевозок. Поте-
рялся в отчетных докуметах и
1 процент перевозок низкодо-
ходных строительных грузов...

Морально устаревшие фон-
ды - еще одна головная боль

железнодорожников. Низкая
стоимость их производства и
высокие эксплуатационные за-
траты привели к тому, что же-
лезнодорожный транспорт
почти выбился из сил и дер-
жится на честном слове, да
еще, вероятно, железной воле
людей. Техническая оснащен-
ность предприятий, особенно
удаленных от промышленных
центров, заставляет забыть о
качественном содержании ос-
новных производственных
фондов. В этой ситуации но-
вой компании как воздух необ-
ходимо развитие производст-
венной базы на основе эффек-
тивной системы управления и
инвестиционной политики.
Грамотная работа с активами,
привлечение инвестиций - в
этом отношении, отметил
Г. Фадеев, мы еще только
«раскрываем учебник». Креди-
торская задолженность, нако-
пившаяся за многие годы, со-
кращение финансовых рисков

- все это требует огромных ре-
сурсов.

К чему приведет создание
крупнейшей государственной
компании ОАО «Российские же-
лезные дороги»? Ожидается,
что в субъектах России получит
развитие опыт ряда регионов
Западной Сибири по созданию
пригородных пассажирских
компаний, перевозки на кото-
рых приближаются к 100-про-
центной окупаемости. Должны
появиться частные компании и
в сегменте дальних пассажир-
ских перевозок. Пассажирским
компаниям должно быть обес-
печено покрытие реальных ин-
фраструктурных затрат, без пе-
рекрестного субсидирования со
стороны грузовых перевозок. В
условиях конкуренции предос-
тавление наиболее эффектив-
ных ниток графика движения
должно осуществляться на кон-
курсной основе. 

- Сохраняя существующую
инфраструктуру, в соответст-
вии с законом, в государствен-
ной собственности, - подчерк-
нул Геннадий Фадеев, - мы ни в
коей мере не препятствуем
возможности создания вновь
построенных частных желез-
ных дорог. Открытие 15 сентя-
бря линии Коротчаево - Новый
Уренгой, работа Якутской же-
лезной дороги - только начало
использования негосударст-
венных механизмов развития
железнодорожной инфрастру-
ктуры. Мы гарантируем сты-
ковку каждой такой дороги с

магистральной сетью и, следо-
вательно, беспрепятственные
сквозные потоки грузов и пас-
сажиров.

Согласно новой структуре
железные дороги будут рабо-
тать как филиалы ОАО «РЖД».
Договорная система во внутри-
хозяйственных отношениях
прекратит существование. Пра-
ктически все дорожные службы
останутся в неизменном виде.
Денежные средства, заработан-
ные от реализации услуг по ос-
новной деятельности, будут по-
ступать на счет ОАО «РЖД», ко-
торое и станет осуществлять
финансирование деятельности
железных дорог. Начальники
дорог получат статус вице-пре-
зидентов компании и право са-
мостоятельно распоряжаться
ресурсами, выделяемыми на
основе оценки результатов про-
изводственной деятельности.
Более того, у филиалов появит-
ся возможность увеличивать
свои ресурсы за счет сверхпла-
новой выручки от перевозок.
Произойдет децентрализация
управления.

Историческую миссию про-
исходящих на железнодорож-
ном транспорте реформ прези-
дент компании Геннадий Фаде-
ев сформулировал так: повы-
шение долгосрочной эффек-
тивности, качества услуг, уве-
личение масштаба транспорт-
ного производства в России,
глубокая интеграция в Евроази-
атскую транспортную систему.

Игорь ЯСЮКОВ

Петр АКСЕНОВ:

МОСКВИЧИ НЕ БУДУТ ЗАЛОЖНИКАМИ 
ВЕДОМСТВЕННЫХ ИНТЕРЕСОВ

26 сентября в МПС РФ состоялось селекторное совещание,
на котором уже в новом качестве - президента ОАО «Россий-
ские железные дороги» - выступил бывший министр МПС
Геннадий ФАДЕЕВ. В соответствии с Постановлением Прави-
тельства РФ № 384 от 18 мая 2001 года ОАО «РЖД» берет на
себя хозяйственные функции, за министерством же остается
общая стратегия развития железнодорожного транспорта. 

В преддверии осенне-зимнего
отопительного сезона немало во-
просов о том, насколько готов к
нему комплекс городского хозяй-
ства. В четверг, 25 сентября, об
этом подробно рассказывал жур-
налистам первый заместитель
мэра в правительстве Москвы
Петр АКСЕНОВ. В ходе пресс-
конференции он ответил и на во-
просы корреспондента «МС».

ЛИБЕРАЛИЗМ НА РЕЛЬСАХ
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5факты и комментарии
НАЧИНАЯ С 6 ОКТЯБРЯ

ЛЮБОЙ МОСКВИЧ СМОЖЕТ
ПОЛУЧАТЬ БЕСПЛАТНУЮ

ПСИХОЛОГИЧЕСКУЮ ПОМОЩЬ

У первой общегородской автома-
тической системы управления дви-
жением транспорта «Старт» в суб-
боту, 27 сентября, прошел юбилей.
Ровно 20 лет назад - в 1983 году - на
перекрестках столицы были устано-
влены специальные датчики, кото-
рые фиксировали количество при-
ближающегося транспорта и в зави-
симости от полученной информа-
ции переключали светофоры.

Сейчас система «Старт» - это 11
центров управления, 132 видеокаме-
ры круглосуточного наблюдения,
около 200 детекторов скорости дви-
жения и объема транспорта. В
ГИБДД утверждают, что «Старт»
экономит столичному правительству
до 20 миллионов рублей ежегодно. 

6 октября в Москве откроется го-
родская психологическая служба.
Психологическую помощь всем нуж-
дающимся она будет оказывать бес-
платно. Об этом в воскресенье, 28
сентября, сообщила председатель
комитета по делам семьи и молоде-
жи МГД Ирина Муравьева.

Более того, в первом полугодии
2004 года  такие же службы предпо-
лагается открыть в пяти администра-
тивных округах столицы. А к концу
будущего года подобные психологи-
ческие службы будут созданы в каж-
дом административном округе Мо-
сквы. Средства для этого выделит
городской бюджет.

За 9 месяцев текущего года в ре-
зультате дорожно-транспортных про-
исшествий погибли 875 человек и 690
получили серьезные травмы. Об этом
говорится в распространенном в поне-
дельник, 29 сентября, пресс-релизе
Управления ГИБДД ГУВД Москвы.

По данным милиции, всего за этот
период в городе произошло 6235 ДТП.
Их основные виды - по-прежнему на-
езд на пешеходов (1321 случай) и
столкновения автотранспорта (2063
случая).

СУББОТА,27.09

ИНФОРМ
БЮРО

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
«СТАРТА»

КАЖДОМУ 
МОСКВИЧУ - 

СВОЙ ПСИХОЛОГ
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ЭТИ ЖЕСТОКИЕ 
ДОРОГИ ПОНЕДЕЛЬНИК,29.09

Целую неделю в Москве проходи-
ла национальная выставка промыш-
ленных и продовольственных това-
ров, приуроченная к Дням Республи-
ки Беларусь в Москве. Тысячи моск-
вичей, которые посетили эту мас-
штабную выставку, смогли убедить-
ся в высоком качестве белорусских
товаров, многие из которых, в том
числе автобусы, троллейбусы, теле-
визоры, достигли мирового уровня.
Помимо рынка сбыта у Беларуси
есть в Москве и другой интерес, в
частности, к новейшим технологиям,
разрабатываемым здесь. В общем,
интерес взаимный, и эта выставка
стала как бы еще одной стартовой
площадкой для дальнейшего разви-
тия прямых двусторонних связей.

Об этом и шел предметный, дело-
вой разговор на совместном заседа-
нии правительства столицы и прави-
тельства Республики Беларусь, где
обсуждалась целевая среднесроч-
ная программа сотрудничества на
2004-2006 годы, которая за это вре-
мя предполагает рост товарооборо-
та в полтора раза. Принято решение
о создании координационного сове-
та с исполнительным аппаратом, ко-
торые будут организовывать и конт-
ролировать реализацию совместной
программы Москва - Беларусь.

МОСКВА - 
БЕЛАРУСЬ: 

ПРЯМЫЕ СВЯЗИ
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ВЕСЬ КНИЖНЫЙ
МИР - ТЕАТР...
Библиотека теперь отличается современным

дизайном, модной мебелью, уютом и техниче-
ским оснащением. Безусловно, это сделает ее

еще более привлекательной для читателей, хотя их
вниманием библиотека и сейчас не обижена. На ее
абонементном обслуживании находится более 4
тысяч человек, а услугами пользуются не только
жители района, но и студенты трех вузов, располо-
женных  в районе Сокол. Читателей сюда привлека-
ет не только качественное обслуживание, но и кар-
тинная галерея, встречи с деятелями искусств. В
планах библиотеки - подключиться к всемирной па-
утине, построить театральную сцену...

Наталья КУЗИНА

Цифры, конечно, внушитель-
ные. Но аплодировать Управ-
лению транспорта и связи го-

рода Москвы и Мосгортрансу все
же рановато. Например, многих мо-
сквичей мучает недоумение: почему
приходится платить за проезд все
больше, а ждать автобуса и трол-
лейбуса все дольше?

Слышат ли этот вопрос там, на-
верху? Слышат. И пытаются при-
нять меры для «разрядки напря-
женности», для улучшения качества
транспортного обслуживания моск-
вичей. Как раз об этом шел разго-
вор на очередном заседании сто-
личного правительства, где обсуж-
дался вопрос «О развитии наземно-
го общественного транспорта горо-
да Москвы и его материально-тех-
нической базы на период до 2006
года».

Основной докладчик, начальник
Управления транспорта и связи го-
рода Москвы Александр Беляев, на-
рисовал картинку, что называется, с

натуры: автопарк общественного
наземного пассажирского транспор-
та изношен до предела, автобусов,
троллейбусов, трамваев не хватает,
система транспортного обслужива-
ния осталась старой - не соответст-
вует Генеральному плану развития
города Москвы до 2010 года, в кото-
ром заложены масштабные ново-
стройки, где будут проживать мил-
лионы москвичей и сразу же столк-
нутся с транспортной проблемой.

Александр Беляев сообщил, что
планируется качественное обновле-
ние автобусно-троллейбусного пар-
ка: в скором времени по Москве
пойдут 500 новых комфортабель-
ных автобусов, которые делает ОАО
«Тушинский машиностроительный
завод». Особая забота - об улучше-
нии транспортного обслуживания
новых окраинных микрорайонов: в
частности, будут заложены трол-
лейбусные парки в Новокосине - на
150, Марьине и Митине - на 250 ма-
шиномест. В Лужниках встанет кор-

пус ежедневного технического об-
служивания автотранспорта. На ав-
тобусно-троллейбусных маршрутах
будет оборудовано 140 новых оста-
новочных павильонов, причем те-
перь здесь появятся электронные
табло, извещающие пассажиров о
времени прибытия автобуса или
троллейбуса. В районе станции мет-
ро «Планерная» проводится экспе-
римент по новому обслуживанию
пассажиров, которые под навесом
будут переходить из метро прямо в
автобусы. Намечена цель поставить
с помощью турникетов на авто-
троллейбусных остановках надеж-
ный заслон зайцам, что, по прикид-
кам, позволит раза в два увеличить
сбор денег за проезд.

О многих задумках еще говорил
начальник Управления транспорта и
связи города, но в ходе обсуждения
всплывали все новые проблемы,
без решения которых не наладить
качественное обслуживание пасса-
жиров. Резкой критике подверглись
работники ГИБДД, которые, несмо-
тря на то что правительство Москвы
снабдило их специальными прибо-
рами, слишком долго разбираются
с дорожно-транспортными проис-
шествиями, способствуя образова-
нию пробок на дорогах.

Говорили и о том, что система об-
щественного транспорта должна
быть выстроена таким образом, что-
бы владельцы частных автомобилей
могли от специальных площадок
при въезде в город спокойно доби-
раться до дому и обратно на обще-
ственном транспорте. Без таких мер,
которые давно приняты на Западе,
Москва задохнется от транспортных
перегрузок, а для миллионов пасса-
жиров автобусов и троллейбусов
минуты растянутся в часы.

В общем, назревших и даже пе-
резревших проблем на обществен-
ном пассажирском транспорте го-
рода хоть отбавляй, но многие из
них разработчики плана упустили
из виду. Правительство Москвы ре-
шило дать разработчикам полтора-
два месяца для доведения перспек-
тивного плана до ума, после чего
вернутся к его рассмотрению.

Николай АНДРЕЕВ

За первое полуго-
дие нынешнего го-
да объем экспорт-

ной продукции столич-
ных предприятий вырос
по сравнению с таким
же прошлогодним пери-
одом на 24,3 процента.
Эти данные сообщил ко-
митет по внешнеэконо-
мическим связям Моск-
вы. При этом сущест-
венно активизировалось
сотрудничество город-
ского хозяйства по ком-
плексным программам с

целым рядом стран. Так,
со Словакией реализу-
ется соглашение о сот-
рудничестве в области
строительства, комму-
нального хозяйства, об-
щественного транспор-
та. С Индией активно
развивается сотрудни-
чество по переработке
мусора, а также созда-
нию энергосберегаю-
щих технологий для
ЖКХ.

Геннадий
АЛЕКСАНДРОВ

Свой 60-летний юбилей библи-
отека № 60 имени Всеволода
Иванова встретила в  своем
старом здании, но - в новом ин-
терьере. Только что здесь за-
кончился  капитальный ремонт,
который обошелся в 5 миллио-
нов рублей. В «долю» вошли
Управление культуры Северно-
го округа и управа района Со-
кол, на  территории которого и
находится библиотека. 

НА ЗАРУБЕЖНОЙ
ОРБИТЕ

КАК ЕЗДИТЬ БУДЕМ
Сегодня по Москве курсируют 5 тысяч автобу-
сов, полторы тысячи троллейбусов и 900 трам-
ваев, которые ежедневно перевозят около 14
миллионов пассажиров, что составляет почти
половину московских пассажирских перевозок. 

На заседании присутствовали
представители Департамен-
та науки и промышленности

Москвы, депутаты Государствен-
ной и Московской городской дум,
а также представители префекту-
ры ЮВАО и окружных структур.

В ходе встречи обсуждались
вопросы налогообложения пред-
приятий, земельные вопросы.
Большое внимание было уделено
устранению бюрократических
преград и проволочек при оформ-
лении деловой документации.

- Руководители предприятий
различных уровней должны бо-

лее активно участвовать в рас-
смотрении проектов законода-
тельной базы Госдумы, чтобы
принимаемые законы наиболее
полно отражали интересы про-
мышленных предприятий, - под-
черкнул в своем выступлении
депутат Госдумы Валерий Драга-
нов.

В итоге заседания был избран
совет директоров района в коли-
честве 27 человек. Его председа-
телем стал Евгений Городецкий,
генеральный директор АО «Моск-
вичстройинвест».

Игорь ЯСЮКОВ

Под комплекс выделе-
на территория около
50 тысяч квадратных

метров в Тушинской при-
родной зоне на берегу Хим-
кинского водохранилища.
Здесь на открытых площа-
дях в 47 тысяч квадратных
метров обустроят естест-
венные ландшафты - при-

родные водоемы, болота,
хвойные и лиственные леса,
сад лекарственных расте-
ний, занесенных в Красную
книгу. На закрытой терри-
тории более чем в 3 тысячи
квадратных метров круглый
год будут экспонироваться
последние достижения в
области ландшафтной ар-

хитектуры, дизайна и бла-
гоустройства, новые техно-
логии и образцы техники
для озеленения и цветочно-
го оформления. Комплекс
возведут до 2005 года. Сто-
имость его строительства
оценивается в 7 миллионов
долларов.

Антон ПАВЛОВ

Утвержден проект перепланировки трех
кварталов Тверского района в окрестно-
стях стадиона «Слава» на Новослобод-

ской улице. В результате реализации этого
проекта для водителей Тверской район станет
куда удобнее благодаря прокладке дублера Но-
вослободской улицы. Новая трасса из четырех
полос пройдет от Перуновского переулка до

Селезневской улицы. А чтобы многочисленные
машины не запружали, как сейчас, окрестные
дворы и дороги, для них проектом предусмот-
рено строительство многоэтажного гаража на
пересечении Новослободской и Селезневской
улиц. На Сущевской улице должна появиться
еще и комфортабельная автостоянка.

Александр ШУГНЕГИН

В кинотеатре «Тула» состоялось расши-
ренное заседание актива руководителей
предприятий и организаций района Печат-
ники. Цель мероприятия - активизировать
деятельность руководителей предприятий
в сфере исполнения комплексной про-
граммы развития промышленности Моск-
вы на 2002-2004 годы. 

СОВЕТ В ПЕЧАТНИКАХ

ПРИРОДА - ДЛЯ НАРОДА

Решение построить на северо-западе Москвы много-
функциональный природный комплекс приняли столич-
ные власти.

И УЛИЦАМ НУЖНЫ ДУБЛЕРЫ

Разрешена одна из самых
напряженных за послед-
ние 1,5 месяца конфликт-

ных ситуаций - вокруг строи-
тельства многоэтажной высотки
на Егерской улице в районе Со-
кольники (Восточный админист-
ративный округ). Таков резуль-
тат встречи с местными жителя-
ми, активно выступавшими про-
тив строительства этого здания,
первого заместителя мэра, руко-
водителя столичного стройком-

плекса Владимира Ресина и пре-
фекта ВАО Бориса Ульянова в
управе района Сокольники. «Ва-
ши требования были справедли-
вы, и правительством Москвы
они удовлетворены», - сообщил
жителям Егерской улицы Влади-
мир Ресин.

Район Сокольники, большая
часть жилого фонда в котором
построена в 50-60-е годы, об-
жит давно. На счету (как в пря-
мом, так и в переносном смыс-

ле) каждый квадратный метр
земли. Любой инвестор-за-
стройщик хотел бы строить но-
вое жилье в этом престижном
районе. В одном из его микро-
районов и запланировала то-
чечно строить многоэтажный
жилой дом частная фирма ООО
«Партнер-контакт».

Однако жители микрорайона
выступили против. Дело дошло
до прямых столкновений со
строителями. Стройка была

приостановлена решением пра-
вительства столицы, для рас-
смотрения конфликта была со-
здана специальная комиссия. В
результате почти месячного
разбирательства она установи-
ла, что при оформлении исход-
ной документации фирма-за-
стройщик допустила целый ряд
серьезных нарушений. Поэтому
претензии жителей признаны
обоснованными. «В подобных
случаях, - подчеркнул Влади-
мир Ресин, - правительство го-
рода, если доводы жителей
оказываются обоснованными и
законными, принимает их сто-

рону». Более того, как отметил
первый заместитель мэра в
правительстве столицы, случай
со строительством на Егерской
улице должен послужить «пре-
дупреждающим уроком для
всех - и для инвесторов-за-
стройщиков, и для тех, кто дает
разрешения на строительство».

Глобальный итог всей этой
истории: правительство Моск-
вы проведет проверку юриди-
ческой чистоты строительства
всех точечных домов в сло-
жившихся кварталах столицы.

Геннадий 
ГЕНУШКИН

ЕСЛИ ЖИТЕЛИ ПРАВЫ...
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Праздник состоялся в минув-
шую субботу, собрались на
него даже те из соколян, кто

не видел друг друга по 40, а то и по
50 лет - судьба их разметала по све-
ту, но настолько они преданы своей
малой родине, что не могли не со-
браться на юбилей.

В адрес территориальной общи-
ны поступило великое множество
поздравлений - от депутатов Госду-
мы и Мосгордумы, от правительст-

ва столицы, научных центров и
творческих объединений, даже от
многих международных организа-
ций, занимающихся проблемами са-
моуправления.

История поселка Сокол уникаль-
на: 80 лет назад здесь впервые в
Москве был организован жилищно-
строительный кооператив - праро-
дитель нынешнего территориально-
го самоуправления. В проектирова-
нии его домов принимали участие
видные архитекторы, в строительст-
ве помогали многие московские
предприятия, на его территории се-
лекционеры вывели невиданные
сорта кустарников и цветов. За эти
восемь десятков лет поселок пови-
дал многое, его открывали и запре-
щали, его хотели снести и построить
здесь угрюмые многоэтажки. Одна-
ко Сокол, словно птица Феникс,
вновь и вновь возрождался. Больше
десяти последних лет он, кстати, не
пользуется финансовой поддерж-

кой города - со своими проблемами
справляется сам.

На этом празднике все удалось - и
выступления гостей были впечатля-

ющими, и концертные номера вос-
принимались на ура. Даже погода
побаловала - заранее сооруженный
крытый навес не понадобился. Мо-
жет, мэр Юрий Лужков о соколянах
побеспокоился? Он давно благово-
лит к Соколу...

Виктор ДЫМОВ

Городу ежегодно требуется около
пятисот тысяч тонн жидкого и
150 тысяч тонн твердого реаген-

та. Большая часть закупается у рос-
сийского производителя. Однако про-
тивогололедные вещества в Москву
поставляются и из Израиля, Китая,
Финляндии и Туркмении. Кстати, ра-
ботники дорожных служб реагентами
не так уж и довольны: после жидких
обработанная площадь становится,
как зеркало, а твердый химикат сду-
вает даже обычный ветерок. Хотя с
экологической точки зрения ХКМ себя
оправдал. Не так давно Департамент
ЖКХиБ провел исследование москов-
ских дворов и участков, примыкаю-
щих к МКАД. Оказывается, по сравне-
нию с данными на 1998 год в целом

состояние растений улучшилось на 25
процентов.

Хранение сей химической приправы
для растений дело нелегкое. Оказыва-
ется, если мешок с реагентом порвет-
ся, то через час его можно будет выки-
нуть - химикат отличается высокой
гигроскопичностью, поэтому быстро
портится. При слабом снегопаде го-
родские службы используют исключи-
тельно жидкий реагент, причем коли-
чество выливаемого нам под ноги
«противоядия от гололеда» зависит
еще и от температуры воздуха. Порции
колеблются от сорока миллилитров на
квадратный метр до 120. Если же на
улице выпало больше двух миллимет-
ров осадков, используется твердый
кальций. Подшефные уборочным ор-

ганизациям территории в идеале
должны быть обработаны менее чем
за три часа.

Персоналу предприятия, где идет ра-
бота с реагентами, необходимо пройти
обучение. Должны быть созданы усло-
вия для работы: сотрудников обеспечи-
вают специальными костюмами, на
складах должен быть водопровод, ап-
течка и огнетушитель. Кстати, по сло-
вам председателя комиссии Михаила
Милюкова, именно этими мелочами на
базах зачастую пренебрегают. На каж-
дом предприятии также должна быть
схема движения автотранспорта, ти-
тульные списки - каждый год утвер-
ждаемый перечень убираемых органи-
зацией территорий, списки участков,
которые следует убирать в первую оче-

редь, то есть места большого скопле-
ния людей, дороги, которые делятся на
шесть категорий в зависимости от ин-
тенсивности движения, и маршруты,
где ходят троллейбусы. На производст-
венно-технической базе должен быть
ремонтный пункт, заправки, мойка ма-
шин, наличие площадки предваритель-
ной очистки техники. Должно быть на-
лажено освещение, машины ко време-
ни проверки проходят техобслужива-
ние, на них устанавливается зимнее
оборудование.

Так должно быть. А что на самом
деле?

Вот дорожное ремонтно-строитель-
ное управление «Северное», обслужи-
вающее Северный административный
округ. Под надзором этого предпри-
ятия более тысячи квадратных кило-
метров дорог. По словам Михаила Ар-
кадьевича, управление - одна из са-
мых стабильных организаций в горо-
де. Действительно, техническая осна-
щенность базы не вызвала никаких
нареканий: из тридцати проверенных
машин всего две оказались неисправ-
ны. Зато по базе реагентов в промзоне
«Подрезково» появилось много пре-
тензий: грязно, дороги все в выбои-
нах, и даже солнце, царящее в столи-
це уже три недели, не смогло высу-
шить огромные лужи на территории.
Ангар, где хранятся твердые реагенты,
сырой, мешки стоят без поддонов, ап-
течка, водопровод и огнетушитель от-
сутствуют. Здесь же хранятся метал-
лические детали от машин, что катего-
рически запрещено.
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ЧЕМ ХОРОША ДОЛЖНОСТЬ
ГЛАВЫ УПРАВЫ - 
ОНА ПОЗВОЛЯЕТ 
РАБОТАТЬ ТВОРЧЕСКИ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Я стала главой управы
недавно, но давно
работаю в сфере

ЖКХ и поэтому знала, с че-
го нужно начинать. Жи-
лищный фонд района - в
основном старые построй-
ки. Сразу реконструкцию
всего района не прове-
дешь, но можно сделать
то, что необходимо в пер-
вую очередь. Это благоуст-
ройство. Решили начать с
того исторического места,

которое помнит Ивана Грозного, царя Алексея Михай-
ловича, великого русского поэта А.С. Пушкина, - Пуш-
кинского городка.

Начали с того, что обошли все подъезды, проверили
внешний вид домов, кровли, детские и спортивные
площадки во дворах. На чердаках установили систему
ТВР (температурно-влажностный режим), отреставри-
ровали фасады, отремонтировали двери, привели в
порядок подъезды, для мусора поставили удобные им-
портные контейнеры. В результате Пушкинский горо-
док занял на общегородском конкурсе «Мой двор, мой
подъезд» первое место в номинации «Лучший микро-
район». Жители гордятся этим, но благоустроить -
полдела, важнее все это сохранить.

Мы и впредь будем заниматься благоустройством
комплексно, микрорайонами. Например, пойдем даль-
ше пушкинской тропой: по улицам, где ходил поэт, по-
ставим «старинные» фонари, кованые скамеечки... Ну
и, конечно, похорошеют фасады домов, преобразятся
скверы, бульвары.

У нас много активистов общественных организа-
ций, которые готовы следить за нашим общим хозяй-
ством. Например, недавно рядом с метро «Бауман-
ская» шло строительство торгового центра. По идее
жителей ближайших домов мы предложили инвесто-
рам проложить новую теплотрассу, отремонтировать
фасады нескольких домов. И инвесторы стройки по-
шли на эти дополнительные затраты, погасив тем са-
мым возможный конфликт.

Самая большая проблема в районе – жилищно-
коммунальная. Многие дома нуждаются в капиталь-
ном ремонте и реконструкции. В старых домах есть
еще даже квартиры без ванны. Но взмахом волшеб-
ной палочки проблему не решить. Для начала постро-
им общественную баню. В Басманном много общежи-
тий, реконструкцию которых мешают начать пробле-
мы собственности этого фонда. Это требует уже пра-
вовых решений...

Управа района добивается от хозяйственников,
чтобы они почаще выходили из кабинетов, встре-
чались с жителями - во дворах, на улицах, в библи-
отеках, поликлиниках, центрах досуга. Тем более
что район у нас студенческий, много вузов - МГТУ
им. Н.Э. Баумана, Московский государственный
университет инженерной экологии, МИСИ, МИХМ,
и это создает ряд специфических проблем.

Все мы должны жить и работать друг для друга.
Настроение людй зависит от того, как выглядит их
подъезд, двор, как отнеслись к ним в парикмахер-
ской, в магазине, ДЕЗе, ЕИРЦ. Нас - 80 тысяч. Люди
знают, что по всем житейским вопросам можно по-
звонить по «горячей линии» в управу или диспетчер-
скую ДЕЗа.

Так, до недавнего времени жителей беспокоила
несанкционированная торговля. Мы стали устраи-
вать цивилизованные ярмарки. Наплыв участников
из Мордовии, Пензы, Калининграда, Астрахани ока-
зался очень большим. Для малоимущих стали откры-
вать социальные магазины. А такое мероприятие, как
бесплатные обеды, мы решили преобразовать в ве-
чера встреч, на которых чествуем юбиляров, расска-
зываем о людях с интересной судьбой, отвечаем на
вопросы...

Не так давно нашей головной болью были тротуа-
ры, находящиеся за забором ведомств. Теперь не то
что за тротуар - за каждый кусочек земли отвечает
конкретный человек: дворник, водитель самосвала,
хозяйственник... Сегодня все они отчитываются, как
подготовились к зиме. Работа эта в районе началась
еще весной. За это время сделали немало: установи-
ли на большинстве чердаков необходимый темпера-
турно-влажностный режим, заготовили жидкие и
твердые реагенты, отремонтировали кровли, закупи-
ли технику для уборки от снега дворов и улиц. Теперь
дело «за малым»: все решит ответственность людей
за порученный им участок работы...

Чем хороша должность руководителя управы -
она позволяет работать творчески. Но любую идею
можно успешно реализовать только при поддержке
единомышленников, активистов, всех жителей рай-
она. Найти таких общественников, объединить их си-
лы - в этом, мне кажется, главная задача руководи-
теля района.

Елена ВАСИНА,
глава управы района Басманный ЦАО

КОМУ ДАЕТСЯ
ВДОХНОВЕНЬЕ...
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Во время рейда с городской комплексной комиссией мне удалось прочи-
тать такое заключение: «На момент проверки персонал базы не прошел
обучение, в ангарах для складирования противогололедных веществ нет
лестниц, аптечек, водопровода, кран-балки и грузовые устройства не про-
шли испытания, на площадках приемки-раздачи реагентов просадки, нет
разметки, подъездные пути в плохом состоянии, на территории выгребной
туалет, мусор, трава. База к зиме не готова». Именно с такими результата-
ми окружная накопительная база жидких и твердых реагентов на Юго-За-
паде Москвы подходит к холодам...

МОГУ ЖИВЕТ НА УЛИЦЕ ХОЧУ,
ИЛИ КАК СТОЛИЦА ГОТОВИТСЯ К ЗИМЕ

ШУХОВСКИЕ ДНИ
В Восточном административном
округе в здании МГТУ имени Ба-
умана открылась выставка, зна-
комящая с деятельностью рос-
сийского инженера и ученого
Владимира Шухова.

Проходит она в рамках международного форума
«Инженерное искусство в развитии цивилиза-
ции», посвященного 150-летию со дня рождения

выдающегося российского инженера Владимира Гри-
горьевича Шухова.

В приветствии правительства Москвы выставке и
форуму подчеркивается, что Шухов «внес неоценимый
вклад в развитие отечественной и мировой инженер-
ной науки. Его работы на протяжении десятилетий оп-
ределяли международный авторитет России в различ-
ных областях инженерного искусства, оказали сущест-
венное влияние на развитие техники и высшего техни-
ческого образования в XX веке».

На выставке в ВАО представлены практически все
работы Шухова. Они были связаны с нефтедобычей,
строительством мостов, сооружением различных ме-
таллических и деревянных конструкций, техникой мон-
тажа крупногабаритных пространственных систем. Он
впервые разработал и применил висячие конструкции
для перекрытия большепролетных сооружений.

Выставка в ВАО убеждает, что дело выдающегося
инженера живет и поныне. К примеру, архитектурно-
планировочное решение застройки надземной части
центрального ядра ММДЦ «Москва-сити», реконструи-
рованная Большая спортивная арена в Лужниках и ста-
дион «Локомотив» - это воплощение идей Шухова.

Итоги Дней Шухова в Москве будут подведены на
пленарном заседании, которое пройдет 8 октября под
эгидой ЮНЕСКО в здании столичной мэрии на Новом
Арбате.

Геннадий ГЕНУШКИН

А опыт такой. Любой жи-
тель Зеленограда может
выбрать по специально-

му каталогу, заказать по теле-
фону или по Интернету любое
количество из 40 тысяч наиме-
нований продуктов. Он может
сделать это и в любом бли-
жайшем магазине заказов, по-
сле чего получить товар в
удобное для него время. Вся
информация собирается по
компьютерной сети, товары
хранятся в специальных скла-
дах, там же формируются за-
казы и развозятся по точкам.
Благодаря новым технологиям
сбора и обработки информа-
ции, организации труда стои-
мость добавочных услуг очень
невелика. Познакомиться с
тем, как проходит весь про-
цесс - от выбора продуктов до
расчета с кассиром за полу-
ченный заказ, - участники кол-
легии СВАО, обсуждавшей
этот вопрос, смогли с помо-
щью видеофильма, показан-
ного зеленоградцами.

Собственно, СВАО, как и
другие округа Москвы, пожи-

нает сегодня горькие плоды
принятых в прошлом не все-
гда продуманных решений.
По многим причинам густона-
селенные, так называемые
спальные, районы оказались
некомфортной средой обита-
ния, особенно для пожилых
одиноких людей. У Северо-
Восточного округа сегодня
уникальная возможность ра-
дикально поправить положе-
ние, как сказала префект
Ирина Рабер, - безболезненно
внедрить новую прогрессив-
ную технологию по предвари-
тельным заказам. Во многих
районах округа идет реконст-
рукция, и в ходе ее можно от-
вести необходимые помеще-
ния для складов. Пока соору-
жается один, а понадобится
их несколько. По первона-
чальным планам, в округе
должно было открыться 84
магазина заказов.

Cами управы, предложив
сначала 84 адреса будущих
магазинов, 38 отвергли по
техническим причинам. На се-
годня подобрали 29 адресов.

Магазины заказов должны
взять на себя все функции
магазинов шаговой доступно-
сти, обслуживать малообес-
печенных граждан по соци-
альным картам и все льгот-
ные группы населения, но
плюс к тому - на совершенно
новом, экономном технологи-
ческом уровне.

Самое трудное положение
с обеспечением продуктами
малообеспеченных граждан в
Алексеевском районе, в Рос-
токине. Но именно там не по-
добрано ни одного адреса для
магазинов заказов.

Качественное преобразова-
ние сети потребительского
рынка, создание комфортной
среды для населения будет
идти в округе в 2003 - 2005 го-
дах по трем взаимосвязанным
направлениям: обеспечение
доступности предприятий по-
требительского рынка и услуг
для абсолютного большинст-
ва населения; строительство,
реконструкция и модерниза-
ция предприятий этого про-
филя; улучшение качества ус-
луг путем более рационально-
го использования площадей.

Невозможно буквально пе-
ренести зеленоградский опыт
в Москву - другая материаль-
ная и социальная почва. Но
опыт уже есть, есть ошибки,
которых можно избежать,
есть перспективные направ-
ления, которые можно разви-
вать по-своему.

Наталья КРАСОВА

Оптимизировать розничную торгов-
лю префектура Северо-Восточного
административного округа решила
на опыте соседей-зеленоградцев.

«УТКОНОС» 
УЖЕ В СТОЛИЦЕ

ЛЕТИ, СОКОЛ, ЛЕТИ!
На 80-летии поселка
Сокол и вправду запу-
стили в небо живого
пернатого хищника -
как символ того, что
взлет территориаль-
ной общины его име-
ни продолжается. 



В ГУВД Москвы нам предложили
опубликовать телефоны доверия
окружных УВД столицы: УВД Юж-
ного АО - 324-50-10; УВД Цент-
рального АО - 238-91-61; УВД Вос-
точного АО - 965-29-74; УВД Юго-
Восточного АО - 709-18-18; УВД
Западного АО - 143-32-24; УВД
Юго-Западного АО - 127-99-77;
УВД Северного АО - 154-61-41; УВД
Зеленограда - 531-08-21.

В Управлении по обеспечению
деятельности участковых уполно-
моченных милиции и подразделе-
ний по делам несовершеннолетних
ГУВД Москвы «горячая линия» ра-
ботает круглосуточно - 200-99-77.

Инспекция по личному составу
ГУВД Москвы - 254-78-81 (с 9.00 до
18.00).

Правительство Москвы еще в 1999
году приняло постановление, сог-
ласно которому в каждом админи-

стративном округе должен быть постро-
ен хоспис. Их в столице уже четыре.
Первый был построен в районе станции
метро «Спортивная». Строительство пя-
того на днях завершено в Южном окру-
ге. Правда, до официального открытия
еще далеко. По словам его главного
врача Михаила Ефимова, для хосписа
выбрано наилучшее место в округе -
природоохранная зона Царицынского
парка. Из окон палат открывается чудес-
ный вид на яблоневые деревья. Строи-
тельством занималось ЗАО «Мосстрой-
31», которое специализируется на со-
оружении объектов здравоохранения.

Современное красивое здание напо-
минает дворец. Снаружи - колонны,
стены отделаны теплым розовым мра-
мором, холл обставлен добротной и
уютной мебелью. Да и палаты здесь от-
личаются от обычных. Они оборудова-
ны специальными американскими кро-
ватями с противопролежневыми мат-
расами, обеспечивающими циркуля-
цию воздуха. Все предусмотрено: сис-
темы подачи кислорода, озонаторы-ос-
вежители воздуха, каталки, подъемни-
ки. В каждой палате - автономный вы-
ход в прогулочную зону. Рассчитано
здание на 30 человек.

Михаил Александрович рассказывает,
что уже начато комплектование медпер-
сонала. В связи со спецификой учреж-
дения здесь не будет никаких операций,
никаких рентгенкабинетов. Зато здесь
расположатся выездные бригады вра-
чей для обслуживания больных на дому.
А на одного стационарного больного
планируется 5-6 медицинских работни-
ков. И, конечно же, пребывание в хоспи-
се будет бесплатным. С больными будут
работать священники из местной Цари-
цынской церкви. Предусмотрена и юри-
дическая помощь.

Концепция и методика облегчения
страданий безнадежных больных - ог-
ромное достижение современной меди-
цины. Окончание строительства нового
хосписа означает, что тяжелобольных
людей ждут здесь квалифицированная
медицинская помощь, тепло, уют и ми-
лосердие.

Юлия КОНОВАЛОВА
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лицом к лицу
НЕУЖЕЛИ ГОРОДСКИМ

СЛУЖБАМ НУЖЕН ПОСТОЯННЫЙ
КОНТРОЛЬ, ЧТОБЫ ОНИ

ДЕЙСТВОВАЛИ В ПОЛНУЮ СИЛУ?

Е. Волкова, С. Говорухина,
Н. Красова, Н. Кузина,
А. Миль, Н. Модестов,
Т. Харламова, В. Чебаков,
И. Ясюков

По словам сотрудницы дорожной инспекции
Ирины Дудкиной, эти нарушения относятся к раз-
ряду мелких, и базу из-за них не закроют. Комис-
сия выпишет предписания, в управлении будет
разработан план мероприятий, по которому все
нарушения устранят.

- Самыми проблемными организациями в этом
году стали ЗАО «Инженерная компания К», где
техника оказалась вообще неподготовленной к
зимнему периоду эксплуатации, и база реагентов
ЮЗАО, - поделилась со мной Ирина Владимиров-
на. - В первом случае компанию оштрафовали, во
втором - базу закрыли до устранения всех недос-
татков, коих набралось на список в два листа. 

Именно на «второй случай» мы направились с
повторной проверкой. Надо сказать, что за две не-
дели база превратилась чуть ли не в зону отдыха.
От замечаний, указанных в акте, не осталось и
следа: персонал прослушал курс обучения по ис-
пользованию новых реагентов, площадки подров-
няли, мусор убрали, поставили биотуалеты, ангар
оборудовали всем необходимым и даже успели
высадить газон, поставить скамеечки и беседки.
Из совершенно неготового к зиме предприятия
база превратилась в образцово-показательную. 

- С одной стороны, хорошо, что вы так быстро
успели исправить все недостатки, - вынесла вер-
дикт Дудкина. - Хотя мне непонятно, почему нель-
зя было подготовиться к зиме несколькими неде-
лями раньше? 

Действительно, непонятно, почему предпри-
ятия, проверяемые два раза в год, у которых на
руках все инструкции и не один год опыта практи-
ческой работы в зимний сезон, не могут (а может,
не хотят?) устранить эти самые мелкие недостат-
ки? Неужели нашим городским службам нужен
постоянный контроль, чтобы они заработали в
полную силу?

Мария КОЛЫВАНОВА

В диспетчерской
дежурили:

Иностранное слово «хоспис»,
означающее последний при-
ют для безнадежно больных,
прижилось в России. Созда-
вая хосписы, государство по-
могает тем, кто больше всего
нуждается в милосердии.

ОЧАГИ 
МИЛОСЕРДИЯ

ПОЧТОВЫЙ ВАНДАЛИЗМ
«Пошла за почтой и обнаружила, что почтовый ящик взломан. В

чьи обязанности входит его ремонт? Куда мне обратиться? У сосе-
да, кстати, возникла другая проблема - потерял ключ от ящика. Кто
может изготовить новый?

Алла МЕДВЕДЕВА, Олимпийский проспект».

Скоропостижно умерла жена, не получив свою последнюю пенсию. Завещание то-
же не успела оставить. Имею ли я право на эту пенсию? Мы с ней жили вдвоем. Де-
тей у нас нет.

Владимир СЕМЕНОВ, пенсионер».

ПЕНСИЯ  НЕ ПРОПАДЕТ

«Уважаемая редакция! Можно ли продлить
срок действия загранпаспорта?

Сергей КУКИН, СВАО».

ПРОДЛЕНИЮ 
НЕ ПОДЛЕЖИТ

«Дорогая редакция! Собираюсь
купить квартиру в старом доме. Хо-
тел бы проверить ее на радиоактив-
ный фон. Насколько я знаю, этим
занимаются специалисты НПО «Ра-
дон». А вот расценок нигде нет. Мо-
жет, вы подскажете?

Владимир СЫТИН, 
СВАО».

НА КАКОМ ФОНЕ
КВАРТИРА?

Как нам сообщили в НПО «Радон»,
такими измерениями занимаются
не только у них, а и в Госсанэпид-
надзоре. Цены примерно одинако-
вые. Замерить квартиру на гамма-
лучи стоит 30 рублей за квадратный
метр. Исследования на электромаг-
нитные излучения - 3285 рублей.
Замерить помещение на радон - 440
рублей за одну комнату. Но она яв-
ляется показателем для всей квар-
тиры. Радон обычно замеряют в по-
мещениях первого и второго этажей
здания.

На этот вопрос отвечает
специалист управления со-
циальной защиты Вера Бу-
тузова.

- Согласно статье 22,
пункт 7 Закона «О ветера-
нах» вы имеете право на пя-
тидесятипроцентную льготу,
если телефон зарегистри-
рован на ваше имя. Для это-
го вам нужно прийти в отде-
ление социальной защиты
по месту жительства и

предъявить удостоверение
«Ветеран труда», получен-
ное в Московском регионе.
Ваши данные автоматиче-
ски внесут в компьютер и к
пенсии прибавят половину
стоимости услуг за теле-
фон, а узлу связи вы будете
платить полностью. Если же
абонентом телефонного уз-
ла являетесь не вы, а кто-то
из вашей семьи, то нужно
перевести телефон на вас.

«Я остался без работы. Хотел бы най-
ти работу недалеко от дома. Куда обра-
титься?

Сергей ЦАРЕВ, ЦАО».

РАБОТА РЯДОМ 
С ДОМОМ

Редакция получает много писем с по-
добной просьбой, поэтому мы решили
опубликовать телефоны центров занято-
сти населения административных окру-
гов: ЦАО – 911-09-43, САО – 195-02-85,
CВАО – 973-13-19, ВАО – 963-51-39,
ЮВАО – 179-57-09, Зеленоградский ок-
руг – 534-75-61, ЮАО – 275-82-28, ЮЗАО
– 938-00-37, ЗАО – 932-67-33, СЗАО –
192-27-56.

Специализированные центры: Мос-
ковский центр труда и занятости моло-
дежи «Перспектива» - 190-53-42, Жен-
ский деловой центр – 275-77-29, Мос-
ковский учебный центр профессиональ-
ной подготовки, переподготовки и по-
вышения квалификации – 171-08-46,
Центр профессиональной ориентации и
психологической поддержки безработ-
ных граждан и незанятого населения –
424-05-00, государственный учебный
центр «Профессионал» - 379-01-73.

«Наш телефонный  аппарат служил нам де-
сять лет - и вдруг сломался: не принимает
звонки, не реагирует на набор. 

В какую мастерскую можно его отнести?
Наталья ГЕШТАРОВА, ЮВАО».

ПОЧИНЯТ, 
ЕСЛИ СМОГУТ

Нам  удалось связаться с организацией
«Рембыторгтехника», расположенной по
адресу  Большая Сухаревка, 16/8. Специа-
лист, занимающийся ремонтом телефон-
ных  аппаратов и диктофонов, ответил, что
они могут принять на дефектацию  любой
аппарат, - это будет стоить клиенту 25 руб-
лей. Ремонт обойдется в 50 рублей, но
возьмутся в Рембыторгтехнике за него  в
том случае, если не требуется заменить
вышедшую из строя импортную деталь.

Как нам сообщили в местном
ДЕЗе, все заботы о почтовых
ящиках возложены на почтовые
отделения. Так что при возника-
ющих проблемах - а в наше вре-
мя часто можно увидеть покоре-

женные ящики в подъездах -
следует звонить в почтовое от-
деление по месту жительства и
вызывать слесаря. Почтовое от-
деление обязано выполнить ва-
шу заявку.

Пенсия текущего меся-
ца, если она не получена
в связи со смертью само-
го пенсионера, в состав
наследства не включает-
ся, сказал нам кандидат

юридических наук Алек-
сандр Горчик. Ее может
получить тот член семьи,
который проживал с ним
совместно, то есть был
прописан на той же жи-

лой площади. Однако об-
ратиться за недополу-
ченной пенсией необхо-
димо в течение 6 меся-
цев со дня смерти этого
человека.

КУДА СМОТРИТ МИЛИЦИЯ?
«У нас во дворе постоянно собирается молодежь. Я не против того, чтобы молодые люди общались со сверстника-

ми, играли на гитаре и так далее. Но порой посиделки затягиваются до поздней ночи, а шум, бренчание на гитаре и
крики не дают спокойно отдыхать. Мы вызывали наряды милиции. Но не будешь же звонить в отделение каждый день.
Как поступить в этом случае? Может быть, есть телефон, который поможет милиции смотреть в нужном направлении?

С уважением, Раиса Ивановна ПОПОВА, Автозаводская улица, ЮАО».

ТЕЛЕФОН ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ
«Я ветеран труда. Знаю, что согласно Закону «О вете-

ранах» мне положена 50-процентная скидка на оплату
телефона, а я плачу полностью. Как быть?

Виктор СЕМЕНОВ, Зеленоград».

«Планируются ли в Москве новые автобусные и трол-
лейбусные маршруты? Ведь город растет не по дням, а по
часам.

Вероника БОЛЬШАКОВА, ЗАО».

В ГУП «Мосгортранс» нам
сообщили, что к 2006 году
появятся троллейбусные
маршруты на участках от
Носовихинского шоссе до
Городецкой улицы, от Мо-
жайского шоссе до Бело-
вежской улицы, а также на
Севастопольском проспек-
те. В перспективе предпо-
лагается пустить два авто-
бусных маршрута от стан-
ции метро «Планерная» в

Куркино, по три маршрута
от станции «Тушинская» в
Митино, от «Рязанского
проспекта» до Косина, от
«Бульвара Дмитрия Дон-
ского» до Южного Бутова.
Новые маршруты будут
проложены от станции мет-
ро «Марьино» в Марьин-
ский парк, от «Планерной»
в Молжаниновский район,
от станции «Домодедов-
ская» в Орехово-Борисово.

«Я слышал, что в будущем году заявления
на регистрацию брака можно будет подавать
по Интернету. Правда ли это?

Валерий БУЛДАКОВ, ЮВАО».

- Неправда! - отве-
тили нам в Управле-
нии ЗАГС Москвы. -
Хотя, действительно,
с такой инициативой
выступали разработ-
чики федеральной
программы «Элек-
тронная Россия». Мы
считаем, что подоб-
ное невозможно в
принципе, потому

что подача заявления
на регистрацию бра-
ка требует личного
присутствия желаю-
щих вступить в брак.
К тому же необходи-
мо предъявить пас-
порта. Электронная
версия для этого не
годится и, уверяем
вас, никогда не ста-
нет реальностью.

Как нам сообщил начальник отдела Уп-
равления паспортно-визовой службы ГУВД
г. Москвы полковник милиции Юрий Кула-
гин, загранпаспорт не продлевается. По ис-
течении срока годности необходимо полу-
чить новый документ в установленном по-
рядке.

СВАДЬБА - 
ПО КОМПЬЮТЕРУ?

ПО МОСКВЕ ИДЕТ
ТРОЛЛЕЙБУС...

«Я немного разбираюсь в компьютерах. Хотелось бы за-
няться компьютерным дизайном, графикой, освоить верстку.
Куда бы вы посоветовали обратиться?

Максим ДЕНИСОВ, СВАО».

ДИЗАЙН НА КОМПЬЮТЕРЕ
В Центре до-

п о л н и т е л ь н о г о
профессиональ-
ного образования
и сертификации,
как сообщила его
директор Людми-
ла Хлюстнева,
работают курсы
по специально-

стям: компьютер-
ные технологии,
дизайн Web-стра-
ниц, компьютер
для офиса, про-
грамма вектор-
ной графики и
другие. Для тех,
кто зарегистриро-
ван на бирже тру-

да, обучение бес-
платное. Также
можно получить
профессию сек-
ретаря-референ-
та, в том числе
со знанием анг-
лийского языка.
Тел. для справок:
193-39-33.

КАК-НИБУДЬ 
В 2004-м...

«Когда планируется снос дома по Волго-
градскому пр., д. 104, корп. 1? В каком
квартале начнется переселение и куда?
Как реализуется волновое переселение в
Кузьминках?

Е. КУЗНЕЦОВА, ЮВАО».

В префектуре Юго-Восточного округа нам
сообщили, что снос данного дома запланиро-
ван на 2004 год. В настоящее время говорить
о более точном сроке сноса не представляет-
ся возможным. График сноса со сроками пе-
реселения сформируется в конце текущего
года, и в начале 2004 года он будет закреплен
соответствующим распоряжением мэра Мо-
сквы. Переселение жителей, проживающих
по адресу: дом 104, корпус 1 по Волгоград-
скому проспекту, будет осуществлено в дома,
возводимые на площади, закупленной инве-
стором - СУ-155.
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СТРУКТУРЫ ЖКХ ДОЛЖНЫ ПОНИМАТЬ,
ЧТО РАБОТАЮТ КАК ПРОДАВЦЫ, 
И ОБЯЗАНЫ УЧИТЫВАТЬ ТРЕБОВАНИЯ
ПОТРЕБИТЕЛЯ - ТОГО, КТО ПЛАТИТ

реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 37 (45), 1 - 7 октября 2003

Разговор начали с обсуждения так называемо-
го дополнительного образования, за которое
в МЭИ отвечает факультет повышения квали-

фикации преподавателей и специалистов. О нем
рассказал проректор института Сергей Маслов. До-
полнительное образование – это как раз те самые
программы, по которым учат будущих руководите-
лей жилищно-коммунального хозяйства, а также
повышают квалификацию нынешние руководители
и специалисты. Работает институт совместно с Мо-
сковским фондом подготовки кадров (МФПК). Ими
аккредитовано более 30 центров подготовки и пере-
подготовки и разработано более 100 учебных про-
грамм. Слушателям выдают лицензии МЭИ. По
этим лицензиям после успешного завершения обу-
чения слушатели получают свидетельства, удосто-
верения и дипломы.

- В связи с техническим прогрессом, новыми ус-
лугами и требованиями жителей у нас вопиющим
образом выглядит качество подготовки специали-

стов в сфере ЖКХ, - поддержал коллегу эксперт
МФПК Владимир Тараканов. – Да, многое запуще-
но, надо восстанавливать оборудование, много бед
с устаревшими зданиями – а мы тут со своим каче-
ством профессиональной подготовки! Но этот воп-
рос своевременен и правомочен. Подготовка кад-
ров для ЖКХ - задача приоритетная. Программы
трех лет обучения посвящены исключительно ком-
мунальным проблемам, причем два проекта каса-
ются прежде всего руководителей и специалистов
малых предприятий, а также городской инфрастру-
ктуры. Недавно появился и третий проект – подго-
товка квалифицированных специалистов-рабочих.
Сфере жилищно-коммунального хозяйства катаст-
рофически не хватает рабочих кадров. Если мы хо-
тим вытащить эту отрасль из провала, в котором
она находится, то ее надо вытаскивать с запасом
прочности, если хотите, с опережением на порядок.
Управленческие кадры надо ориентировать и гото-
вить к более высокому уровню потребностей, ста-

вить перед ними более высокие задачи, нежели тре-
бует сегодняшний день.

Семинарские занятия – это попытка научить слу-
шателя проигрывать практическую ситуацию в уме.
На наш взгляд, сегодня этого мало. Обучение пока-
зало, что учебный процесс нужно наполнить кон-
кретной практикой. Поэтому важно привлекать к
нему работников из сферы ЖКХ. Чтобы те в отли-
чие от преподавателя могли ответить на каверзные
вопросы, вплоть до такого: «Почему ты выбрал
именно этот материал?»

Но и этого мало. Нам нужно думать о выходе на
новый уровень обучения - корпоративную подго-
товку, когда подбирается команда разных специа-
листов, в том числе управленцев, бизнесменов, ра-
бочих, для того чтобы готовить коллективы, в том
числе фирмы, целиком. Разрабатывать бизнес-про-
екты, помогать в их реализации, отслеживать про-
цесс. Использовать эти фирмы в качестве учебных
площадок для обучения других.

Сложная задача. Но в 2004 году это уже нужно
делать. И, кстати, потребность в таком обучении
есть. Недавно в управе Выхина-Жулебина мне за-
явили: берите целиком ДЕЗ и учите. А у нас про-
грамма на это не рассчитана. Мы можем учить
только отдельные функциональные категории
специалистов. Выходит, что практики нам подска-
зывают: нужно учить звено производственного
цикла, которое работает в этой отрасли. И, кстати,
такое обучение во всем мире очень активно раз-
вивается.

Есть смысл сопоставить развитие сферы торго-
вли и развитие сферы ЖКХ. И там и сям огромные
массы людей, и там и сям живые деньги, и там и
сям люди могут и хотят оплачивать то, что им тре-
буется. И, кстати, в сфере ЖКХ люди оплачивают
два направления огромными деньгами: это купля-
продажа квартир и ремонт. Посмотрите на размах
рынков строительных материалов и размах риэл-
торской деятельности. Они связаны с ЖКХ...

После такого краткого вступления в тему к разго-
вору охотно подключились остальные участники
круглого стола. Вот мнения некоторых из них.

В ЖКХ ВСЕ ЕЩЕ КОМАНДУЮТ...

Евгений Блех, профессор ГАСИС. Обучением работ-
ников ЖКХ мы занимаемся более 20 лет. Контин-
гент поменялся очень резко. На моих глазах люди
стали оживать. Это иная категория работников. В те
годы, когда существовало Главмосжилуправление,
было централизованное руководство, жесткая сис-
тема. В этой системе они были маленькими винти-
ками, от которых ничего не зависело. Сегодня они
почувствовали, что от них очень многое зависит. И
недостаток своего образования в вопросах управле-
ния, экономики, финансирования, рыночных мето-
дов управления кадрами они ощущают. Пришли но-
вые люди. Причем лучшие бизнесмены – вчераш-
ние физики, математики, химики, технологи, толь-
ко не советские банкиры. Кстати, вы заметили, ко-
гда создается новый сетевой торговый дом, там не-
гласно – а раньше гласно – бывших работников со-
ветской торговли не принимают. Не приспособлены
они к новым условиям. Как воровали, так и воруют.
Их не переделаешь. Психология такая. Не может и
нынешняя дирекция единого заказчика быть управ-
ляющей компанией! Как советский магазин не мо-
жет быть нормальной торговой точкой. По тем же
причинам. Только частный собственник может быть
управляющей компанией. Задача управляющего –
получение прибыли...

Михаил Рыбальченко, зампрефекта по ЖКХ
ЮВАО. Процесс реорганизации ЖКХ начат. Есть ус-
пехи, есть недостатки. Находить пути решения воз-
никающих проблем должны квалифицированные
кадры. Мы очень заинтересованы в подготовке и пе-
реподготовке специалистов. В нашем округе эксплу-
атацией жилья занимаются только частные пред-
приятия – единственный округ в Москве, где ГУПов

практически нет. Результаты их работы разные. Но
общее одно: уровень подготовки кадров к работе в
новых условиях оставляет желать лучшего. Попытка
внедрить частное управление жилищным фондом
породила больше вопросов, чем ответов. Проблема
простая: не секрет, что командные методы в управ-
лении хозяйством существуют до сих пор и они пло-
хо согласуются со свободным предпринимательст-
вом. Есть противоречия, связанные с законодатель-
ной базой. Обязанности и ответственность частного
предпринимателя, занимающегося управлением жи-
лищным фондом, должны быть четко оговорены.
Наш округ готов выступить экспериментальной пло-
щадкой: проведем учебу кадров, посмотрим на ре-
зультаты и постараемся внедрить в практику...

КОВЕР В ПОДВАЛЕ

Андрей Широков, замруководителя департамента
ЖКХиБ. Мы говорим о том, как нам повышать ква-

лификацию работников в сфере ЖКХ Москвы. Ар-
мия этих работников огромна. В столице 125 ДЕЗов,
умножьте на 5 – получите количество подрядчиков,
эксплуатирующих жилищный фонд под их руковод-
ством. Прибавьте 80 частных компаний, вывозящих
бытовой мусор. Здесь же трудятся «Промотходы» и
«Экотехпром». Я уже не говорю о тех компаниях,
которые работают на рынке капитального и текуще-
го ремонта. Миллионная армия занята на рынке жи-
лищно-коммунального хозяйства. И деньги боль-
шие здесь крутятся. По единым платежным доку-
ментам – а туда не попадает плата за электроэнер-
гию и телефон – мы начисляем около 1,8 млрд. руб-
лей в месяц. И эта цифра будет расти. Огромен и
жилищный фонд Москвы – около 40 тысяч зданий.
Миллионы квартир. 40 процентов принадлежит го-
роду. Социальное жилье, кооперативные дома, где
каждый жилец – юридическое лицо. Здесь и ТСЖ –
по моей информации, их 800. Рынок емкий. Если
мы говорим о кооперативах и ТСЖ – там кадры еще
слабее, чем в ДЕЗах. Если здесь мы еще собираем
профессионалов, то там – энтузиасты, и на их энту-
зиазме все держится. И если такому энтузиасту на-
доедает работать, то ТСЖ мгновенно гибнет. Это го-
ворит о том, что здесь должен быть профессионал,
которого нужно нанимать, – управдом. 

Вместе с тем профессиональные кадры в ЖКХ
практически не готовят. В этой системе работают
люди, которые пришли на свободное место. Боль-
ше половины директоров ДЕЗов не имеют базового
образования, связанного с управлением ЖКХ.

Уже десять лет в городе складывается модель
децентрализованного управления ЖКХ. Существует
департамент ЖКХиБ, который имеет подразделе-
ния, связанные с управлением жилищным фондом,
но это информационно-контролирующие структу-
ры, собирающие и обобщающие информацию из
административных округов. Те в свою очередь по-
лучают ее из управ. В ведении департамента – рас-
ценки. Все оперативное и финансовое управление
эксплуатацией жилья – в административных окру-
гах. Во всех префектурах разные модели управле-
ния. В одной – капитальным ремонтом жилья зани-
мается дирекция единого заказчика. В другой – ка-
питальный ремонт делается через генерального за-
казчика, который является структурой самой пре-
фектуры. А например, ЮАО – единственный округ,
где есть управление коммунальной реформой. ТСЖ
занимается Департамент жилищной политики. Во-
просами внедрения системы ЕИРЦ – управление го-
родского заказа. Реформу везде понимают по-сво-
ему. Впрочем, не только в Москве...

В преддверии круглого стола я был в Иркутской
области. Там проходил семинар Госстроя – знако-
мились с опытом реформы ЖКХ, проводимой в
Ангарске. Я просто обязан сказать несколько слов
об ангарском опыте, который нас заставляли одо-
брить.

Ангарск – город с 250-тысячным населением. По-
делен между четырьмя трестами, которые управля-
ли ЖКХ. У каждого примерно по 1 млн. кв. метров
жилья. Долгов накопилось колоссальное количест-
во. Бюджет с ними не справлялся. И вот к управле-
нию городом пришла новая команда. Мэр избран из
нефтяного бизнеса и замы – бизнесмены. Ни мэр,
ни замы не знали, что такое управление муници-
пальным жильем. И они заявили: управление горо-
дом – это бизнес. Что сделали? Ликвидировали по-
ловину трестов. Создали ЗАО. Отдали им половину
жилищного фонда Ангарска в эксплуатацию. Ввели
стопроцентную оплату услуг. Более 50 процентов
населения сразу пришло за субсидиями. Новые
ЗАО, взяв в управление жилищный фонд, заключи-
ли договоры с предпринимателями без образова-
ния юридического лица и стали им отдавать часть
денег из тех, которые собирают с населения. Те в
свою очередь нанимают дворников, слесарей и т.д.
Иркутскэнерго напрямую работает с жителями, со-
бирает деньги за тепло и горячую воду.

Такая модель работает год. Долгов не стало. И
они очень гордятся своим опытом реформы ЖКХ. А
Госстрой решил продемонстрировать его как пере-
довой.

И вот мы идем по Ангарску – нам демонстрируют
опыт. Заходим в подвал – чистенько. Лежит ковер.
Спрашиваю: «Чей?» Слесарь: «Мой, сказали прине-
сти». Спрашиваю в другой раз: «Ты – домовладели-
ца. Кем вчера была?» - «Уборщицей». – «А какое у
тебя образование?» - «Десять классов». – «А как ты
управляешь?» Пожимает плечами. В другом месте
домовладелец – «лучший слесарь». Других кадров у
них нет! Да и откуда возьмутся? Никто их не гото-
вил.

Что мы видим: профессионализм в эксплуатации
жилищного фонда исчез.

И эту модель нам предлагают в качестве передо-
вой!

К чему я это рассказал? Примерно такую же кар-
тину мы видим и в Москве. Проблема – в кадрах
ЖКХ, малого бизнеса! Все эти «кадры», по-хороше-
му, надо переучивать – хотя бы по минимальным
программам. Люди, работающие в ЖКХ, должны
знать перспективы развития отрасли. Должны
представлять, куда мы шагаем...

И последнее. Проводя учебный процесс со струк-
турами, занятыми в ЖКХ, мы должны начинать с
простого: объяснить наконец, что они работают как
продавцы, которые должны учитывать требования
потребителя – того, кто платит. И должны быть про-

ЗА ПАРТУ САДИТСЯ... ДЕЗ
Круглый стол, прошедший в середине сентября в стенах Москов-
ского энергетического института, название имел длинное и, пря-
мо скажем, для рядового обывателя скучное: «Содержание обра-
зовательных программ повышения квалификации руководителей,
специалистов малых предприятий, жилищных объединений, уп-
рав районов в период реформирования жилищно-коммунального
хозяйства Москвы». За круглым столом собрались люди солид-
ные, обремененные большей частью учеными степенями и высо-
кими административными должностями. Говорить действительно
намеревались о программах и результатах обучения кадров жи-
лищно-коммунального хозяйства. Но таково уж хозяйство – разго-
вор вышел больше о злободневных проблемах ЖКХ. Поэтому, по-
лагаем, интересен он будет и читателям «Московской среды».
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-Зачастую не-
желание ре-
шать свои

жилищные вопросы
через агентство не-

движимости оправдывается ненужными рас-
ходами. Клиенты хотят верить, что решение
жилищной проблемы самостоятельно ничего
не будет им стоить.

Так за что же платить проценты агентству
недвижимости?

Вопрос не в комиссионных или в их отсут-
ствии.

Главное в работе агентства недвижимости –
помощь клиентам.

Профессиональные риэлторы  нашей ком-
пании каждый день помогают тем, кому не
хватает времени и необходимых знаний.

Большинство людей, собирающихся за-
няться решением жилищных вопросов, неиз-
бежно сталкивается с дилеммой: осущест-
вить сделку дешево самостоятельно или до-
роже, но гарантированно качественно, через
компанию, давно зарекомендовавшую себя
на рынке недвижимости. Сегодня общество
склоняется к цивилизованному решению жи-
лищной проблемы.

Практически каждый второй, обратившийся
к нам по телефону, задает вопрос о проценте
комиссионных нашей фирмы. Тактика стара
как мир: вы садитесь к телефонному аппарату
и обзваниваете множество агентств, выясняя,
у кого из них наименьший процент. Искренне
желая сэкономить свои деньги, вы обращае-
тесь в ту фирму, которая (по телефону!) назва-
ла вам самый маленький процент. Логично?
На первый взгляд - да.

Но только при том, что он непрофессиона-
лен. Настоящий специалист объяснит вам, что

лукавит тот риэлтор, который предложит вам
2 %. Дело в том, что цивилизованный рынок
недвижимости в нашей стране сложился. Все
солидные, достойные вашего внимания ком-
пании оперируют ОДИНАКОВЫМИ процен-
тами. Другое дело, что стоимость услуг напря-
мую зависит от объема работы, выполняемой
риэлтором. Одно дело – оформить куплю-про-
дажу квартиры одним родственником другому.
Это будет минимальный процент. И совсем
другая задача – провести сложную многосту-
пенчатую сделку с проверкой и расселением
5-6 квартир. Из чего складывается работа ри-
элтора? В зависимости от сложности сделки
это: активная реклама вашего варианта, пока-
зы квартиры, сбор необходимых документов и
справок, подбор и юридическая проверка аль-
тернативного варианта, организация подписа-
ния договора купли-продажи и регистрации
права собственности, безопасная передача
денег и многое другое. Уберите что-либо из
вышеперечисленного, и ваш процент автома-
тически снизится. 

В заключение хочется сказать: конечно, эко-
номить нужно, но не на собственном спокойст-
вии и благополучии. Ведь за самой простой на
первый взгляд сделкой могут скрываться под-
водные камни, миновать которые под силу
только квалифицированным специалистам. 

Если вы хотите подробно проконсультиро-
ваться у наших специалистов по любым воп-
росам недвижимости, звоните по телефону на-
шей «горячей линии»: 363-04-56 и смотрите
нас в прямом эфире на КТВ «Московский се-
вер» каждую среду в 19 часов 35 минут (по-
втор в четверг в 9 часов 10 минут).

Понятно, что завсегдатаям
было очень удобно исполь-
зовать подъезд для посиде-

лок с обильными возлияниями,
которые часто заканчивались бур-
ным выяснением отношений и
прочими издержками.

Новоселы до поры до времени
терпели это как неизбежное зло.
Но когда на лестницах вместе с ку-
чами окурков и пустых бутылок  по-
явились использованные шприцы,
о назначении которых догадаться
было нетрудно, люди стали роптать
и возмущаться. Последней каплей,
переполнившей чашу терпения,
стало свершившееся в подъезде
убийство. Жить здесь стало опас-
но. Но возмущение  жителей всех
двенадцати этажей принимало тра-
диционную форму - вызывали ми-
лицию. Милиция приезжала, на
день-два порядок восстанавливал-
ся, потом все повторялось: окурки,
шприцы, пьяные потасовки.

И тут жителям подъезда № 1
дома № 11 по улице Братислав-
ской повезло. Среди них нашелся
человек, который не ограничился
жалобами в милицию, а решил из-
менить ситуацию радикально, -
Дина Григорьевна Осипова. Она
обошла все квартиры в надежде
собрать группу единомышленни-
ков, выработать план действий,
но... Встретилась с сочувствием,
готовностью оказать финансовую
поддержку, не более.  Собрав и
оформив необходимые докумен-
ты, в ДЕЗ она отправилась одна.

Планы были такие: оборудовать
помещение для консьержки, отре-
монтировать и укрепить двери. На
общем собрании жильцов, прове-
денном с участием инженера
ДЕЗа, все согласились оплачивать
содержание консьержки.

Для реализации скромных пла-
нов Дине Григорьевне пришлось

преодолеть немало трудностей.
Так, оборудование помещения для
консьержки согласно существую-
щей очереди предполагалось на-
чать только через полгода. Еще
полгода терпеть это безобразие?
Но Дина Григорьевна проявила на-
стойчивость, и  ДЕЗ выделил ра-
бочих, которые трудились и в вы-
ходные дни. И на полгода раньше
запланированного срока в подъез-
де появилась специальная комна-
та для консьержки. Дальше -
больше. Вскладчину жильцы от-
ремонтировали подъезд - помогли
те же рабочие ДЕЗа. Тут надо от-
дать должное, подчеркнула Дина
Григорьевна, начальнику ДЕЗа
Маргарите Ромадиной. Она всегда
идет навстречу тем, кто проявляет
личную инициативу.

Не в каждом доме и не в каж-
дом подъезде найдется такая Ди-
на Григорьевна. Но каковы долж-
ны быть у человека личные моти-
вы, чтобы занять такую активную
позицию, отстаивать ее, тратить
силы, время, здоровье? Отвечая
на этот вопрос, Дина Григорьевна
рассказала историю, которая
произошла несколько лет назад.
Жила она тогда в Подольске. Был
у нее небольшой участок в садо-
вом обществе. И вот на эту тер-
риторию положили глаз застрой-
щики, захотели возвести там кот-
теджи. Садоводы негодовали, но
организовала приватизацию уча-
стков, узаконила право на их
пользование  Дина Григорьевна.
Не каждому человеку дано реа-
лизовать внутреннее побужде-
ние в реальный поступок. Дине
Григорьевне дано. Она утвержда-
ет, что отстаивает справедли-
вость, улучшает часть мира, в
котором живет, прежде всего
для себя. Такая у нее форма са-
мореализации.

Дина Григорьевна убеждена,
что борется за свое человеческое
достоинство. Нельзя вести себя с
достоинством в окружении грязи
и сквернословия. Приятно было
ей услышать на последнем собра-
нии жильцов  подъезда: «Мы те-
перь порядок в своих квартирах
соотносим с порядком и чистотой
в подъезде».

Второй год подряд подъезд № 1
признается лучшим в районе в
смотре-конкурсе «Мой двор, мой
подъезд», награждается денежны-
ми премиями. В этом году сумму
премии решено использовать на
ремонт пола в подъезде. Не гар-
монируют грязноватые бетонные
плиты со сказочно разрисованны-
ми кабинами лифтов, с уютными
лестничными клетками и целым
цветочным царством в подъезде и
на клумбах возле подъезда. Но, по
правде говоря, больше всего меня
поразил холодильник  в переобо-
рудованной под общей  лестницей
каморке. Здесь хранится питание
для малышей, ежедневно достав-
ляемое с молочной кухни.

Не слишком ли благостная по-
лучилась картина? Увы, есть в ней
нерадужные краски. Из клумб, ко-
торые Дина Григорьевна и ее по-
мощники холят и лелеют, кто-то
постоянно выкапывает самые кра-
сивые цветы. И на этажах разная
обстановка - где-то любовно раз-
рисованные стены, а где-то неде-
лями немытый линолеум. Дина
Григорьевна, между прочим, мо-
ложавая и улыбчивая пенсионер-
ка, отменным здоровьем не отли-
чается и удручена тем, что не на-
ходит пока надежных и крепких
рук, в которые она передала бы
заботы  старшего по подъезду. Хо-
тя до этого далеко - у нее и самой
руки еще крепкие, и планов много.

Наталья КРАСОВА 
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сегодня и завтра
ХОТИТЕ ЖИТЬ В ХЛЕВУ,

ИСПОГАНИЛИ СВОЙ ПОДЪЕЗД -
ЖИВИТЕ В ХЛЕВУ! 

И НЕ ПИШИТЕ ЖАЛОБ...

писаны четкие договорные обязательства. Одной и
второй стороны...

ЧЕРНАЯ ДЫРА

Валерий Лозенко, завкафедрой инженерного ме-
неджмента МЭИ. Я живу в кооперативном доме. У
нас половина квартир приватизированных, а поло-
вина – нет. И вот вопрос: чья труба проходит по мо-
ей квартире? Я был в Германии, интересовался. Там
20 домов в собственности одного человека. Все
трубы – его. За все отвечает он: ремонтирует, бла-
гоустраивает, сдает внаем.

А. Широков. Прибегну к сравнению. Есть хлебо-
комбинат. Ему нужно испечь булку. Он покупает ин-
гредиенты и расплачивается с поставщиками. Печет
булку и отвозит в магазин. Магазин продает булку и
расплачивается с хлебокомбинатом. Модель рабо-
тает. Что такое управляющая компания, например,
ДЕЗ? Тот же комбинат. Он должен приобрести ре-
сурсы. Обслужить жилье. А магазинчики – это под-
рядчики, которых он нанял для того, чтобы они ра-
ботали с жильцами. Деньги за все должен собрать
с населения ДЕЗ! И расплатиться с тем, у кого по-
лучил ресурсы, и тем, кто обслужил жильцов. Мы
же создаем другую модель: отдаем ДЕЗу деньги
только за техническое обслуживание. В результате
– никакой заинтересованности в энергосбереже-
нии, никаких счетчиков. А почему бы не позволить
ДЕЗам получать прибыль?

М. Рыбальченко. И вот тут домовладелец должен
решать вопросы с нанимателями напрямую. А у нас
смешанная собственность. Нам трудно договорить-
ся. Владелец жилья в многоквартирном доме дол-
жен иметь четкие правила жизни. Мы в отличие от
Германии пошли по пути квартирной приватизации.
Задача ставилась не с точки зрения эксплуатации, а
была чисто политическая – поменять формацию.
Социалистическую на капиталистическую. И теперь
пришли к тому, что должны создать строгие прави-
ла игры для собственников, для управляющих ком-
паний, для ресурсоснабжающих организаций. Пока
же у нас – дотации и неплатежи!

Говорят, что ЖКХ – черная дыра. Так вот, ЖКХ –
черная дыра только по одной причине. Войдите в
любой подъезд. Что, разве управляющая компания
оторвала алюминиевую планку лифта? Или она
окурок затушила о потолок? Сожгла кнопку? Выло-
мала раму? Взаимоотношения выстроены так, что
жилец может все ломать, а чинить должна управля-
ющая компания, причем бесплатно! Да при таких
взаимоотношениях никакие частные компании у
нас не выживут! Они могут не захотеть это делать и
скажут: уважаемый глава района, заместитель пре-
фекта, да пошли вы со всеми своими претензиями
– не мы ломали, пусть милиция разыскивает, взы-
скивает, и, когда нам выплатят деньги, мы займем-
ся ремонтом. А пока у нас другая система – соци-
альная. Не рыночная. ЖКХ у нас социалистическое!
И давайте не ставить телегу впереди лошади. Нуж-
но создать нормативную базу: каждый отвечает за
свое. Хотите жить в хлеву, испоганили свой подъ-
езд – живите в хлеву! И не пишите письма. И не на-
до отвечать на такие письма. Сломали – хотите, что-
бы было нормально, соберите деньги, вам отремон-
тируют. И следите за порядком. Берегите. Но сего-
дня какой-нибудь председатель кооператива может
не заключить договор с Мосгортеплом, не платить
деньги. А мэр города или его заместитель заставят
Мосгортепло дать тепло неплательщику. Такие при-
меры нынче есть.

А. Широков. И называются они политической во-
лей. А надо бы так: не заключил – сиди в холоде.
Замерзаете – по своей вине. И только тогда мы сде-
лаем колоссальную подвижку в умах.

М. Рыбальченко. Председатель на следующий
день будет переизбран.

Светлана Лозовая, эксперт МФПК. Вот мы и при-
шли к главной проблеме – договорным отношени-
ям, которые закрепляют все ответственности. Жи-

тели, в частности, отвечают за имущество. Если
вступают в силу договорные отношения всех и вся,
то управляющая компания может быть любой фор-
мы собственности. Это может быть ГУП ДЕЗ, может
быть смешанная собственность, частная.

Е. Блех: Самый лучший регулятор взаимоотноше-
ний – рубль. Вместе с тем рыночная экономика по-
ставила жесткое условие: на рынке всегда прав по-
купатель. Но работника ЖКХ очень трудно убедить
в этом. Поэтому мы предложили строить образова-
тельные программы для рынка ЖКХ по принципу
построения образовательных программ, который
наработала европейская организация по качеству.
Она построена на простом принципе: ты должен де-
лать качественно и лучше, чем другие, иначе у тебя
не возьмут. Что предприятия ЖКХ, что предпри-
ятия, которые производят телевизоры, разницы
нет. Поэтому принцип – делать лучше и дешевле –
незыблем...

А ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ 
ОТВЕТИТ ГОСУДАРСТВО

Игорь Цирин, заместитель директора государствен-
ного учебного центра «Профессионал». Я вернусь
к теме содержания образовательных программ. К
той ее части, которая направлена на комфортность
и безопасность проживания в жилищах. Если в ря-
де других вопросов еще есть дискуссии по поводу
определения правил игры, то в этой сфере прави-
ла игры четко определены в Федеральном законе
«О техническом регулировании», вступившем в си-
лу 1 июля нынешнего года. Как говорится, в свете
этого закона проблема неквалифицированных кад-
ров в жилищно-коммунальном хозяйстве обнажена
до предела. Ведь современный дом по техническо-
му оснащению сравним со сложнейшим устройст-
вом. Начиная от лифта, который считается опасным
производственным объектом, заканчивая мини-ко-
тельной на крыше, современными системами кон-
диционирования и управления пожарной сигнали-
зацией. Чего бы мы ни коснулись – везде сталкива-
емся с проблемой безопасности в жилищном фон-
де и охраны труда тех организаций, которые обслу-
живают жилье. К примеру, мы сегодня меняем окна
начиная с 22-го этажа. Или другой яркий пример:
электропроводка в большинстве наших домов не
соответствует современным требованиям. Одним
словом, с 1 июля изменилось понимание, что такое
лифт, котельная, газ, высотные и электрические ра-
боты. Всему этому надо учить. И если качество – по-
нятие рыночное, то вопрос, связанный с безопасно-
стью жизни в доме, остался у государства.

Я представляю учебный центр, который много
лет работает с различными видами надзора. В поле
нашего внимания компетенция людей, которые
обеспечивают комфортность и безопасность про-
живания в доме. 

Должен сказать, что представители малого биз-
неса, руководители и специалисты среднего зве-
на, предприниматели ПБОЮЛ сегодня прекрасно
понимают – в этой области нужны знания. Поэто-
му, когда служба санэпиднадзора поддержала
наш образовательный проект безопасного прожи-
вания, откликнулись префектуры, управы и муни-
ципалитеты.

И наконец еще об одной теме, обозначенной на
нашем круглом столе: рабочие профессии – особая
забота ЖКХ. В следующем учебном году у нас впер-
вые заявлена профессиональная подготовка высо-
коквалифицированных рабочих. Что это значит для
сферы коммунальных услуг, тому есть достойный
пример из нынешней действительности: в 1999 го-
ду, чтобы сохранить людей при одном из кадровых
сокращений, в ЮВАО обучили 70 человек совре-
менным принципам благоустройства. Позже эти
люди организовали известный теперь всему городу
«Фрегат», они же стали пионерами в увлечении
клумбами. В выигрыше – вся столица...

Василий ДВОРЫКИН

ХОЛОДИЛЬНИК ДЛЯ КАМОРКИ

Жителям этого  подъезда изначально не повезло. Так получи-
лось, что, крайний в большом доме, он находился на пересече-
нии трех маршрутов к злачным местам. 
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Тел. 363-04-56

ЗАЧЕМ НАДО ПЛАТИТЬ ПРОЦЕНТЫ 
АГЕНТСТВУ НЕДВИЖИМОСТИ?

Продолжается работа «горячей линии», органи-
зованной при поддержке специалистов корпо-
рации «Инком-недвижимость».

Говорит Владимир Александрович Есауленко,
юрист  корпорации:
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ПРЕДПРИЯТИЯМИ ЖИЛКОМХОЗА - 
И КОММУНАЛЬНЫЕ СЛУЖБЫ СТАНУТ
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Как он, бизнес, намерен это делать, показа-
ла проведенная сразу же после заседания
Правительства РФ пресс-конференция ру-

ководителей РКС Сергея Яшечкина, Михаила
Абызова и Александра Баженова, приуроченная
к первым 100 дням работы компании. Именно
этой компании правительство выдало карт-
бланш в отношении ЖКХ. Так вот, «никакой бла-
готворительности быть не может, - заявил, в ча-
стности, Михаил Абызов. - Главное - бизнес-ре-
зультат. В любом случае важно получить необхо-
димую норму прибыли».

При этом, правда, обещано, что компания ин-
вестирует в ЖКХ 700 милионов долларов из соб-
ственных средств, а также привлечет дополни-
тельные инвестиции с финансовых рынков. Это,
по словам главного «стратега» РКС Александра
Баженова, даст возможность вывести отрасль из
нынешнего незавидного положения.

«Цели РКС, - подчеркивает ее председатель
правления Сергей Яшечкин, - создание эффек-
тивной компании, ориентированной на гаранти-
рованное высокое качество предоставляемых
коммунальных услуг. При этом мы готовы следо-
вать принципам социальной ответственности».

Одним словом, обещан уже в ближайшем бу-
дущем эдакий коммунальный рай. О чем же,
собственно, речь? Что произойдет, когда недав-
но созданное РКС доберется-таки до квартир по-
требителей?

Начать с того, что РКС уже подписало догово-
ры с 15 регионами, еще по меньшей мере с 20
ведет переговоры. Принято решение о создании
сервисных филиалов РКС (фактически - ее 100-
процентных «дочек») в Архангельске, Барнауле,
Владивостоке, Волгограде, Воронеже, Калуге,
Кирове, Орле, Оренбурге, Ростове-на-Дону, Са-
ратове, Екатеринбурге, Тамбове, Твери, Томске,
Тюмени, Перми, Смоленске. Они будут эксплуа-
тировать объекты коммунальной инфраструкту-
ры, взятые в долгосрочную аренду. Официально
заявленная цель РКС - «реализация программы
инвестирования реконструкции сетевого хозяй-
ства ЖКХ».

Примечательно, что среди «избранных» ока-
зались регионы, в которых, по признанию пред-
седателя совета директоров РКС Михаила Абы-
зова, «коммунальная система предельно изно-
шена». А что же остальные регионы? Многие из
них почему-то совсем не готовы отдать свои
ЖКХ в сети бизнеса в лице РКС. Более того, до-
вольно негативно оценивают само его явление.
Было сообщение, например, что губернатор Аст-
раханской области Анатолий Гужвин сразу, как
стало известно о создании РКС, в сердцах на-
звал весь этот проект «братской могилой ЖКХ».
Единомышленников у Гужвина среди коллег-гу-
бернаторов, похоже, немало. Почему?

Как известно, государственных инвестиций не
хватает никому. Отрасли ЖКХ не хватает особен-
но. Отрасль, брошенная государством, пережи-
вает острейший финансовый кризис, из которо-
го, кажется, и выхода не видно. Тут-то оно и со-
стоялось, «явление» ОАО «РКС». По заявлению
главы РАО «ЕЭС России» Анатолия Чубайса, по
инициативе которого создается РКС, новая ком-
пания ориентируется на формирование объема
инвестиций в ЖКХ в 15 миллиардов рублей (500
миллионов долларов). Возможно и дальнейшее
их увеличение.

Много это или мало? По оценкам экспертов
Правительства РФ, только на модернизацию ос-

новных фондов ЖКХ требуется примерно 500
миллиардов рублей. Всего же на реформу жил-
комхоза нужно ни много ни мало... 500 миллиар-
дов долларов. Назывались и более высокие
цифры.

Ну пусть и 500 миллиардов. Именно в такую
сумму, по оценке экспертов Министерства РФ по
антимонопольной политике (МАП), обойдутся
мероприятия по демонополизации, реформиро-
ванию и техническому переоснащению системы
ЖКХ в стране. Эту цифру озвучил на июньской
коллегии МАП не кто иной, как замминистра
Анатолий Голомолзин, курирующий в этом ве-
домстве реформу ЖКХ. Причем, по его словам,
«указанная сумма - минимальная».

РКС обещает 500 миллионов. В 1000 раз мень-
ше. Хотя безденежному ЖКХ и такие средства не
помешают. Только вот заявил же в последнем
ежегодном послании своим генералам от энер-
гетики все тот же Анатолий Чубайс: «Думаю, что
инвестиции не будут первым шагом. Первым ша-
гом (РКС. - Г.В.) будет элементарное наведение
порядка в выстраивании бизнеса».

Не слишком ясно, но все-таки ободрительно.
Элементарный порядок - в любом бизнесе залог
успеха. Как же намерено РКС выстраивать этот
«элементарный порядок»?

Председатель правления РКС Сергей Яшечкин
еще в рамках презентации компании на последнем
Санкт-Петербургском экономическом форуме сде-
лал чрезвычайно важное заявление на сей счет:
при передаче в управление РКС сетевого хозяйст-
ва ЖКХ эта компания будет заключать с населени-
ем прямые договоры на поставку коммунальных
услуг. По его словам, РКС возьмет на себя ответст-
венность за качество предоставляемых услуг - до

входа в квартиры. То есть клиентами РКС станут
непосредственные потребители - жильцы.

Напомним, что сегодня поставщики услуг - ес-
тественные монополисты - несут ответствен-
ность за их качество только до ввода сетей в зда-
ние. Потребителем этих услуг юридически явля-
ется жилищная организация, обслуживающая
данный дом - ДЕЗ, ТСЖ и др. Между ними и за-
ключается договор на поставку коммунальных
услуг. Теоретически на основе джентльменского
договора - иного просто не существует. В этом
случае за качество услуг перед жильцами долж-
на отвечать жилищная организация, которая взи-
мает с них плату. Практически не отвечает никто.

Принцип отношений поставщиков услуг с насе-
лением до предела прост и примитивен: плати, и
плати как можно больше. С конца июня 2002 го-
да по конец июня 2003 года тарифы на услуги
ЖКХ повысились в среднем на 43,6 процента, что
существенно превышает показатели по всем про-
чим видам услуг, предоставляемым населению.
Такие данные в июле сообщил Госкомстат РФ.

Под давлением этих цифр волей-неволей на-
чинаешь задумываться над некоторыми обеща-
ниями руководителей РКС. В частности, над тем,
что заявил в одном из своих последних интервью
Сергей Яшечкин. По его словам, РКС будет рабо-
тать в пределах существующих тарифов. Как он
пояснил, «это означает, что повышение тарифов
на коммунальные услуги не будет превышать
уровень инфляции». А прибыль-де РКС планиру-
ет получать исключительно за счет организаци-
онных мер, предпринятых и предпринимаемых
во вверенном ему «хозяйстве».

Но что это - организационные меры? «Ни о ка-
кой приватизации или продаже энергетикам объ-
ектов ЖКХ за долги речь не идет», - сообщил на
круглом столе Петербургского экономического
форума председатель правления РКС. По край-
ней мере в ближайшие годы, тут же уточнил он.
РКС претендует не на собственность, а на управ-
ление ею.

Независимые эксперты и аналитики не преми-
нули почти сразу усомниться в сказанном. По
мнению директора направления «городское хо-
зяйство» фонда «Институт экономики города»
(Москва) Сергея Сиваева, у создаваемой компа-

нии «РКС» есть два возможных пути развития.
Первый - это приобретение в собственность объ-
ектов коммунальной инфраструктуры путем пе-
редачи этих объектов за долги РАО «ЕЭС» и РАО
«Газпром». В данном случае можно будет гово-
рить о рождении нового крупного монополиста-
собственника в масштабах всей страны.

Второй путь - формирование РКС как крупно-
го бизнес-оператора коммунальных объектов,
находящихся в основном в муниципальной соб-
ственности. Такая компания должна брать на се-
бя в максимальной степени риски, связанные с
предоставлением коммунальных услуг потреби-
телям.

Увы, первый вариант представляется экспер-
там более вероятным. Именно это подчеркивает
Сергей Сиваев. А правоту его - путь реформиро-
вания ЖКХ по первому сценарию - по сути под-
твердил... председатель правления РАО «ЕЭС»
Анатолий Чубайс. В своем ежегодном послании
генералам от энергетики - директорам регио-
нальных энергокомпаний - он достаточно про-
зрачно высказался в отношении планов на объе-
кты ЖКХ. «В этой сфере сосредоточены две тре-
ти наших долгов - более 40 миллиардов рублей
из 60 миллиардов, - заявил «главный» энергетик.
- Совершенно ясно, что взыскать задолженность
традиционными способами - исками, арбитража-
ми - не всегда возможно. Но мы обладаем уни-
кальным ноу-хау - знанием того, как это делает-
ся... Есть несколько технологий наших действий
в этом направлении. Ключевая... связана с реше-
нием о создании компании «Российские комму-
нальные системы». Но ей невозможно осуществ-
лять миллионные инвестиции, когда сбор плате-
жей в ЖКХ составляет 40-50 процентов. Подчер-
киваем: в ходе преобразований... мы будем... ре-
ализовывать решения, ориентированные на сли-
яния и поглощение этих бизнесов... нашими
электрическими или тепловыми сетями».

Эксперты убеждены: уже можно говорить о
том, что бизнес начинает проявлять чисто спеку-
лятивный интерес к объектам ЖКХ. Примерно та-
кой же, как с акциями самого РАО «ЕЭС», когда в
конце прошлого года банки и инвесткомпании
аккумулировали их в преддверии роста котиро-
вок и ожидавшейся скупки стратегическими ин-
весторами.

Обеспокоен этим оборотом событий и МАП
РФ. Конкретно, по словам Анатолия Голомолзи-
на, не так давно проявившейся «тенденцией мо-
нополизации ЖКХ». Правда, пока еще МАП не
видит в действиях РКС опасности образования
крупнейшего коммунального монстра. Как зая-
вил на последнем Петербургском экономическом
форуме замминистра по антимонопольной поли-
тике, все дело в том, что РКС не является дочер-
ним предприятием РАО «ЕЭС». У энергетиков-де
только 25 процентов его акций - столько же и у
газовиков.

Не в пример МАП независимые эксперты на
сей счет настроены не столь благодушно. По их
мнению, уже сегодня создается реальная угроза
мнимого - за счет незарегистрированных долгов
- банкротства предприятий ЖКХ. С дальнейшим
их поглощением (скупкой).

РКС будет «управлять» предприятиями жил-
комхоза. Планы довольно прозрачны. За ростом
тарифов неизбежен рост неплатежей. И комму-
нальные службы станут безнадежными должни-
ками. После чего им объявят, что переданные в
«управление» коммунальные службы являются
банкротами. И на вполне законных основаниях
их приватизируют. Чего, собственно, не скрыва-
ют в РАО «ЕЭС». Примечательно, что Госстрой
РФ, как сообщила 15 сентября его пресс-служба,
намерен уже в ближайшее время внести в прави-
тельство проект постановления о концессиях в
системе ЖКХ, а также готовит предложения о по-
правках и изменениях в Указ Президента РФ о
запрете приватизации муниципальных объектов
жилкомхоза.

Что произойдет после того, как РКС станет за-
конным владельцем коммуналки? Предсказать
это в принципе нетрудно. Раньше монополист
энергетики - РАО «ЕЭС» - прославился веерными
отключениями электричества. Теперь у его «доч-
ки» - РКС - будут веерные отключения газа, воды
и канализации. Для всех, кто не потянет навязан-
ные этим собственником-монополистом цены.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Госстрой РФ вдруг согласился признать ОАО «Российские
коммунальные системы» (РКС), которому еще совсем недавно
активно оппонировал. Это основной вывод из заседания Пра-
вительства РФ 11 сентября, на котором обсуждалась тема
подготовки ЖКХ к зиме. Признано, что спасти многострадаль-
ную отрасль может только бизнес. Ему предложено активнее
осваивать этот рынок.

КИРПИЧИ ИЗ... МУСОРА
Изготавливать из мусора кирпи-

чи станут в ближайшем будущем в
столице - благодаря новому методу
переработки бытовых и строитель-
ных отходов.

В отличие от существующих му-
соросжигательных заводов, рабо-
тающих по принципу обычной топ-
ки, печь будет действовать напо-
добие металлургической. То есть
мусор - от пищевых отходов до
пластмассы, металла и камней -
станут забрасывать в огромную
ванну с кипящей при температуре
1400 градусов жидкой магмой.

Часть мусора будет сгорать, даже
не долетев до этой ванны. А доле-
тевший расплавится, превраща-
ясь в шлакомассу. Если такой
шлак охлаждать особым образом,
он способен превращаться в вы-
сококачественный строительный
материал.

Недавно ученые получили на
свою разработку грант правитель-
ства Москвы, что позволит им за-
няться промышленным освоением
перспективной идеи.

ЖУЛЕБИНО ЗАСАДЯТ
СОРНЯКОМ

Нетрадиционно озеленить Жу-
лебино - один из самых проб-
лемных в экологическом плане
районов - решили столичные

ученые из научно-производст-
венного предприятия «Прима-М»
департамента ЖКХиБ прави-
тельства Москвы.

Как сообщили на этом предпри-
ятии, все попытки последних лет
качественно озеленить Жулебино
были тщетными. В силу того что
место это отличается не особо чи-
стым воздухом и песчаными поч-
вами, растения приживаются пло-
хо. Поэтому районная управа об-
ратилась за помощью к ученым.
Вместо того чтобы сажать дере-
вья вдоль улиц, они предложили
создать отдельные друг от друга
зеленые «островки» из двух-трех
деревьев, обнесенных защитным
заборчиком. Так, по мнению спе-
циалистов, легче контролировать
качество почвы, вносить в нее
удобрения, подводить воду.

Помимо прочего, выяснилось,
что кроме каштанов, хвойных де-
ревьев и вязов на здешних ули-
цах и площадях неплохо прижи-
вается ясенелистый клен. Долгое
время он чуть ли не официально
считался сорняком, рос дикарем
только кое-где во дворах. Однако
ученые пришли к выводу, что он
может оказаться незаменимым
посадочным материалом для эко-
логически неблагоприятных
мест, поскольку обладает высо-
кой устойчивостью к городским
загрязнениям.

ПЛАСТИКОВАЯ ТРУБА
МОЖЕТ СТАТЬ ПРОЧНЕЕ

Известно, что пластмассовые
трубы в системах холодного и го-

рячего водоснабжения обладают
рядом преимуществ перед ме-
таллическими: они легче, не под-
вержены коррозии, их проще
монтировать в различных лаби-
ринтах. Но вот проблема - на мо-
розе такие трубы становятся
хрупкими. Как же быть?

Ответ на этот вопрос дали спе-
циалисты одного из научно-про-
изводственных объединений сто-
лицы. Они разработали специ-
альную головку для изготовления
армированных пластиковых труб
диаметром до 25 сантиметров
практически неограниченной
длины. Армированная прочным
материалом труба, как полагают
разработчики, в состоянии рабо-
тать не менее 50 лет.

Геннадий 
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Лифт, можно сказать, предмет
прозаический и по представле-
нию пользующихся им еже-
дневно состоит из нескольких
кнопок и кабины. Хотя это ма-
ленькое транспортное средст-
во в наших подъездах и дви-
жется отчасти с помощью этих
кнопок, но, конечно же, в ос-
новном благодаря тем людям,
которые лифт обслуживают. 

Направляясь в управление СУ-11 Мослифта, где
Николай Прохоренков работает инженером-на-
ладчиком почти десять лет, я думала, каким он

окажется. Ведь каждая профессия, которой человек за-
нимается довольно долго, требует определенного соот-
ветствия.

Когда разговариваешь с Николаем Николаевичем,
начинаешь понимать, что главное его качество - это тер-
пение. Во всяком случае мои глупые вопросы из серии
«что такое лифт», были «разжеваны» до такой степени,
что я теперь и сама могу попробовать свои силы в про-
фессии инженера-наладчика. 

- Ну, дело это не такое  уж и легкое,  - делится Ни-
колай Николаевич. - Когда меня приняли на работу в
1995 году, первые полгода я бегал с нашими механи-
ками на каждый вызов, чтобы хоть что-то понять в
конструкции лифтов. Вообще-то я никогда не думал,
что как-то свяжу свою жизнь именно с этой професси-
ей. Получив диплом техникума, я почти двадцать лет
работал программистом в секретном научно-исследо-
вательском центре «Контур». После перестройки зар-
плата там заметно снизилась, а мне как раз предложи-
ли перейти в Мослифт. Им требовались специалисты,
знакомые с электроникой, - в столице появились пер-
вые электронные лифты. Я-то думал, что просто пере-
кантуюсь, а через некоторое время, что называется,
прикипел. Теперь могу сказать, что  Марьино - мой
район. Он рос на моих глазах,  здесь каждый лифт бу-
квально по проводкам знаком, а таких «подшефных»
у меня более полутора тысяч.

По признанию Николая Николаевича, когда он при-
шел работать в СУ-11, ему буквально пришлось заново
всему учиться, зато теперь он может рассказать практи-
чески все об электронных лифтах. Если первые «релей-
ки» (так называют старые лифты) с электроприводом
управлялись ручным пультом, то в  современных  поло-
жение кабины, ее скорость и направление движения,
срабатывание дверей и даже обычные кнопки управля-
ются микропроцессором. Система сигнализирует об ос-
тановках и движении, контролирует двери и блокиро-
вочные устройства шахты, направляет лифты и обеспе-
чивает оптимальный режим работы всех лифтов зда-
ния. Сейчас начали появляться лифты с частотными
преобразователями, чтобы пассажиры не чувствовали
перепадов в скорости и путешествие по этажам прохо-
дило медленно. Да и скорость лифта по сравнению с
первыми увеличилась - с 0,75 метра в секунду до 1,6.
Хотя, по мнению Николая Николаевича, в домашнем
лифте должно быть как можно меньше наворотов и как
можно больше надежности.

- За день я устраняю по пять-шесть поломок. На пер-
вый взгляд не так уж и много... Помню, был у меня слу-
чай - не работали в подъезде сразу оба лифта. Мы вро-
де бы все уже посмотрели, наконец определили - отка-
зал диод. Вроде бы поломка простейшая, однако в
лифте больше ста таких диодов и на поиск одного сло-
манного может уйти несколько часов... 

Жильцы про нас вспоминают, только когда лифт не
работает, и то не всегда лучшим образом. А ведь боль-
ше чем в половине случаев главной причиной поломки
является неправильное обращение с подъемным уст-
ройством. Наш бич - это изуродованные, залепленные
жвачкой, а то и взорванные петардой кнопки. Умудря-
ются ломать даже новые антивандальные образцы, ко-
торые выдерживают удар до тысячи килограммов... А
сколько проблем из-за того, что люди бьют ногами по
дверям! Сразу же контакт замыкает, и лифт простаива-
ет несколько часов. Из-за таких шутников работы нам в
два раза больше. У нас говорят, что вся инструкция по
безопасности написана кровью. Каждое правило - это
следствие давних трагедий. А люди иногда даже смеют-
ся: мол, что за глупость - не входить в лифт, не убедив-
шись, что кабина на месте. У нас  известно множество
историй, когда люди падали в шахты. Ведь лифт -
транспортное средство повышенной опасности. Если в
самолете два основных показателя - высота и скорость,
в электричке - скорость и напряжение, то в лифте соче-
таются все три эти фактора.

Инженер-наладчик - по сути, последняя инстанция,
после которой лифт обязательно должен заработать.
Хотя, как говорит Николай Николаевич, держать в голо-
ве все образцы электронных лифтов, коих больше по-
лутора сотен, просто невозможно. 

- Иногда иду на вызов и сразу думаю, как буду оправ-
дываться, - шутит Николай Николаевич. - А вот когда
поломок нет, с одной стороны, ужасно скучно, а с дру-
гой, понимаю - если  сегодня не вызывали, значит, вче-
ра хорошо поработал...

Мария КОЛЫВАНОВА
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ГОТОВНОСТЬ К ЗИМЕ
ВОВСЕ НЕ ОЗНАЧАЕТ,

ЧТО В КВАРТИРАХ
БУДЕТ ТЕПЛО

свет и тени
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Судя по этим выступлениям, город в целом к
отопительному сезону готов. Топливо и прочие
энергоресурсы запасены почти по норме. Теп-

лотрассы, теплостанции, котельные отремонтирова-
ны. Жилищный фонд отремонтирован. В общем,
зимних холодов можно не бояться.

Есть, конечно, проблемные адреса, где еще пред-
стоит что-то «латать» или «штопать». Но из них, на-
верное, сенсации делать не стоит. Адреса известны.
Работы на них под контролем.

А что говорят о готовности к зиме те, кто эту го-
товность обеспечивает на деле? Все те, кто, по при-
жившемуся выражению, работают «на земле»: сан-
техники, операторы котельных, работники районных
жилищных организаций... Как ни странно, они под-
тверждают: все, что говорит начальство, сущая
правда. Отопительные системы в домах промывали
на совесть. Ремонт котлов, отопительных систем,
теплотрасс шел на самом деле, а не только на бума-
ге. Одним словом, к зиме все готово.

Если бы не одно-единственное «но»: эта готов-
ность вовсе не означает, что зимой в наших кварти-
рах действительно будет тепло.

Значительная часть горожан по-прежнему недо-
получит тепла на ту сумму, которую они за это теп-
ло заплатят.

Вот пример. В одном из кооперативных домов
правление решило перед прошлым отопительным
сезоном установить узел учета тепловой энергии.
Обошелся он в немалую, по меркам кооператива,
сумму - больше 100 тысяч рублей. Думали, окупит-
ся нескоро. А узел окупился в ту же зиму. По словам

председателя ЖСК Ольги Калиновской, в отдельные
месяцы на оплате отопления и горячей воды дом
экономил по 20 тысяч рублей. Кооперативщики счи-
тать умеют. Они дотошно учитывают, сколько гига-
калорий тепла должно поступать в их здание, сколь-
ко приходит реально. И платят по факту. И этот
«факт» почему-то всегда ниже норматива.

Второй пример. Директор одного из ДЕЗов тоже
говорит, что у них в районе каждую зиму «недо-
топ». Как правило, температура теплоносителя бы-
вает на несколько градусов ниже нормы. Но что де-
лать с этим, директор ДЕЗа не знает. С Мосэнерго,
по его мнению, из-за такой «малости» судиться
бесполезно...

Понятно, на примере одного кооперативного до-
ма и даже одного ДЕЗа делать расчеты в масштабах
всего города некорректно. Но все-таки попытаюсь.
Сумму, на которую в кооперативе Ольги Калинов-
ской недополучают тепла, существенно уменьшу,
чтобы не завысить итог. А потом помножу на число
домов в городе. Уверяю: итог получается более чем
впечатляющий - десятки и даже сотни миллионов
рублей.

Это - неучтенный ни в каких калькуляциях сверх-
доход ОАО «Мосэнерго». То есть теплоснабжающие
организации Мосэнерго собирают с нас деньги по
полному тарифу - столько-то рублей с метра жилой
площади. Словно обогревают нас по нормативам. А
сами, втихую экономя топливо, недодают нам тепла.

Это подтверждают и рядовые работники тепло-
станций самого Мосэнерго. В одной, например, опе-
ратор откровенно признал, что зимой ему приказы-

вают снижать температуру теплоносителя. И таких
подтверждений можно набрать десятки, если не
сотни.

Вопрос в одном: почему этой проблемой никто
всерьез не занимался? Причин, на мой взгляд, не-
сколько. Назову три.

Во-первых, жалобы жильцов на чуть теплые или
немного прохладные батареи в домах давно уже ни-
кого не волнуют. В первую очередь самих жильцов.
Во вторую - ДЕЗы. Вот если дом в морозы полно-
стью отключен, в квартирах «коммунальный лед-
ник» - это, конечно, ЧП. А если просто прохладно в
квартире, - на это вроде и жаловаться стыдно. Да и
в каком ДЕЗе на такую жалобу обратят внимание?

Во-вторых, за руку конкретные теплоснабжающие
организации и ТЭЦ, которые недодают нам тепло,
никто не ловил. Просто потому, что в муниципаль-
ном фонде нет приборов учета тепла. Без точных
данных претензий не предъявишь. В любом случае
поставщики могут сослаться на иные - объективные
- обстоятельства: то у них большие потери на тепло-
трассах, то сантехники в домах систему плохо под-
готовили - воздух не спустили, то морозы на дворе
крепкие.

В-третьих, за этим стоят сэкономленные и иду-
щие в чистый доход деньги: те самые десятки и сот-
ни миллионов рублей, которые я насчитал выше.

Кстати, как удалось выяснить, поставщики тепла
экономят не на одном только снижении температу-
ры теплоносителя, но и на так называемом резерв-
ном топливе, которое они должны использовать при
сильных морозах. Стоимость запасенного на зиму
мазута уже учтена в наших тарифах. Однако постав-
щики тепла стараются его не трогать, выкачивая из
трубы куда более дешевое топливо - газ. Это еще
один источник экономии. Да и удобная отговорка
для граждан-потребителей: мол, батареи не греют,
потому что газа не хватает.

Холодные батареи заставляют жильцов включать
электрические обогреватели. Начинаются перегруз-
ки. За ними следуют отключения. И все кончается
замерзанием.

Какова же мораль? Наверное, та, что в общем
подготовка к зиме должна заключаться не только в
промывке труб, ремонте тепломагистралей и кот-
лов ТЭЦ. Нужно наконец разобраться и в проблеме
«недотопа», приняв элементарные правила чест-
ной игры на энергетическом рынке...

Геннадий  АЛЕКСАНДРОВ

На лавочке возле одного из подъ-
ездов сидят обязательные ба-
бушки-старушки. Здороваюсь,

прошу разрешения присесть. Дипло-
матично завожу разговор:

- Красивый у вас дом...
Одна из моих собеседниц поджи-

мает губы и обрывает меня:
- Красивый дом, да только холодно

в нем. В прошлую зиму температура в
квартирах не поднималась выше 16
градусов, а по норме требуется хотя
бы 18, в угловых же квартирах и вооб-
ще должна до 20 градусов доходить.
Известно, угол-то больше обдувается
ветрами. Сколько мы жаловались - и
в ДЕЗ, и в управу, и в префектуру, а
толку чуть. Видно, опять придется в
шубах зимовать...

Разумеется, мой визит в этот двор
был не случайным - адрес в числе
других был назван на оперативном
совещании у руководителя комплекса
городского хозяйства Петра Аксено-
ва. Дом к зиме не готов, ситуация
сложилась тревожная.

Бабушки возле подъезда, видимо,
не в курсе, но префектура Централь-
ного округа еще с прошлого года, по-
лучив обращение жителей по поводу
недостатков в отоплении, занялась
этим домом. По ее просьбе ГУП «Мо-
сжилНИИпроект» провел провероч-
ный расчет системы центрального
отопления в здании. Выяснилось, что
площадь нагревательной поверхности
отопительных приборов явно заниже-
на и не соответствует теплопотерям
помещений. Кроме того, в гидравли-
ческом расчете проектом не выполне-

на увязка каждой отдельно взятой си-
стемы, что привело к нарушению цир-
куляции тепла, недостаточной венти-
ляции помещений.

Между прочим, заказчиком на
строительство дома выступало Управ-
ление по реконструкции и развитию
уникальных объектов г. Москвы (ГУП
«УР и РУО»). Что ж, объект действи-
тельно получился «уникальным»...

Недостатки в проекте, а особенно
низкое качество исполнения, были
очевидны с самого начала, и только
под большим нажимом ДЕЗ района
Замоскворечье принял на баланс
первые три подъезда - при условии,
что подрядчик устранит все просчеты
в строительстве. А поскольку это
требование выполнено не было, ДЕЗ
категорически отказался принимать
4-6-й подъезды.

Специалисты Мосжилинспекции
рассказали мне, что проект дома изна-
чально страдал существенными недо-
работками. И дело не только в отопле-
нии. Недобросовестно были выполне-
ны столярные и отделочные работы, в
подвале даже не устроены продухи,
некачественно сделана отмостка.

До начала холодов - не месяцы, а
считанные недели. Меры нужны сроч-
ные и решительные. На совещании в
префектуре, куда были приглашены
все заинтересованные стороны, подпи-
сан протокол, согласно которому упра-
ва района Замоскворечье должна пред-
ставить заказчику перечень квартир с
указанием недоделок и строительных
дефектов. ГУП «УР и РУО» обязан ре-
шить вопросы финансирования, вы-
полнить работы по наладке системы те-
плоснабжения и замене отопительных
приборов в доме. Кстати, в случае отка-
за от финансирования префектура при-
грозила заказчику обращением в суд.

Согласно протоколу, в сентябре
необходимо было заключить договор
с ГУП «МосжилНИИпроект» на разра-
ботку проектной документации, кото-
рая бы откорректировала систему те-
плоснабжения в здании. Однако, как
сообщили мне в ДЕЗе «Замоскворе-
чье», институт отказался разгребать
грехи проектантов ГУП «УРиРУО». До
сих пор не устроены продухи в подва-
ле, не отремонтирована отмостка, не
выполнена гидроизоляция балконов.

Похоже, заказчик встрепенется
только тогда, когда «мороженый пе-
тух» снова начнет клевать бедных жи-
телей. Если вообще встрепенется и
если префектура ЦАО вспомнит о
своем обещании обратиться в суд...

Виктор ШИРОКОВ

Информация о подготовке города к зиме поступает к граж-
данам сверху. Регулярно выступают на эту тему представи-
тели мэрии и комплекса городского хозяйства, главы окру-
гов, руководители ведомственных организаций, в том числе
ОАО «Мосэнерго».

КРАСИВЫЙ ДОМ, 
НО ХОЛОДНО В НЕМ

Это жилое здание по ул. Павла Андреева, 4 высится среди стареньких
домов, словно океанский лайнер, гордо проплывающий мимо потрепан-
ных баркасов. Сходство еще более усиливают белые полосы, горизон-
тально пересекающие кирпичную кладку. Дом выстроен каскадом - от 10
до 14 этажей, входы в подъезды обрамляют изящные арки, лоджии про-
сторны и удобны. Казалось бы, живи и радуйся. Однако...
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Каково живется в един-
ственной в столице зе-
леноградской колонии?
Чтобы ответить на этот
вопрос, я побывал в уч-
реждении УУ-163/2.

ОТ ТЮРЬМЫ ДА ОТ СУМЫ...

Когда входишь сюда, становится немнож-
ко не по себе: за спиной одна за другой
лязгают железные двери, девушке-сот-
руднице сдаешь паспорт и мобильный те-
лефон, а она интересуется, не собира-
ешься ли ты пронести оружие и всякие
колющие предметы. Вокруг за забором
высятся красивые здания - столица! Мо-
жет, лучше устраивать такие учреждения
в лесах, чтобы не травить узникам душу?

- А вообразите, как чувствовал себя
один осужденный, который жил вот в
этом доме напротив, - говорит начальник
колонии Александр Михайлович Жидков.

Сразу представилось, как донимали
его здесь старым анекдотом: «Вы слы-
шали, что случилось с Исааком, который
жил напротив тюрьмы?» - «А что?» - «Он
теперь живет напротив собственного до-
ма!» Впрочем, это даже удобно: рядом
друзья, которые и на свидание придут, и
передачу принесут.

- А почему места заключения переда-
ли из МВД Министерству юстиции?

- Демократизация: ловить преступни-
ков должны одни, а охранять другие...

ТАК СИДЕТЬ МОЖНО

Эта колония напоминает нечто среднее
между военно-спортивным лагерем и
небольшим заводом. Подъем - в 6.00, от-
бой - в 22.00. На зарядку идут по жела-
нию, но обязательно участие в поверке
трижды в день, иначе... Есть все для ду-
ши и тела. Для укрепления первой слу-
жит небольшой деревянный храм, рядом
с которым возводится каменный.

- Много верующих среди заключен-
ных?

- По религиозным праздникам храм
полон, но места в нем мало, и уже поэто-
му строим новую церковь. Благословил
на это святое дело патриарх, а ведется
строительство силами наших осужден-
ных под руководством и на средства
Свято-Данилова монастыря. В октябре,
думаю, новый храм откроем.

Недалеко от церкви видим клуб.
- Помните, как в фильме «Калина

красная» хор рецидивистов исполнял
«Вечерний звон»? Здесь снимали. Неко-
торые сцены из фильма «По прозвищу
Зверь» - тоже. У меня сейчас большие
надежды на моего нового заместителя
по воспитательной работе, потому что
художественная самодеятельность у нас
уже есть, но этого мало. 

А еще здесь есть возможность учиться.
- С 1 сентября открыли для осужден-

ных среднюю школу. Специальность
можно получить и в нашем профессио-
нально-техническом училище, которое
выпускает сварщиков и столяров, плот-
ников и настройщиков радиоаппаратуры.

Будут специальность и работа у человека,
когда освободится, - не пропадет.

Здесь можно получить даже высшее
образование - диплом юриста или менед-
жера Московского государственного ин-
дустриального университета. Сюда при-
езжают преподаватели, ведут занятия,
принимают экзамены, причем учатся осу-
жденные бесплатно. Сотрудники тоже
учатся, но за деньги.

Что ж, юрист, получивший диплом на
зоне, - для нашего времени явление при-
мечательное. Впрочем, похоже, здесь
все и так знают законы лучше нас.
Люди в черных робах фотографи-
роваться отказываются.

- Это можно сделать  только с
их письменного разрешения, -
комментирует Жидков.

- Кормите-то хорошо?
- В сутки осужденному положе-

но 2400 килокалорий, мы кормим
на 2800. В магазине можно купить
и дополнительные продукты на за-
работанные здесь деньги. Теплица
у нас своя, поэтому свежие огурцы и по-
мидоры каждый день... И передачи осуж-
денные получают регулярно. Встречают-
ся с родными, а раз в два месяца могут
получить длительное - до трех суток -
свидание с женой.

- Туберкулезников много?
- Таких нет, потому что действует по-

стоянный медицинский контроль. Зато
есть несколько ВИЧ-больных. Недавно о
выходке одного заключенного писали
газеты: в истерике уколол иголкой на-
чальника отряда, крича при этом, что на-
чальник теперь от СПИДа умрет. Выяс-
нилось, что осужденный не болен, но де-

ло против него все-таки возбудили - за
дезорганизацию работы.

- Праздники отмечаете?
- Конечно. В новогоднюю ночь разре-

шил смотреть телевизор до утра.

ТРУДОВОЙ КОДЕКС В ДЕЙСТВИИ

Это означает, что работают здесь не более
восьми часов, суббота и воскресенье - вы-
ходные. Кому положено, получают пен-
сию, а инвалиды первой и второй групп от
работы освобождены. Когда-то для спасе-

ния зеленоградской электроники в округе
из высокотехнологичных предприятий со-
здали «особую зону», и понятно, почему
после этого колонию прозвали «особой
зоной № 2»: ведь это тоже большой про-
изводственный комплекс, к которому под-
ведена железнодорожная ветка. Есть да-
же своя пожарная часть: осужденные -
бойцы, сотрудники - командиры. 

- Что производите?
- Стальные барабаны и мусорные кон-

тейнеры - основная продукция. Еще вы-
пускаем полихлорвиниловые трубы,
гвозди и другие скобяные изделия, дива-
ны, скамьи... К слову, недавно по заказу

управы Матушкина-Савелок делали пе-
сочницы, сиденья, клумбы. Словом, свя-
зи с зеленоградской властью у нас креп-
кие, и префект в наших просьбах не от-
казывает. А сейчас выполняем заказ
МПС на производство тысячи урн. 

Здесь огромные складские помеще-
ния, например, холодильный комплекс,
откуда продукты развозятся по всем
СИЗО и исправительным учреждениям
столицы и области. Кроме того, колония
- это большая строительная площадка. О
новом храме уже упоминалось, а еще

идет ремонт одной казармы, ско-
ро начнут ремонтировать другую.
Александр Михайлович мечтает
побыстрее развернуть строи-
тельство физкультурно-спортив-
ного городка с небольшим фут-
больным полем, волейбольной
площадкой.

- Матчи между отрядами про-
водим регулярно, пора созда-
вать для спортивных занятий ус-
ловия!

ВЛАСТЬ ЗАКОНА

Известно, что наряду с обычной в коло-
ниях действует власть параллельная,
блатная.

- Здесь такого нет, у нас власть одна, -
решительно говорит А. Жидков. - Ника-
ких уголовных авторитетов и воров в за-
коне в нашей колонии тоже нет.

Попасть в зеленоградскую колонию
многие осужденные считают удачей.
Впрочем, всегда найдутся желающие и
удрать отсюда. В прошлом году был
один побег (беглеца поймали на следую-

щий день), а затем случились еще две
попытки побега (одного ранили, когда
перелезал через забор).

- И какова судьба беглецов?
- Дополнительный срок и колония

строгого режима. Но это у нас редкий
случай, и зеленоградцы могут спать спо-
койно. Больше проблем доставляют на-
рушители режима. Мы за семь месяцев
этого года изъяли у осужденных 80 лит-
ров спиртного, 43 сотовых телефона, ко-
торые также запрещены. Находили и
наркотики, возбудили уголовное дело...

- Водку пытаются передать?
- Спиртное обычно наливают в пласти-

ковые бутылки и перебрасывают через
забор - точнее, через два забора. Умуд-
ряются добросить...

- А что бывает, например, за отказ
выйти на работу?

- Стараемся воспитывать, предупреж-
даем. Если вразумить не удается, отпра-
вляем до 15 суток в штрафной изолятор.
Не поможет и это - имеем право помес-
тить до 6 месяцев в помещение камерно-
го типа. Но такое редко бывает.

Действительно, глупо испытывать на
прочность местные либеральные поряд-
ки, если, отсидев треть срока, можно на-
писать заявление в Зеленоградский суд
с просьбой об условно-досрочном осво-
бождении. Суд приедет прямо в коло-
нию и рассмотрит дело. Таким образом
в этом году уже освободились двести
человек.

- На днях 12 человек условно-досроч-
но освободили, - продолжает Александр
Михайлович, - среди них доктор техни-
ческих наук. Сидел за мошенничество.

- А нет ли в колонии террористов?
- Нет. Правда, в прошлом году по

указу президента мы освободили од-
ного чеченца, не террориста, которого
обменяли у боевиков на наших плен-
ных солдат.

МУЗЕЙ... КОЛОНИИ

Долгое время колония была, можно ска-
зать, образцово-показательной: многих
высоких гостей привозили сюда, чтобы
продемонстрировать, как быстро встают
на правильный путь оступившиеся. А не-
мало известных персон побывали здесь
и в качестве сидельцев. В общем, в исто-
рии колонии есть немало интересных
страниц, и потому здесь думают о собст-
венном музее.

- Для него уже есть десятки экспона-
тов, - говорит Жидков.

Но самое интересное - это, конечно
же, люди. В том числе и те, кто этой ко-
лонией руководит. Александр Михайло-
вич, например, на этой работе уже два
десятка лет. После службы в погранвой-
сках поступил в Высшую школу МВД, а в
Зеленоград его перевели в прошлом го-
ду, после окончания Академии управле-
ния МВД России. Награжден серебряной
медалью «За укрепление уголовно-ис-
полнительной системы России». Однако
начальнику интересней рассказывать не
о себе, а о зеленоградской колонии. Он
показывает фотоальбом, с увлечением
комментируя каждую фотографию. Яс-
но, что дело создания музея - в надеж-
ных руках.

Прощаясь, говорю Александру Михай-
ловичу:

- Если что - хотелось бы к вам.
Шучу. Впрочем, от тюрьмы да от сумы...

Владимир ЛЕБЕДЕВ

Долго не решалась написать.
Была уверена, что эта исто-
рия - частный случай и вряд

ли кому-нибудь интересна. Но,
поговорив с другими мамами,
поняла, что проблема касается
очень многих. Поэтому и посы-
лаю письмо в редакцию. Может
быть, кто-нибудь из чиновников
задумается над происходящим.

Я воспитываю ребенка одна.
Работаю в государственной орга-
низации. Денег хватает только
«от и до». Три года сидела с сы-
ном дома - помогали родители-
пенсионеры. Но этим летом мы
решили пойти в садик. Начали
собирать документы.

Хождения по врачам - отдель-
ный разговор. Но главные испы-
тания, как  выяснилось, ждали
нас впереди.

Мы выбрали обычный город-
ской детский сад № 1006, распо-
ложенный рядом с домом. Меня

это очень устраивало, так как я
успевала бы отвести сына в сад и
при этом не опоздать на работу.
Заполнила анкету, познакоми-
лась с директором. Она сообщи-
ла, когда будет общее собрание
родителей, и выдала типограф-
ским способом отпечатанный
бланк. В нем оставалось только
заполнить графу «сумма» и пе-
ревести 1000 рублей на счет бла-
готворительного фонда «Просве-
щение Благомед». Как значилось
на бланке: «Пожертвование на
программу образования».

На собрание пришли все. Но за-
платить в фонд смог не каждый. Я
и еще одна мама квиток об оплате
не принесли. Это сразу заметила
директор. И когда мы стали зада-
вать вопросы об условиях содер-
жания детей, нас резко оборвали.
«Вы ни копейки не заплатили, -
рявкнула на нас директор, - а еще
свои условия диктуете!»

Понятно, что после такого при-
ема мы пошли в другой садик. Он
тоже недалеко от дома -  детсад
№ 1032 в Чертанове Южном. Там
раздали бланки и предложили за-
платить в тот же фонд по 300 руб-
лей. Никто не возражал: надо так
надо. Но, как выяснилось, это бы-
ло только начало. На следующем
собрании директор садика огоро-
шила известием: оказывается, ле-
том делали ремонт, комната для
игр обошлась в 8000 рублей. Эти
затраты и предложили компенси-
ровать родителям. Получилось
около 500 рублей с человека.

Кроме того, директор дала по-
нять, что нужно готовить деньги
на альбомы, краски, бумагу. А
знающие люди мне сказали, что
потом будут сборы на игрушки,
детскую мебель, книжки и тому
подобное. Одна мама сообщила,
что с них регулярно собирают да-
же на туалетную бумагу, полотен-

ца и мыло. А отчисления в «фон-
ды» идут ежемесячно. Причем с
тех, кто может платить больше,
берут и по две, и по три тысячи...

Я согласна, что могут быть не-
предвиденные расходы. Но да-
вайте все же подсчитаем. Каждая
мама платит за своего ребенка
обязательные 150 рублей в ме-
сяц и еще 90 на охрану. Итого -
240 рублей с человека. Получает-
ся 3000 за год. Помножьте эту
сумму на число детей в каждой
группе - по 20 человек. И еще раз
умножьте на число групп - 6. По
самым скромным подсчетам, по-
лучается миллион двести тысяч.
Если же добавить к этому ежеме-
сячные поборы, а другого слова я
искать не хочу, то возникает ес-
тественный вопрос: почему наши
дети не едят с серебряных таре-
лочек серебряными ложечками?

В Департаменте образования
правительства Москвы, куда я с

трудом дозвонилась, мне разъяс-
нили, что как мать-одиночка я
обязана оплачивать ежемесячно
половину жировки - 75 рублей и
отдавать 90 рублей на охрану. Ос-
тальное - на мое усмотрение.
Кстати, ни о каких фондах никто
в департаменте ничего не слы-
шал. Другими словами, эти кви-
точки и перечисления совершен-
но незаконны...

Почему только все это разъяс-
няют нам, а не директорам и сот-
рудникам детских садов? Ведь
им, судя по всему, невдомек, что
немало госслужащих в нашей
стране все еще живут на офици-
альную зарплату.

Не знаю теперь, как мне быть.
Денег, чтобы удовлетворить ап-
петиты директора детсада, у ме-
ня нет. А забрать ребенка некуда.
Правда, сейчас временно пробле-
ма разрешилась сама собой: про-
ходив в садик четыре дня, сын

слег с высокой температурой, и
мы сидим с ним дома вместе.
Врач сказал, что он простудил-
ся... Возможно, это результат от-
ношения воспитателей к детям
«жадных» родителей?

Извините, подписываться соб-
ственным именем не стала. Наде-
юсь, вы меня поймете. 

Мама трехлетнего сына

СЛОВО ЧИТАТЕЛЯ НЕСИТЕ ВАШИ ДЕНЕЖКИ!..

ТАКОВА КОЛОНИАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

СПРАВКА
Зеленоградская исправительная колония общего ре-

жима - это около тысячи осужденных и 300 сотрудников,
включая охрану. Две трети осужденных - молодежь до 25
лет. Сроки в основном небольшие, но 50 человек отбыва-
ют наказание за убийства, а также за тяжкие телесные
повреждения, повлекшие смерть (больше 15 лет ни у ко-
го срока нет). Один осужден за похищение человека.

Начальник колонии Александр Жидков.
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Кто не помнит центральные улицы
конца 80-х? Сердце кровью облива-
лось, когда мы проходили, напри-

мер, по Петровке, обезображенной ог-
ромными кучами мусора. На старинных
улочках трудно было разглядеть пре-
лесть архитектуры в покосившихся до-
мах с облупившейся штукатуркой. Как же
часто тогда вспоминалось лермонтов-
ское - «немытая Россия»!.. На открытии
выставки Юрий Лужков вспоминал, как

ехал он вместе с Владимиром Иосифови-
чем Ресиным из Шереметьева, и как оба
они были удручены убожеством москов-
ских зданий. Тогда Лужков сказал колле-
ге: «Нам есть чем заняться!» А став мэ-
ром, Лужков на вертолете облетел город,
чтобы и с высоты птичьего полета уви-
деть, что неладно в городском хозяйстве.

А я уже в конце 90-х, помню, разгово-
рилась с певицей Ксенией Георгиади.
Она тогда возвратилась из Греции, где
прожила несколько лет. «Какой краси-
вой стала Москва! - говорила она. - Я те-
перь всем своим греческим знакомым
советую ездить не в Рим, не в Париж, а в
Москву». 

Теперь в течение нескольких лет я, ко-
гда есть возможность, из центра домой
еду не на метро, а на троллейбусе, и не
могу оторваться от окна. И своих иного-
родних, и зарубежных знакомых беру на
такие вот экскурсии. Или на речной
трамвайчик. Какая красота открывается!

Большинство фотографий, представ-
ленных на выставке и в альбоме, подоб-
раны по принципу «что было - что ста-
ло». К примеру, фотографии, запечат-
левшие Гостиный Двор. До перестройки
огромный район, в котором он размеща-
ется, один из красивейших в Москве,
был просто-напросто неизвестен моск-
вичам. Там было нечего делать - сплош-
ные министерства и ведомства. А ведь
чего стоит одно название - Гостиный
Двор. И вот фотографы показывают, как
он отстраивается, каким становится - по-
истине гостеприимным!

Во второй половине ушедшего века
Москва застраивалась унылыми, без-
душными коробками. Сейчас в ново-
стройках ощущается полет фантазии ар-
хитекторов. Дай бог, чтобы новая Москва
стала городом для всех москвичей, а не
для избранных... Об этом тоже думаешь,
любуясь прекрасными фотографиями.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

В Малом Манеже открылась фотовыставка «Моск-
ва строится: что было, что стало». На вернисаже
состоялась и презентация фотоальбома «Москва
строится». И в альбоме, и в залах выставки пред-
ставлены прекрасные городские пейзажи - виды
новой Москвы, точнее, тех ее домов и кварталов,
которые были отстроены, реконструированы и от-
реставрированы в последние 12 лет.

15
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И все бы хорошо, да мешают скеп-
тики, которые привычно опасают-
ся, что очередная панацея окон-

чится очередным же провалом. Причем
на этот раз провал будет иметь такие по-
следствия, что Чернобыль покажется не-
штатной ситуацией местного значения.
Что делать? Конечно же, спросить у спе-
циалистов: ведь речь идет о научном
прогнозе. Однако с учеными мужами бе-
седовать непросто. Нередко они склон-
ны посмеяться над «обывательскими
опасениями» и прозрачно намекнуть на
наше невежество. «Крики безграмотных
борцов за экологию», «есть вещи, кото-
рые объяснять неприлично» - это все из
ученых статей. 

Беда еще и в том, что специалисты
очень разные и, глядя на одно и то же,
порой делают противоположные выво-
ды. Нам же, прежде чем поразмышлять
самим, полезно послушать тех и других.
Которые предпочитают не возмущаться
и митинговать, а взвешивать и объяс-
нять. Вот такой, к примеру, вопрос: а
нельзя ли вообще оставить гены в покое,
положившись в этих делах на Творца? В
конце концов до недавних пор именно
так и было, что не мешало умелым агра-
риям обеспечивать и себя, и страну.

КОМУ ДОВЕРЯТЬ?

Директор ВНИИ контроля, стандартиза-
ции и сертификации ветеринарных пре-
паратов академик РАСХН Александр Ни-
колаевич ПАНИН возглавляет эксперт-
ный совет Минсельхоза по безопасности
кормов и позиции своей не скрывает - он
сторонник геномодифицированных про-
дуктов (ГМП). Что же касается «умелых
аграриев» - уточняет:

- Вы, очевидно, имели в виду не нашу
страну. Раньше у нас было экстенсивное
производство животноводческой продук-
ции, средний надой от коровы составлял
менее 3 тысяч литров (в мире - 9 - 11 ты-
сяч). В России за последние 10 лет пого-
ловье сельскохозяйственных  животных
снизилось вдвое. Ведь их надо кормить,
а основные источники энергии и белка  -
кукуруза и соя, которых не хватает. То,
что у нас растет - пшеница и овес, ячмень
и рожь, - значительно уступает по пита-
тельной ценности.  Вот и везем кукурузу
и сою, потому что надо быстро поднять
животноводство. 

В США геномодифицированную сою и
кукурузу используют уже более семи
лет. Противники ГМП охотно едят амери-
канских бройлеров, а нам говорят, что
нельзя завозить такие корма... 

Специалисты многих стран согласны в
том, что растительные биотехнологии
помогут обеспечить человека продукта-
ми питания, а фермерским хозяйствам -
стать более эффективными. Заодно сни-
зится нагрузка на окружающую среду,
отчего она только выиграет. Уже десятки
таких продуктов получили разрешение к
применению по всему миру, а посевные
площади под эти культуры с 1996 года
выросли более чем в 34 раза. Так что
опасность, на мой взгляд, виртуальна.

- На чем основана ваша уверенность?
Ведь в таких делах опасность лучше пе-
реоценить, чем недооценить.

- Наши исследования подтвердили вы-
воды зарубежных коллег, что ГМП не
представляют угрозы для животных. Я не
хочу рекламировать ГМП, но факты сви-
детельствуют о том, что они содержат го-
раздо меньше всяких химических веществ
и микотоксинов. Например, получен сорт
кукурузы, устойчивой к корневым червям,
которые открывают ворота для грибов,
продуцирующих микотоксины.

- И все же сегодня доверия авторитет-
ным заявлениям нет - мало ли авторите-
тов ошибалось. Когда приходит пора по-
жинать горькие плоды прогресса, их ав-
торов трудно найти. У преобразователей
природы нередко маловато знаний, что-
бы оценить последствия своих открытий.
В итоге пострадавшие оказываются на-

едине с участковым врачом и равнодуш-
ным государством.

- Сегодня мы мало кому верим, поэто-
му очень важно найти, кому доверять.
Напомню, что сами ученые не принима-
ют решений, они дают свои выкладки
политикам, а уж прислушаются к ним
или нет - другой вопрос. (Кстати, наш
экспертный совет действует на общест-
венных началах.) Государство должно
иметь авторитетный орган, который бы
доказал свою состоятельность, беспри-
страстность и компетентность. Напри-
мер, существует межправительственная
Всемирная организация здравоохране-
ния животных. На основе достижений
науки она издает документы, которые
лежат в основе международной торгов-
ли животноводческой продукцией. Поэ-
тому то, что мы закупаем в США или Ев-
ропе, проходит тщательную экспертизу
на биобезопасность.  Подобный россий-
ский орган объяснил бы людям, что та-
кое, к примеру, геномодифицированная
Вт-кукуруза. Это значит, что в нее встро-
ен ген, выделенный из микроорганиз-
мов, которые присутствуют в почве. Он-
то и позволяет кукурузе стать устойчи-
вой к воздействию всех ядохимикатов. И
нет ни одного доказанного факта, чтобы
какой-то ген, содержащийся в продукте,
смог перейти в геном человека.

- Но он может перейти в сорняки.
- Да, такая угроза есть. Из-за этого в

России трансгенные растения в качестве
посевного материала не используются.
Для этого требуется  разрешение Мин-
промнауки. Однако пока ни один продукт
не прошел экспертизу, потому что госу-
дарство не хочет рисковать.  Что касает-
ся ввоза, то зарегистрирована лишь од-
на разновидность сои, которая завозится
в виде продукции, содержащей ДНК, -
например, соевое молоко. 

- Вы говорите - нет фактов. А где га-
рантия, что они не появятся позже?

- Стопроцентного отсутствия риска в
жизни никто никогда не гарантирует. Да-
же давно известный продукт может
стать опасным, если его неправильно
употреблять. Однако анализ показывает,
что ГМП не более опасны, чем любые
другие. Положительных эффектов у них
гораздо больше, чем доказанных отри-
цательных. 

- Что же в таком случае делать поку-
пателям? Ведь никакой особой марки-
ровки на таких продуктах нет. Выходит,
за нас решают неведомые авторитеты...

- Конечно, покупатель вправе знать,
что ему предлагают. Однако я против
маркировки, потому что эти буквы - ГМП
- покупателю ничего не дадут, ему надо
объяснять, хорошо это или плохо. Вот
если написать, что благодаря содержа-
нию ГМП в пище нет таких-то ядовитых
веществ или существует доказанная
опасность, это будет другое дело. Но ес-
ли уж продукт появился сегодня на на-
шем рынке, можно быть уверенным, что
он многократно проверен.

ВАМ ДОКАЖУТ ВСЕ ЧТО УГОДНО

Во всяком случае, если речь идет о боль-
ших деньгах. В этом уверен научный со-
трудник Института биологии развития
им. Кольцова Российской академии наук
Александр Сергеевич БАРАНОВ. Он убе-
жденный противник ГМП. И с тем, что
нет фактов, которые заставляют опа-
саться таких продуктов, не согласен:

- Фактов сколько угодно. Возьмем, к
примеру, картошку, устойчивую к коло-
радскому жуку, которую фирма «Мансан-
то» усиленно проталкивает на наш рынок.
Оказалось, что картошка эта плохо хранит-
ся, уже через два месяца на ней появляет-
ся грибок. Да и с жуком не все просто.
Исследования наших ученых показали, что
в северных районах страны уже образова-
лись новые формы жука, которые едят эту
картошку. Ведь все живое приспосаблива-
ется, и возникают супервредители, кото-
рые, можно сказать, созданы руками чело-
века. В США, например, было установлено,
что при обработке колорадского жука эн-
томотоксинами уже через 7 поколений его
устойчивость к препарату возрастает в 8
раз. Точно так же наряду с устойчивыми к
химикатам культурными растениями будут
множиться не менее живучие сорняки.
Значит, надо будет придумывать более
эффективные пестициды. Культурные
растения выживают, но накапливают ли их
плоды эти яды - неизвестно, потому что
исследования не ведутся, фирмам это не
нужно. Словом, те, кто сегодня ратует за
геномодифицированные организмы, без
работы не останутся.

Кстати, именно так уже произошло с
бройлерными цыплятами. Фирма, кото-
рая выпускала гормональные добавки,
чтобы цыплята набирали вес, доказала,
что добавки безвредны. И завалила сво-
им товаром рынок. Оказалось, что на
взрослых добавки действительно не
влияют, но у их потомства возможны
гормональные сдвиги. Нынешние 30-
40-летние американцы страдают от
ожирения, и это стало одной из нацио-
нальных проблем. Теперь фирма выпу-
скает таблетки для похудения. И снова
не в убытке. 

Сейчас нам доказывают, что ГМП без-
вредны. На самом деле такие продукты
сулят предпринимателям быстрые день-
ги. А если есть коммерческий интерес, то
вам докажут все что угодно.

- Но если коммерческий интерес оправ-
дан, почему бы и нет? Ведь случаев, что-
бы модифицированная кукуруза повре-
дила какой-нибудь корове, еще не было.
Сторонники ГМП опасаются, что в этой
области может произойти то же, что и с
компьютерами: мы отстанем навсегда. 

- Не отстанем, потому что ГМП эконо-
мически не оправдывают себя даже в
США. Да, некоторые фирмы обогати-
лись, но экономике страны геноизменен-
ные культуры, по данным Британской
почвенной ассоциации, обошлись в 12
млрд. долларов - субсидии фермерам,
падение цен на сельхозпродукцию, со-
кращение экспорта. А исследования,
проведенные под эгидой Евросоюза, по-
казывают, что генетические эксперимен-
ты приведут к росту себестоимости про-
дукции и поставят под удар традицион-
ное фермерство. Выводы Национальной
академии наук США таковы: правитель-
ство не способно отслеживать судьбу та-
ких культур, разрешенных для коммер-
ческого использования. Между тем по-
том происходят неожиданные вещи. На-
пример, в Мексике, на родине кукурузы,
были переопылены дикие формы этого
растения, появился ген устойчивости к
пестицидам, которого нет в природе. Это
процесс необратимый, извлечь ген об-
ратно уже невозможно. 

При этом велика вероятность того, что
чужеродный ген нарушит сложившиеся
связи и возникнут вещества, вредные
для человека. Такие примеры тоже есть.

Например, геноизменненная соя оказа-
лась очень сильным аллергеном, кото-
рый особенно опасен для детей. Напом-
ню, что первозданной сои в мире (за ис-
ключением наших краснодарской и
амурской) уже не осталось. А некоторые
разрекламированные фирмы  делают из
этой сои детское питание... Да и взрос-
лым чужеродные продукты питания не
идут на пользу: астма, ожирение, аллер-
гические реакции, нарушения обмена ве-
ществ - это все плата за продукты, к ко-
торым человек не приспособлен.

РОССИЙСКАЯ АЛЬТЕРНАТИВА

А что предлагают противники подобных
генетических экспериментов? Как накор-
мить страну?

- Не надо пытаться накормить народ, он
прекрасно это сделает сам - об этом еще
Александр II предупреждал, - говорит
А. Баранов. - Надо только дать народу та-
кую возможность с помощью законов.
Картошка, наш второй хлеб, на 87 процен-
тов выращивается в частных хозяйствах.
Что касается зерна, то за последние два
года в стране отмечается перепроизводст-
во, но половину урожая не можем сохра-
нить. Где же тут нехватка продовольст-
вия? В то же время в мире растет спрос на
экологически чистую продукцию, и Рос-
сия может лишить себя этого рынка из-за
увлечения «передовыми» технологиями. 

Но есть и другой путь, который позво-
ляет получить те же результаты, не вме-
шиваясь в ген, - это традиционное сель-
ское хозяйство. Не нитраты и пестициды,
а перегной и прополка. И с колорадским
жуком можно бороться иначе, наши уче-
ные разработали надежные методы. Та-
кая продукция не требует много затрат,
но стоит дорого. В США, где в свое вре-
мя резко увеличились площади под ге-
номодифицированные культуры, теперь
развивается именно натуральное сель-
ское хозяйство. У нас же при департа-
менте науки и технического прогресса
Минсельхоза действует координацион-
ный совет по органическим методам ве-
дения сельского хозяйства. В него во-
шли представители министерства, ака-
демий наук, а также общественных орга-
низаций. Я тоже работаю в этом совете и
уверен, что мы на верном пути - не тех-
ногенном, а экологическом.

- Несмотря на это, по данным тамо-
женного комитета, за последние три го-
да ввоз трансгенной сои увеличился в
сто раз. И вообще - как сейчас обстоят
дела в стране с такими продуктами?

- У нас не разрешено выращивать ге-
номодифицированные организмы в от-
крытом грунте, хотя Зерновой союз Рос-
сии и Торгово-промышленная палата
пытаются узаконить это для картошки,
свеклы, пшеницы. Но пока не получает-
ся, и обойти закон пытаются с помощью
всевозможных советов при министерст-
вах, которые не имеют никакой юриди-
ческой силы. Существует официально
уполномоченный орган - Государствен-
ная экологическая экспертиза, которая
действует на основании соответствую-
щего закона. И до сих пор ни один из
этих продуктов экспертизу не прошел. Я
был членом такой экспертной комиссии,
пока ее не расформировали после оче-
редного отрицательного заключения.
Создана другая, которая будет рассмат-
ривать уже отвергнутое.

Хоть выращивать модифицированные
растения нельзя, зато привозить изде-
лия из них можно. В прошлом году жур-
налисты некоторых изданий провели
эксперимент: в разных точках столицы
купили 27 видов мясных продуктов и
детского питания. В каждом третьем бы-
ли обнаружены трансгенные белки, при-
чем ни на одном не было необходимой
маркировки (с прошлого года такая мар-
кировка обязательна). Но только порог
содержания модифицированных генов у
нас почему-то выше, чем в Европе: не
0,9, а 5 процентов. Почему - непонятно...  

ДУМАЙТЕ САМИ, РЕШАЙТЕ САМИ

Потому что другого выхода у нас нет: ведь
в стране действительно не существует
официальной организации, в добросове-
стных намерениях которой мы были бы
уверены. Значит, пока придется рассчи-
тывать не на достоверные знания, а на
собственные обывательские ощущения.
Скажем, фаталист полагается на судьбу,
борец  готовится к пикетам, а большинст-
во продолжает верить, что государство не
заинтересовано в преждевременной кон-
чине своих граждан. Но в любом случае
пусть наши кормильцы не скрывают, что
именно они предлагают к столу. В конце
концов мы им тоже еще пригодимся.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ИНЖЕНЕРЫ ВЗЯЛИСЬ ЗА ЖИВОЕ.
ЧТО НАС ТЕПЕРЬ ЖДЕТ?
Желание улучшить природу неистребимо: ведь она всегда была к нам не слишком щедра - урожаи скуднова-
ты, а зверье худое и плодится медленно. За дело взялись селекционеры, но аппетит населения не уменьшил-
ся. Тогда в ход пошла химия, однако оказалось, что и у научной медали есть две стороны. Впрочем, прогресс,
как известно, неудержим. Выяснилось, что, покопавшись в генах, можно усовершенствовать  все живое - в
гастрономическом, конечно, смысле. Генная инженерия снова открывает перед нами головокружительные
перспективы - от решающего удара по колорадскому жуку до победы над голодом в мировом масштабе.
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ФАКТЫ 
И ЦИФРЫ
Московский уголовный ро-

зыск нередко называют
академией оперативного

мастерства. Те, кому посчастливи-
лось трудиться в МУРе рядом с
опытнейшими сыщиками, получа-
ют бесценный опыт работы в мно-
гомиллионном мегаполисе. Даже
короткий период службы в МУРе
является лучшей рекомендацией
для любого сотрудника уголовного
розыска.

МУР многопрофильное и высоко-
профессиональное милицейское
подразделение. Его специалисты
привлекаются к работе по раскры-
тию преступлений любой направ-
ленности и сложности. Именно в
МУРе впервые в России было
сформировано отделение, которое
специализировалось на раскрытии
заказных убийств. Здесь же орга-
низована первая группа сыщиков,
которая изобличает серийных
убийц, - работа, которая среди про-
фессионалов сыска считается са-
мой сложной и тяжелой.

В МУРе обкатываются новые
схемы, применяются современные
технологии поиска преступников,
нарабатываются оригинальные
комбинации, достойные включе-
ния в учебники по оперативному
мастерству. Традиции МУРа со-
храняются ветеранами и поддер-
живаются молодыми. К сожале-
нию, работа оперативника не толь-
ко утомительна и сложна, но и
опасна. Во многих кабинетах мож-
но увидеть портреты сыщиков, по-
гибших при исполнении служеб-
ных обязанностей.

О значимости и вкладе в борьбу
с преступностью подразделений
уголовного розыска столицы мож-
но судить по цифрам. За восемь
месяцев нынешнего года оператив-
никами МУРа и службы уголовного
розыска раскрыто около тысячи
убийств и случаев нанесения тяж-
кого вреда здоровью, изобличено
шесть банд, раскрыто более трех
тысяч краж. Сыщики изъяли 1313
единиц оружия, пресекли 3267 пре-
ступлений, связанных с наркотика-
ми и сильнодействующими веще-
ствами, выявили 1047 случаев мо-
шенничества и 57 вымогательств.

5 октября - День создания Мо-
сковского уголовного розы-
ска. Его, по многолетней сло-
жившейся традиции, считают
своим праздником все сыщи-
ки России. Праздник этот не
общенародный. Но почитает-
ся всеми, кто знает, насколько
тяжел хлеб сыщика, как опас-
на, трудна и неблагодарна эта
работа.

Сегодня не самый лучший период
для комплиментов в адрес опера-
тивных служб. Недавние события,

о которых напоминать в такой день не
стоит, конечно, накладывают свой отпе-
чаток на юбилей. И все же давайте
вспомним, что еще вчера мы не стесня-
лись добавлять к аббревиатуре МУР сло-
во легендарный. Не стоит забывать об
этом и сейчас.

Такие эпитеты, как легендарный, нель-
зя присвоить или получить в награду.
Это не звание, пожалованное властью
чиновников, не почетная грамота, вы-
данная месткомом под настроение. А

значит, и отнять его у МУРа никто не мо-
жет. Ни политики, ни завязшие в интри-
гах чиновники, знающие о борьбе с пре-
ступностью по докладам в просторных
кабинетах.

Не будем перечислять заслуги службы,
ее успехи, называть имена достойных и
благородных людей, которых в МУРе, как
и во всем уголовном розыске, немало. Не
время сейчас. Да и не нуждаются эти му-
жественные профессионалы в защите.
Все встанет на свои места. И те, кто с
этим согласен, пусть вспомнят слова Вы-
соцкого из его прекрасной песни: «За
тех, кто в МУРе!»

ЗА ТЕХ, КТО В МУРе!
Профессионалы сыска в воскресенье отметят 85-летие своей службы

ОТВЕРНИТЕСЬ, 
А ТО ЗАСТРЕЛЮ!

Личность убитого установили
почти сразу. Бочаров был од-
ним из тех, кого называют «без-
башенными». Насмотрелся гол-
ливудских боевиков, вел соот-
ветствующий образ жизни, счи-
тал себя крутым.

- Случайная свидетельница
рассказала, - вспоминает сы-
щик МУРа Александр Румянцев,
- что преступников было трое.
Исполнитель заметил испуган-
но жавшуюся к гаражам жен-
щину и предупредил: «Отверни-
тесь, а то пристрелю!» Удалось
установить цвет и марку авто-
мобиля, на котором скрылись
убийцы. Но когда машину на-
шли брошенной в самом центре
Москвы, улик в ней уже не бы-
ло. Бандиты сменили резину и
провели химчистку салона.

На след сыщики вышли пос-
ле детализации телефонных пе-
реговоров потерпевшего. Выяс-
нилось, что за несколько минут
до происшествия к нему на пей-
джер пришла информация:
«Встречаемся на Таганке». Со-
общение поступило от Ролана
М. - владельца небольшого ча-
стного спортзала. С его же те-
лефона чуть раньше звонили на
квартиру Бочарова.

На первом же допросе Ролан
дал показания. За неделю до
случившегося Бочаров повздо-
рил с криминальным авторите-
том по кличке Шах. Ссора про-
изошла из-за джипа, который
Бочаров хотел купить у мафио-
зи. Шах заподозрил, что покупа-
тель задумал его «кинуть». Рас-
стались они нехорошо, с взаим-
ными угрозами и оскорбления-
ми. Но, конечно, Ролан не пред-
полагал, что обычная размолвка
окончится жестоким убийством. 

Задержанный подтвердил,
что на «стрелку» Бочаров прие-
хал один. Шах же взял с собой
своего друга Лешу и свидетеля
обиды Ролана. Мафиози заявил
обидчику: «Отдашь мне свою
«тойоту» и еще пять тонн бак-
сов за беспокойство». Бочаров
такого поворота событий явно
не предвидел. Но репутацию
Шаха знал и искушать судьбу не
стал. Выскочил из джипа, в ко-
тором велись переговоры, и по-
пытался убежать. 

Первым выстрелом Шах про-
стрелил жертве ногу, а подбе-
жавший Леша уже добил врага
в упор. Шансов у Бочарова не
было никаких...

ВХОДИТЕ, ОКНО ОТКРЫТО!

Скоро сыщики установили ад-
реса, где часто бывает автори-
тет. Кроме того, в процессе ро-
зыска выяснилось, что Шах по-
дозревается в другом убийстве

и отпущен прокуратурой округа
с подпиской о невыезде. 

- Выставили засаду, - расска-
зывает начальник отдела МУРа
Юрий Надеев. - Шаха так и не
дождались. Зато в сети попал
третий участник расстрела, не-
кий Белок. Его показания по-
могли продвинуться дальше. Он
нарисовал нам портрет главно-
го стрелка - Леши. Тот оказался
героем чеченской войны. При-
чем в прямом, а не переносном
смысле: боец спецназа, крапо-
вый берет, имеет несколько ра-
нений, никогда не расстается с
оружием. В машине всегда во-
зит две сумки. В одной камуф-

ляжная и милицейская формы,
в другой -  оружие. Крайне ос-
торожен и подозрителен, обыч-
ным телефоном не пользуется,
даже по пейджеру сообщения
шифрует - собственным име-
нем не подписывается.

Подозрительность Леши гра-
ничила с манией. Про таких го-
ворят: спит с пистолетом под
подушкой.  Он жил на съемных
квартирах, адрес никому не да-
вал. Как-то раз к нему заглянул
участковый. Пояснил, что про-
сто ошибся квартирой. В тот же
вечер подозрительный Леша
тихо съехал на другой адрес...

Не менее колоритной фигурой
оказался и Шах. Он жил на широ-
кую ногу, «крышевал» ресторан в
центре города, директор которо-
го регулярно платил авторитету
дань. Оттягивался в обществе до-
ступных дам полусвета. Употреб-
лял наркотики и так же, как и его
приятель Леша, не раздумывая
пускал в ход оружие.

Интересно, что у задержан-
ного Белка оказались ретивые,

но несостоятельные защитники.
На следующее утро, после его
задержания, в кабинет Алексан-
дра Румянцева ворвалась разъ-
яренная девица. Она представи-
лась сотрудницей одного из
подразделений ГУВД Москвы. А
затем категорично заявила:
«Выпускай парня по-хорошему.
Он ни в чем не виноват. Иначе
завтра тебя из этого кабинета
выкинут!»

Разгневанная дама предуга-
дала действия руководства ми-
лиции. Действительно, при-
шлось прибегать к крайним ме-
рам. Правда, выгнали с Петров-
ки саму девицу...

Чаще всего Шах появлялся на
квартире приятеля на Михал-
ковской улице. Там и решили
навестить основного подозрева-
емого. В семь утра расположи-
лись в тамбуре перед дверью.
Спецназовцы тем временем спу-
стились с крыши на тросах к
балкону квартиры. Румянцев по-
звонил в дверь. Заспанный Шах
вышел в коридор без опаски.
Жилище имело два уровня за-
щиты - металлическую дверь в
комнаты и решетку на лестнич-
ной площадке. Но авторитет не
мог предусмотреть все. Едва он
открыл дверь, как Александр
Румянцев направил на него пис-
толет Макарова: «Стоять! Одно
движение - и я стреляю!»

Пока Шах соображал, как
выйти из ситуации, группа за-
хвата ворвалась в квартиру че-
рез окно балкона. А еще спустя
мгновение на запястьях Шаха и
его дружка щелкнули замки на-
ручников.

По дороге на Петровку, 38
задержанный стал давать пер-

вые показания: «Единствен-
ный, кто может вытянуть Лешу
на встречу, это я». Сыщики ве-
рить не торопились. Но позна-
комиться поближе с загадоч-
ным краповым беретом им не
терпелось.

ТОЛЬКО В МУР 
НЕ ОТДАВАЙТЕ!

Арестовать Лешу удалось толь-
ко с четвертого захода. Он как
заговоренный ускользал из за-
сад, звериным чутьем обходил
ловушки, перепроверялся даже
там, где никто бы не заподоз-
рил подвох...

Отлеживался он у многочис-
ленных подружек. Их у него бы-
ло в избытке. Причем ни одна
не хотела сдавать своего кава-
лера. Даже после его задержа-
ния на пейджер продолжали
приходить сообщения: призна-

ния в верности, любви и пригла-
шения на свидания. Причем
женские имена никогда не по-
вторялись.

С именами тоже происходила
путаница, помешавшая быстро-
му задержанию. «Кнопки» стоя-
ли на многих адресах. Известен
был и абонентский номер разы-
скиваемого. Каково же было
изумление сыщиков, когда на
Лешин пейджер стали прихо-
дить сообщения: «Люблю, жду,
Гена». Может быть, бравый
спецназовец поменял ориента-
цию? Только после ареста лове-
ласа недоразумение разреши-
лось. Одну из подруг Леша в
шутку прозвал «Геной».

Попытка за попыткой... Пос-
тупило сообщение, что Лешу
видели в доме на Ленинском
проспекте. Муровцы, на ходу
проверяя оружие, прыгают в
оперативные машины. Нервы
на пределе, преступник воору-
жен и стреляет не раздумывая.
Оперативники вышибают дверь,
врываются в квартиру - снова

осечка. Буквально за несколько
минут до приезда опергруппы
Леша попрощался с хозяйкой.

В Медведкове местный уча-
стковый обнаружил объявлен-
ную в розыск «восьмерку», на
которой последний раз ездил
Леша. Муровцы пять суток про-
сидели в засаде - никаких дви-
жений. Может быть, преступник
бросил автомобиль? К тому
времени было известно, что у
Леши в распоряжении машин
достаточно. Ждать дальше бы-
ло бесполезно. Прошерстили
все окрестные дома, четыре дня
потратили на проверку квартир,
прочесывание округи. Никакого
результата. Разыскиваемый как
сквозь землю провалился. Сня-
ли засаду, решив, что он уже не
придет. А еще через двое суток
машина исчезла. 

Уже гораздо позже выясни-
лось, что все то время Леша
жил неподалеку у подружки на
квартире. Ему и в голову не
приходило, что его машину об-
ложили со всех сторон. Везе-
ние...

Провели хитрую комбина-
цию, выманили его к закусоч-
ной «Макдоналдс». Дело было
почти в шляпе. Почти... Когда
Леша уже подъехал к площади,
где его ждали сыщики, откуда-
то появилась патрульная маши-
на. Позже выяснилось, что ме-
стные милиционеры приехали
закусить. Но для Леши этого
было достаточно. Едва заметив
«десятку» с милицейской сим-
воликой на кузове, он развер-
нулся и рванул прочь.

- Взяли Лешу не без помощи
случая, - закончил рассказ ру-
ководивший операцией МУРа
Андрей Храпов. - Он повздорил
с офицером ГИБДД в Наро-Фо-
минске, выхватил автомат и со
словами «Достали вы меня,
менты поганые!» выпустил над
головой обидчика очередь. Тот
упал на асфальт, закрыв голову
руками. А когда нервный води-
тель уехал, побежал в местный
отдел милиции. Номер машины
гаишник запомнить сумел. По
тревоге подняли дежурную
группу, поехали брать «хулига-
на» в бронежилетах и с полной
боевой выкладкой. Когда его
задержали и везли в местный
отдел милиции, он постоянно
просил: «Только в МУР не отда-
вайте!» Ему было что расска-
зать...

Сегодня муровцы вспомина-
ют о Леше без особой жалости,
но сочувствуют судьбе отваж-
ного спецназовца. Герой, выне-
сший из-под огня своего коман-
дира, получивший за это орден
Мужества, превратился в рав-
нодушное орудие убийства в
комбинациях столичных уго-
ловных авторитетов. На следст-
вии выяснилось, что он был ис-
полнителем нескольких заказ-
ных убийств коммерсантов, ко-
торые перешли дорогу чечен-
ским покровителям. Суд, учтя
боевые заслуги Леши в про-
шлом, приговорил его к 22 го-
дам лишения свободы.

Эта история началась в одном из тихих кривых переулков Таган-
ки. Там, рядом с боксами старых гаражей, был найден труп не-
коего Бочарова. На теле убитого оперативники насчитали де-
вять пулевых ранений...

ЗАДАЧА С ТРЕМЯ НЕИЗВЕСТНЫМИ



В сопровождении Государст-
венного академического
русского концертного орке-

стра «Боян» под руководством на-
родного артиста России и СССР
Анатолия Полетаева и Рязанского
государственного Русского народ-
ного хора им. Е. Попова прозвучат
любимые зрителями песни на сти-
хи Сергея Есенина («Отговорила
роща золотая», «Письмо матери»,
«Не жалею, не зову, не плачу»),
старинные русские романсы. В
программе много собственных
произведений композитора, напи-
санных на стихи Сергея Есенина
(«Спит ковыль», «Несказанное,
синее, нежное» и другие) и на соб-
ственные стихи («Офицеры рус-
ские», «Святая Русь»). Кстати, его
песня «Святая Русь» в 2001 году в
День Победы звучала на Поклон-
ной горе после минуты молчания.

К творчеству Сергея Есенина
композитор обратился не случай-
но. Его школьные годы прошли в
Рязани, проникнутой «есенинским
духом». Там освоил он баян, напи-

сал в 17 лет первый романс, там
во всей красоте ощутил и полю-
бил русскую природу.

«Сергей Есенин и Николай Руб-
цов - два великих носителя рус-
ской народной поэзии, русской
культуры, - считает Дмитрий. -
Песни на стихи Есенина пробуж-
дают совесть, а это первая сту-
пень к покаянию, к любви, которой
так часто нам не хватает».

Имя Дмитрия Шведа уже из-
вестно любителям романса и хо-
рошей лиричной музыки. Им соз-
даны более 80 песен, романсов,
баллад, в основном на собствен-
ные стихи, сольные программы и
аудиоальбомы. За патриотиче-
скую музыку он удостоен медали
имени Георгия Свиридова.

Он мечтает, чтобы в жизни бы-
ло больше любви и меньше гор-
дыни. Ради этого он пишет свою
музыку, ради этого выходит на
сцену. Поэтому часто заканчивает
концерт песней со словами «По-
любить бы друг друга нам надо...»

Нинель МАТВИЕВСКАЯ

СПАСАЙСЯ КТО МОЖЕТ
Издательст-

во «ОЛМА-
ПРЕСС Обра-
зование» вы-
пустило книгу,
которая навер-
няка заинтере-
сует многих.
Автор - Алек-
сандр Чер-
ницкий назвал
ее «Как спа-
сти заложни-
ка, или Двад-
цать пять зна-
менитых ос-
вобождений».
Книга в увле-
кательной и
э м о ц и о н а л ь -
ной форме

рассказывает не только об успехах спец-
служб в освобождении заложников, но и
о провалах в борьбе с международным
терроризмом.

Читатель получает возможность изнутри
увидеть то, что скрыто под покровом слу-
жебной тайны. Материал изложен в хроно-
логическом порядке. В предисловии автор
подчеркивает, что стремился к максималь-
ной точности в изложении фактов, по-
скольку обстоятельства многих операций
искажаются как сотрудниками спецслужб,
так и террористами. Книга снабжена уни-
кальными фотографиями и схемами.

ЗАТЕРЯННЫЙ МИР
Н а ч а л о

учебного го-
да совпало с
выходом но-
вой серии
издательст-
ва «Аван-
та+» «Ил-
люстриро-
ванные ат-
ласы для
ш к о л ь н и -
ков». По су-
ществу эти
книги - ил-
л ю с т р и р о -
ванные эн-
циклопедии
по опреде-

ленным тематическим разделам. Первые
три книги уже вышли в свет: «Планета
Земля», «Затерянный мир динозавров» и
«Звездное небо».

Названия книг говорят сами за себя.
Стоит лишь отметить, что каждый атлас
не только богато иллюстрирован, но и со-
держит исчерпывающий рассказ по за-
данной теме. Возможно, эти книги станут
первым и счастливым знакомством ре-
бенка с новым, неведомым миром.

ГРЕЗЫ ХИРОСИМЫ
Герой ро-

мана Дэви-
да Митчел-
ла «Сон
№ 9» (изда-
т е л ь с т в о
«РОСМЭН-
ПРЕСС») -
д в а д ц а т и -
летний Эид-
зи Мияке. В
канун своего
дня рожде-
ния он отпра-
вляется в
многомилли-
онный Токио
с нелегкой
задачей -
отыскать от-
ца, которого
раньше нико-

гда не видел. Вместе с молодым человеком
читатель ныряет в водоворот жизни япон-
ской столицы, переживает его фантазии и
грезы, спасается от охотников за человече-
скими органами, встречается с Джоном
Ленноном.

Роман Митчелла, работающего препода-
вателем английского языка в Хиросиме,
временами напоминает детектив, а порой
похож на пасторально-урбанистическую
притчу. Писателя уже называют английским
Харуки Мураками, хотя он создал лишь два
произведения. Его «Сон № 9» попал в шорт-
лист Букеровской премии за 2001 год и при-
нес Митчеллу мировую известность.

Николай МОДЕСТОВ

18
ЕСЛИ ПЕСНЯ
ПРОБУЖДАЕТ СОВЕСТЬ,
ЭТО ПЕРВАЯ СТУПЕНЬ 
К ПОКАЯНИЮ И ЛЮБВИ

культпоход
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КНИЖНЫЙ РЯД

Давно уже художествен-
ный руководитель Теат-
ра Российской армии

Борис Морозов мечтал сде-
лать сценическую версию
«Севастопольских расска-
зов» Льва Толстого. И вот
драматург Наталья Скороход
написала пьесу «Севасто-
польский марш». Постановка
почти готова, в ноябре - пре-
мьера.

А художественный руково-
дитель Малого театра Юрий
Соломин, который недавно
успешно перенес серьезную
операцию на сердце, еще до
того, как лег в больницу, ус-
пел поставить «Три сестры».
Малый театр искони считает-
ся Домом Островского, а Че-
хов - автор, хоть и всеми лю-
бимый, но, скажем так, не со-
всем привычный для Малого
театра. И вот мы увидим пер-
вую постановку «Трех сес-
тер» на сцене одного из ста-
рейших театров России. Спе-
ктакль интересен еще и не-
обычным распределением
ролей - не будем рассказы-
вать, каким именно...

«Три сестры» появятся и в
Мастерской Петра Фоменко -
скорее всего в марте. После
премьеры режиссер собира-
ется приступить к репетициям
«Бесприданницы» Остров-
ского. Надеется, что летом
будущего года зрители уви-
дят этот спектакль.

В планах Московской опе-
ретты новая, точнее, доволь-
но-таки забытая постановка
«Сильвы» - полюбившаяся
нашим бабушкам и дедушкам
«Сильва» в версии знамени-
того Григория Ярона, про ко-
торого говорили: «Есть у нас
один барон, и это Ярон». Сно-
ва появится в афише мюзикл
«Моя прекрасная леди». Обе
постановки зрители увидят к
концу сезона.

В Театре имени Гоголя од-
на из наиболее интересных
постановок - ранняя комедия
Бертольта Брехта «Что тот
солдат, что этот», весьма ин-
тересно поставленная очень
молодым и очень талантли-
вым Константином Богомоло-
вым. Еще на предпремьерных
показах критики спектакль
заметили. Зрители также уви-
дят театральную фантазию
драматурга Анатолия Сергее-
ва и режиссера Вячеслава
Сорокина «Отель «Ламбада»,
в которой встречаются исто-
рические персонажи разных
стран и эпох. Сергей Яшин
начнет работу над инсцени-
ровкой драмы Виктора Гюго
«Король забавляется».

В самом конце минувшего
сезона в Театре сатиры шум-
ный успех имела комедия
«Слишком женатый так-
сист», о которой мы читате-
лям уже рассказали. Но, как
это часто бывает, спектакли,
поставленные под занавес
минувшего театрального го-
да, становятся премьерами
нового. Так что это работа -
из открывающих сезон. А
еще в этом театре готовится
спектакль с рабочим назва-
нием «Снежный мир». Дра-
матург Петр Гладилин напи-
сал пьесу специально для
блистательной Ольги Аросе-
вой. В спектакле занята тоже
неувядающая Зоя Зелин-
ская. Над постановкой рабо-
тает главный режиссер Там-
бовского драматического
Никита Ширяев. В этом же
театре режиссер Вячеслав
Долгачев работает над спек-
таклем по пьесе Юрия Поля-
кова под интригующим на-
званием «Хомо эректус».

В конце года в театре «Эр-
митаж» режиссер Михаил Ле-
витин планирует выпустить
спектакль по собственной

пьесе. Это будет «шутка из
пушкинских времен».

Ближайшая премьера теат-
ра «Сфера» - «Детектор
лжи». Спектакль состоит из
двух одноактных пьес Васи-
лия Сигарева. Режиссер Ни-
колай Попков ведет репети-
ции на недавно открытой Ка-
мерной сцене. А художест-
венный руководитель театра
Екатерина Еланская в октяб-
ре выпустит собственную
инсценировку романа Нико-
лая Лескова «Некуда». Она
также дописывает инсцени-
ровку набоковской «Жизни
Себастьяна Найта».

В «Школе современной
пьесы» в ноябре будет пока-
зана последняя часть трило-
гии «Чайка». Не чеховской и
даже не эпатирующе-смеш-
ной акунинской. Еще одна из
бесконечных «Чаек», как это
ни парадоксально, премьера.
Инсценировку сделал юмо-
рист Вадим Жук, музыку на-
писал веселый композитор
Александр Журбин, а поста-
новщик - Иосиф Райхельгауз.
И снова нас ждут сюрпризы.
Аркадину будет играть еще
одна негаснущая суперзвез-
да Татьяна Шмыга (вспом-
ним, как прима советской
оперетты проявила талант
драматической актрисы в
фильме «Гусарская балла-
да»!) Да и партнеры у нее
прекрасные: Альберт Фило-
зов, Лев Дуров...

Акунинский «фандорин-
ский» цикл продолжается в
Российском академическом
молодежном театре. Специ-
ально для РАМТа Борис Аку-
нин написал пьесу о приклю-
чениях, которые выпали на
долю знаменитого сыщика в
юности. Никто пока не знает,
как спектакль будет назы-
ваться...

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ЮРТА СРЕДИ
ВЫСОТОК
Состоялись Дни культуры
Киргизской Республики
в Российской Федерации

Прекрасно, в частности, прошел вечер киргизского
кино. Можно сказать, что это был и праздник
киргизской литературы. Ибо Чингиз Айтматов -

связующее звено между этими видами искусства: он
был в свое время председателем Союза кинематогра-
фистов республики и свои чудесные произведения о
Киргизии создавал на русском языке, благодаря чему
они стали частью и русской литературы.

Открылась выставка киргизского изобразительного
искусства «Наследие и современность». Она будет ра-
ботать до 8 октября в Музее Востока, и представлены
на ней произведения, созданные не только мастерами
искусства Киргизии, но и великими русскими художни-
ками, чьи работы хранятся в музеях республики (эхо
нашего прежнего единства): пейзажи, натюрморты,
портреты Роберта Фалька, Давида Штеренберга, Петра
Кончаловского, Аристарха Лентулова, Петра Кузнецова.
У них учились великолепные киргизские художники Са-
бирбек Акылбеков, Гапар Айтиев, Белек Джумабаев.

Когда-то советские власти объявили войну юртам. С
болью писал об этом Чингиз Айтматов. Ведь юрта - по-
разительное изобретение кочевых народов: в ней так
естественно сочетаются утилитарность и красота! И на
выставке в красочном, узорчатом убранстве юрты зри-
тели увидели быт народа,  нам не известный. Это и бо-
гатые ковры на полу, и роскошные вышивки по барха-
ту и шелку...

Дни культуры Киргизии в России, торжественно от-
крытые президентами обеих стран, прошли при самом
большом интересе столичной интеллигенции, всех мо-
сквичей.

Виктория ХАН-МАГОМЕДОВА

О московских премьерах начавшегося сезона рассказывает ру-
ководитель пресс-службы Союза театральных деятелей России
Наталья Старосельская.

ТЕАТР УЖ ПОЛОН...

Среди премьер, которыми открывает новый се-
зон Концертный зал имени П.И. Чайковского,
есть и сольная программа «Еще я долго буду
петь» молодого композитора, поэта и исполни-
теля Дмитрия Шведа.

С НАЗВАНЬЕМ КРАТКИМ - 
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БЕЗНРАВСТВЕННЫЙ ЧЕЛОВЕК НИКОГДА
НЕ БУДЕТ СЧАСТЛИВ. А ЭКОНОМИКА -
ТОЖЕ СЛЕДСТВИЕ НРАВСТВЕННОСТИ.

ИЛИ БЕЗНРАВСТВЕННОСТИ
место встречи

-Владимир Николаевич, лет 15 назад
вы говорили о бедах того времени.
Это пренебрежение духовными

ценностями, погоня за большими деньгами,
засилье пошлости на эстраде, фильмов об
уголовниках... Прошли годы, но ничего не
изменилось. Тогда же вы сказали: «Все на-
ши беды - от нашего несовершенства». Но
человек не может стать совершенным. Зна-
чит, выхода нет?

- Действительно, мы никогда не достиг-
нем идеала. Идеал - это Иисус Христос.
Един Бог без греха. Но нам дана свобода
воли, чтобы мы боролись за приближение
к идеалу. Только при этом условии мы мо-
жем надеяться на прощение наших недос-
татков. Чем больше стремление людей к
идеалу, тем меньше зла. А мы не стремим-
ся к совершенству, вот и беды наши про-
должаются.

- Что вас тревожит и удручает именно в
наши дни?

- Мы живем в очень тяжелое время, вре-
мя, когда человек унижен. Послушаешь эти
оперные арии Касьянова или других госу-
дарственных мужей... Ну так все у нас пре-
красно! Мне, пенсионеру, говорят: «К твоей
пенсии прибавили аж 80 рублей». А цены в
это время выросли на все сто. Бога забыли
люди, поющие умирающему с голоду наро-
ду о росте его благосостояния. Но я уверен:
безнравственный человек никогда не будет
счастлив. Экономика - тоже следствие
нравственности. Или безнравственности.
Вроде бы и знаем мы это, но все время за-
бываем. Вернее, забывают те, от которых
зависит развитие экономики. Есть ведь по-
словица: «Что в народе, то и в погоде». Свя-
той Иоанн Златоуст ставил в прямую зави-
симость погоду и урожайность от нравст-
венности народа. Ведь что у нас в народе
творится? Какие стройные ряды проститу-
ток стоят вдоль дорог! Как бесчинствуют
«новые русские»! Какие гигантские контра-
сты между ними и людьми, вынужденными
жить на помойке. У меня возле дома по-
мойка, где бомжи ищут еду, при этом те,
кто хорошо устроился, платят по 500 дол-
ларов за торт. Я жалею и тех, и других. Но
так долго продолжаться не может. Зреет
социальный взрыв. Я его не накаркиваю.
Просто создается ситуация, когда «низы не
хотят, а верхи не могут». Часто говорят: ес-
ли ты такой умный, почему такой бедный?
Это очень хамская постановка вопроса. Ум-
ный не полезет расталкивать других локтя-
ми. Если я честно работаю, должен знать,
что мне за эту работу достойно заплатят. И
мне не надо будет ловчить, химичить. Ум-
ный человек - нравственный человек и не
должен быть обречен на безнравствен-
ность. А у нас везде какая-то блудливость.
Чтобы обвесить, обмануть, залезть в кар-
ман, особого ума не нужно. И так не может
продолжаться вечно.

Еще меня очень удручает школа. Я по об-
разованию учитель, у меня жена учитель-
ница, она редактор журнала «Литература в
школе», лет 30 преподавала. Я читал лек-
ции в Литературном институте, в Москов-
ской духовной академии, сейчас в Акаде-
мии живописи читаю древнерусскую лите-
ратуру, продолжаю и в школе преподавать.
Меня волнует нравственность в воспитании
детей. Сейчас она из школ просто изгоняет-
ся. Ведь до чего дошло? Уже на партах ле-
жат порнографические издания (дети их и
не прячут). Дети в открытую курят. Все это
чудовищно. Тем не менее из школы про-
должает изгоняться нравственность под
всякими благовидными предлогами. Со-
кращают количество уроков литературы.
География - тоже предмет, обучающий
нравственности, сводится только к эконо-
мической и политической. История все вре-
мя переписывается в угоду новым веяниям
моды. Школьникам не задают писать сочи-
нения, только изложения, чтобы уж совсем
болванов, роботов выпускать.

Еще один больной вопрос: армия. Я в ар-
мии служил, закончил службу старшиной
дивизиона и знаю, что такое армейская
дружба. Офицерское достоинство. Сейчас в
армию возвращается забота командира о
солдате. Армия очищается. Но подрывает
веру в очищение армии генералитет. Есть
поговорка: «Как папаха, так дача». А дачу
строят солдатики. Мне рассказывали такую
историю. Обсуждается, кому присвоить ге-
неральское звание. «У полковника Иванова
были какие-то финансовые нарушения, ко-
гда он в штабе работал». - «Ну ничего, ни-
чего». - «Полковник Петров богатую дачу
построил». - «Ну ничего, плохо, конечно, но
ничего страшного». - «У Сидорова никаких
грехов, живет на зарплату, в хрущевке, че-
ловек бескорыстный». - «А вот ему в гене-
ралы рано. Нет компромата, не за что потом
будет дергать». Это случай из жизни.

- Когда-то было сказано, что Москва -
Третий Рим. Первые два, как известно, по-
теряли национальную особицу. Теперь и
Москва стала «перекрестком наций и наро-
дов». Это процесс объективный: центр куль-
туры становится центром притяжения. Как

вы относитесь к идее национального очи-
щения?

- Этого не должно быть. Знаете, когда
начинают говорить о подходе к понятию
«нация» по принципу крови, надо сразу же
прекращать разговор. Несерьезно. Надое-
ло. Мир его праху, скончавшийся глава об-
щества «Память» Дмитрий Васильев много
говорил о расовой чистоте населения Рос-
сии, Москвы, но это смешно, правда? Гос-
подь нас всех сотворил по образу и подо-
бию своему, все мы создания Божьи, все
живем на одной Земле, и поэтому глупо
тратить время на то, чтобы один народ ис-
кал врагов среди других народов. Мол, вот
они враги - жидомасоны, вот они враги -
восточные люди... Не врагов нам надо ис-
кать, а пути совершенствования и спасения.
А они - в вере. Я вот как определяю нацио-
нальную идею: православие. Я член прези-
диума Всемирного народного собора. В его
составе - люди самых разных убеждений, и,
когда выступают буддисты, мусульмане,
представители других конфессий, все еди-
нодушно разделяют те же идеи, что состав-
ляют и основу православия. Возьмем отно-
шение к природе или, к примеру, понима-
ние необходимости самоограничений, в ча-
стности, строгости, чистоты семейных от-
ношений... Что же касается утверждения
«Москва - Третий Рим, а четвертому не бы-
ти», которое приписывается старцу Фило-
фею, то в нем нет национального самовос-
хваления. А просто в Риме семь холмов, в
Константинополе семь холмов, и Москва на
семи холмах построена. Я поддерживаю
другое высказывание: «Москва - Иеруса-
лим Нового Завета». Ведь под напором ос-
манских завоевателей из Византии христи-
анская вера ушла, а мы восприняли Христа
всем сердцем, Россию называют домом
Пресвятой Богородицы, подножием небес-

ного престола. Это не пустые слова. Вспом-
ните Смуту в начале XVII века. Что тогда
спасло Россию? Ведь уже бояре и дворяне
присягали на верность Владиславу, Сигиз-
мунд собирался въезжать в Москву на бе-
лом коне, уже Марина Мнишек в Успенском
соборе венчалась на царство. Россию тогда
спасло вмешательство Господне. Господь
вдохновил народ собраться в ополчение. А
нашествие двунадесяти языков в 1812 го-
ду? Это была самая сильная армия в мире,
ведь Наполеон просто смахивал государст-
ва, и везде ему приносили ключи от горо-
дов, но ключей от Москвы он не дождался.
У поэта так об этом сказано: «Везде ключи
хранили короли, а здесь они хранились у
народа». То есть когда у нас на борьбу под-
нимается народ, победить его нельзя. 

Есть в Москве Вятское землячество,
среди его членов много начальников из
разных сфер общества, вообще много ум-
ных и одаренных людей. И вот в этом зем-
лячестве разговариваю я как-то с одним
могучим оборонщиком, и обсуждаем мы
одного предателя, который выдал многие
наши стратегически важные тайны. Я го-
ворю: «Это ведь так подорвало нашу обо-
рону!» Он отвечает: «А-а, еще что-нибудь
придумаем». Чисто русская реакция. Как-
то раз к Суворову пришел офицер: «Ваше
сиятельство, австрияки просят половину
пушек». Он говорит: «Да отдайте им все.
Где им, бедным, взять? А мы еще добу-
дем». Вот это русский дух. Мне отнюдь не
присуще национальное чванство, я с ог-
ромным уважением отношусь ко всем на-
циям. Я переводил кавказских писателей,
литературу народов Сибири, белорусов,
татарскую. И я уверен: любой народ кроме
прочих достоинств ценен тем, что любит
свой народ, а не тем, что считает: его на-
род всех лучше.

- А будет ли это благом - если народ вос-
станет?

- Нет, конечно. Упаси Бог. Можно вспом-
нить слова Пушкина о русском бунте. Да и
во всех переворотах сначала впереди некие
Данко, рвущие рубаху на груди и клянущи-
еся в верности народу, а в это время дожи-
даются удобного момента некие жучки, ко-
торых меньше всего волнуют интересы на-
рода, и садятся в руководящие кресла. 

После всего, что мы пережили, мы уже
созрели для бескровных переворотов. Один
из них приближается. Это предстоящие вы-
боры. И вот что мне хочется сказать согра-
жданам: ну что же вы верите словам, ведь
знаете, что болтать у нас все научились.
Смотрите на лицо кандидата. На лице мно-
гое написано. Ведь у трети Госдумы лица
совершенно криминальные. Как можно бы-
ло выбрать таких людей? Кстати, по-моему,
в Московской думе лица поприличнее.

Ну а Московской думе мне хочется по-
желать активнее бороться за права моск-
вичей. Я хоть и не коренной москвич, но
уже 45 лет живу в этом городе. Я не могу
без печали смотреть на многое, что проис-
ходит в Москве. В частности, на засилье
мафии, которая подчинила торговлю ово-
щами, фруктами. Повторяю, я не национа-
лист, просто не могу быть националистом,
но мне приятнее купить пучок зелени у
женщины из Рязани, чем у кавказца. Хотя
я понимаю, что и мигрантам с Востока,
простым людям, которые приехали сюда
на заработки, в поисках сносной жизни, -
тоже нелегко.

У нас с женой за городом, на Щелков-
ском шоссе, есть полдомика. Пришел в
негодность фундамент, и мы позвали его
чинить узбека, который попросил назы-
вать его по-русски: Дима. Мы попили чаю,
и он разоткровенничался. Конечно, гово-

рит, узбекам в Москве нелегко. Например,
за регистрацию надо платить огромные
взятки. Милиционеры тоже из лимитчи-
ков (естественно, я это слово употребляю
без осуждения), и им тоже трудно. То есть
богатейшие мафиози издеваются и над
простыми москвичами, и над приехавши-
ми в Москву.

- Хочу спросить вас о более приятном.
Вы писали о важности возвращения к род-
ным местам. Но у многих по разным причи-
нам, к сожалению, нет такой возможности.
Что им посоветуете?

- Я им очень сострадаю. А вообще наше-
му человеку свойственно любить многие
города и страны, в которых довелось побы-
вать. Я, например, был в Монголии, во
Франции, Италии, Финляндии. И так захо-
телось о них написать, найти добрые сло-
ва... Но, конечно, счастливы те, кому уда-
лось жить в соответствии с народной муд-
ростью: где родился, там и пригодился. У
меня есть моя Вятка, где я родился, где на-
писал первые стихи... В родном селе сохра-
нился мой дом, куда я с такой радостью
возвращаюсь. Поэтому я счастливый чело-
век. Ну а если не помнит человек родных
мест, да и родного дома уже нет, горевать
не надо. Все равно солнышко светит, деточ-
ки смеются...

- В одном из публицистических эссе вы
говорили о такой вот странности: какая-ни-
будь бездарная эстрадная певичка стано-
вится объектом внимания миллионов юно-
шей и девушек, а самоотверженно работа-
ющая и приносящая больше пользы обще-
ству доярка остается в безвестности...

- Срабатывает внушаемое бесами тще-
славие: быть известным престижно, про-
славившемуся человеку легче жить. И че-
ловеку, которому это не удалось, кажется,
что, приобщаясь к чужой славе, он прибли-
жается к своим мечтам. Но у Господа никто
не забыт. Ни доярка, ни дворник. Все мы
под крылом Господа. Я ведь в отрочестве
тоже очень хотел быть знаменитым. Да и
когда стал уже считаться писателем, порой
становилось обидно: не позвали на такое-
то престижное собрание, а если пришел, не
предложили выступить. Было, было такое
тщеславие. А теперь понимаю: кого Бог лю-
бит, того прячет.

И захотелось вспомнить Всероссийский
праздник песни в Вязниках, с которого я не-
давно вернулся. Это ежегодное торжество,
посвященное Алексею Фатьянову. Незабы-
ваемо! Концерты продолжались 6-7 часов,
никто не расходился. Ведь в истории нашей
песни была целая эпоха: фатьяновская
«Соловьи, соловьи». Ведь над его гробом
Козловский запел именно эту песню.
Вспомните и «На крылечке вдвоем», «Я хо-
жу в хороший час заката»... И вот все вста-
ют, все рвутся на сцену, а на сцене и Зыки-
на, и даже Бабкина  прилично пела хоро-
шие народные песни. Выступали и украин-
цы, и белорусы, и прибалты. Была великая
радость единения людей через песню. Это
уже не тщеславие... Почему же все это не
показывает наше телевидение? 

Честно говоря, я не могу понять прекло-
няющихся перед бездарными звездочками
на час, не могу понять и артистов эстрады,
для которых такое поклонение что-то зна-
чит. Ну а я счастлив, что воспитывался на
классике. Меня часто спрашивают: «Как вы
стали писателем?» Я отвечаю: «Я рос без
телевизора». В школьном драмкружке мы
ставили Чехова, Островского, Гоголя. А я со
своим безукоризненным вятским произно-
шением играл Чичикова!..

- Как вы считаете, литература и вообще
искусство могут влиять на нравы? В раз-
ные годы побеждает то одна точка зрения,
то иная...

- В прежние времена влияние было
сильнее. Мы даже порой жили по-книжно-
му. И не всегда это было во благо. Очень
много вреда наделал Пушкин своей стро-
кой: «Чем меньше женщину мы любим,
тем легче нравимся мы ей». И много вреда
наделали слова Печорина: «Ах, какое на-
слаждение сорвать цветок и бросить». Так
и тянет этому подражать. Надо ли? Ну под-
дашься, а потом что? Пустота. Теперь лите-
ратура меньше влияет на нравы, во-пер-
вых, потому что ее преподают меньше, во-
вторых, потому что тиражи толстых журна-
лов упали. Ну о благотворном влиянии ли-
тературы на нравы говорилось много, не
буду повторяться, скажу лишь, что рано
подписывать смертный приговор литера-
туре. Его уже подписывали, когда умами
завладел кинематограф. Потом, когда на-
чало победное шествие телевидение. Те-
перь Интернет. Но он не вытеснит ни лите-
ратуры, ни других видов искусства. Интер-
нет - средство информирования. Не более
того. А искусство есть искусство. И сколь-
ко я вижу детей, которые не отравляются
всей той заразой, которая заполонила
жизнь, не ловятся на соблазн пивных
праздников... Чистота побеждает.

Беседовала
Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Владимир КРУПИН:

Я СТАЛ ПИСАТЕЛЕМ, 
ПОТОМУ ЧТО РОС 

БЕЗ ТЕЛЕВИДЕНИЯ

Известный рус-
ский писатель
Владимир Крупин
- сын лесника.
Работал слеса-
рем, грузчиком.
Служил в армии,
учился в Москов-
ском областном
педагогическом
институте имени
Крупской. Стал
знаменитым, на-
писав замеча-
тельную повесть
«Живая вода». И
еще более знаме-
нитым, когда поя-
вилась «Вятская
тетрадь», где по-
новому раскрыл-
ся самобытный
талант Владими-
ра Крупина.



Майя Федоровна Гогу-
лан – как раз такой че-
ловек. Судьба не раз

испытывала ее духовные и
физические силы. В девять
лет, будучи подвержена при-
ступу малярии, она так неис-
тово захотела жить, что... ор-
ганизм, кажется, сам мобили-
зовал все свои ресурсы - и
справился с болезнью. Позже,
когда она собиралась стать
матерью, ее настигла новая
напасть - началась гангрена
правой ноги. Врачи были еди-
нодушны: нужна срочная ам-
путация – и никаких родов! Но
опять воля и отчаянное стрем-
ление победить боль помогли
женщине: родившаяся дочь
стала олицетворением этой
победы.

- Майя Федоровна, ведь
на этом, насколько я знаю,
ваши жизненные испыта-
ния не закончились?

- Увы, нет. Когда дочери
было уже восемь лет, я опять
оказалась на рубеже жизни
и смерти. Врачи, которые ис-
кренне хотели помочь мне в
борьбе с новой болезнью, в
конце концов сказали прямо:
нигде в мире она не лечится.
И все же я верила, что скры-
тые, неведомые мне самой
силы организма и на этот
раз помогут мне вернуть
здоровье.

Когда даже мой запас опти-
мизма был на исходе, кто-то
из знакомых моей мамы пере-
дал ей перепечатанную на ма-
шинке статью «Профилакти-
ка, лечение и излечение рака
по системе Ниши». Содержа-
ние статьи мне показалось
убедительным: в ней логично
и ясно предлагалась вполне
научно обоснованная методи-
ка. Да и терять, по существу,
было уже нечего. Я решила
попробовать...

И вскоре поняла: сам Бог
послал мне эту рукопись. Уже
через две недели выполнения
ее рекомендаций я почувство-
вала, что боли стали ослабе-
вать, через 6 недель смогла
впервые спуститься с третье-
го этажа и пройти по улице, а
спустя 2,5 месяца вернулась
на работу. После почти двух
лет лежания в постели это бы-
ло счастьем.

- Очередное чудо?
- Знаете, когда человек на-

ходится на грани, ему любая
соломинка во спасение пока-
жется чудом. Естественно,

что со своей радостью я пер-
вым делом отправилась к ле-
чащему врачу. Увидела ее
удивленные глаза и торжест-
венно вручила статью о сис-
теме Ниши - чтобы врачи, ра-
зобравшись в ней, смогли,
быть может, помочь и другим
людям. Но врач только скеп-
тически вздохнула: «Ах,
Майя, - сказала она, - нам та-
кие «чудеса» каждый день
носят мешками!»

Но ведь мое возрождение
не было выдумкой! И я нача-
ла искать дополнительную
информацию. Спустя некото-
рое время удалось достать
из Японии, Института меди-
цинских наук, несколько книг
его основателя Кацудзо Ни-
ши, а также рукописи швей-
царского диетолога Бирхера-
Биннера и немецкого учено-
го Рубнера. Прочтя их, я
окончательно убедилась: то,
что мне открылось через
собственный опыт, может
пригодиться человеку любо-
го возраста и пола.

- И что же это за чудодей-
ственная система Ниши?

- Понимаю ваш скепти-
цизм...

- Согласитесь, трудно по-
верить в какую-то общеупо-
требительную панацею, в то
время как столько людей в
мире столетиями страдают
и умирают от всевозмож-
ных болезней.

- Конечно. Но речь и не идет
о панацее.

Сначала несколько слов о
создателе системы здоровья -
Кацудзо Ниши. Этот человек,
будучи главным инженером
Токийского метрополитена,
получил еще и звание про-
фессора медицины, посколь-
ку, владея несколькими евро-
пейскими и восточными язы-
ками, сумел обобщить и сис-
тематизировать целый ряд
мировых научных открытий в
области здоровья.

- И все же в чем состоит
система?

- Основная ее идея сводит-
ся к тому, что природа, как
правило, создает человече-
ский организм здоровым и
жизнеспособным, обеспечи-
вая его всем необходимым
для роста, развития и полной
реализации возможностей.
Но получая в дар этот бес-
ценный, уникальный аппарат,
человек, как правило, обра-
щается с ним беспечно, я бы

даже сказала, невежествен-
но - как ребенок с дорогой
сложной игрушкой. Причем
дети повторяют ошибки сво-
их родителей, потом их дети
снова повторяют те же ошиб-
ки. Словом, эта печальная эс-
тафета передается из поко-
ления в поколение, усугубляя
и без того драматические по-
следствия - как для отдель-
ных людей, так и для всего
человечества.

- Но разве люди не пыта-
ются остановить этот про-
цесс, изучая причины тех
или иных болезней, изобре-
тая средства против них,
просвещая, наконец, тех,
кто по дикости своей, мо-
жет быть, не считал нуж-
ным даже мыть руки перед
едой или чистить зубы?..

- Вот! Система здоровья
Ниши - это и есть стратегия
здоровья, получившая назва-
ние «натуральная гигиена».
Она носит просветительский
характер - по принципу: «Если
хочешь накормить человека,
не дари ему рыбу - научи ее
ловить». Она прежде всего
учит не болеть, соблюдая за-
коны природы. И наконец,
изучив методы системы здо-
ровья Ниши, человек может
четко себе представить, что
происходит в его организме,
из слепого исполнителя пред-
писаний врача становится
грамотным строителем собст-
венного здоровья.

- Но строительство - это
работа. И наверное, не у ка-
ждого найдется для этого
время и желание...

- Вопрос не праздный. Пока
у нас ничего не болит, мы дей-
ствительно ленивы и легко-
мысленны. Но именно в этот
момент надо сказать себе: ис-
кусство жить - это искусство
быть здоровым. И хотя систе-
ма Ниши в самом деле требу-
ет от человека дисциплины,
но никаких сверхъестествен-
ных усилий для этого не пона-
добится.

Замечательный натуропат
Поль Брэгг писал: «Чтобы
добиться счастья, надо выра-
ботать в себе три привычки:
1) привычка к постоянному
здоровью; 2) привычка к по-
стоянному труду и 3) привыч-
ка к постоянному учению».
Известно, что привычки вы-
рабатываются повторением
одного и того же в одно и то
же время. Так вот, я скажу:

эти три привычки воспитала
во мне именно система здо-
ровья Ниши.

- Вы так убежденно об
этом говорите...

- Не только говорю. Я напи-
сала уже несколько книг: «По-
прощайтесь с болезнями»,
«Можно не болеть», «Законы
здоровья» и совсем недавно
«Как быть здоровым». В этих
книгах подробно изложена си-
стема Ниши, чего, конечно, не
сделать в короткой беседе. Но
о главном скажу.

Прежде всего это шесть
правил здоровья.

Правило первое: твердая
ровная постель. То есть кро-
вать, на которой вы спите,
должна быть настолько ров-
ной и твердой, насколько для
вас терпимо. Это не только
поможет хорошо высыпать-
ся, но и будет благоприятно
воздействовать на позвоноч-
ник, кишечник, печень и дру-
гие органы.

Правило второе: твердая
подушка. Смысл его, коротко
говоря, в том, чтобы предот-
вратить развитие целого ря-
да болезней, включая атеро-
склероз головных сосудов,
астмы, половых, эндокрин-
ных органов и т. д. (напомню:
подробнее об этом – в моих
книгах).

Правило третье можно
сформулировать как «упраж-
нение «золотая рыбка»: за-

няв определенное положе-
ние, производить быстрые
колебания телом подобно
движениям плавающей рыб-
ки. Это не только поможет
сохранить хорошую осанку,
но и установить нервное рав-
новесие в организме, улуч-
шить кровоснабжение кле-
ток, наладить нормальное
функционирование сердца,
мозга, почек, кожи...

Четвертое правило здоро-
вья содержит упражнение для
капилляров, пятое – упражне-
ние «смыкание стоп и ладо-
ней», шестое – упражнение
для спины и живота. О техни-
ке их выполнения и влиянии
на здоровье опять-таки лучше
прочитать в книге.

- И это все? Но ведь по-
добные рекомендации мож-
но услышать и от привер-
женцев других целитель-
ных систем...

- Я не случайно говорю
именно о системе здоровья.
Кроме перечисленных пра-
вил, она предусматривает и
разумное, правильное упот-
ребление воды, и здоровое
питание на новых энергетиче-
ских основах, и очищение ки-
шечника, печени, почек, лим-
фы, сосудов, и закалку психи-
ки, и определенные методы
самовоспитания духовности.
Только комплексное и посто-
янное выполнение всех соста-
вляющих системы Ниши га-
рантирует реальный и устой-
чивый результат.

- Есть ли в России или
других странах привер-
женцы системы здоровья
Ниши?

- Уже 50 лет она практику-
ется на Гавайских островах, в
Новой Зеландии, Японии. В
Токио есть Институт медицин-
ской системы здоровья Ниши
и госпиталь «Ватанаба», где
лечат по этой системе. В Рос-
сии, после того как люди про-
чли мои книги, заработали
группы здоровья, обучавшие
практике системы Ниши. Лю-
дей приводили туда их болез-
ни, а вылечиваясь, многие са-
ми становились инструктора-
ми системы.

Мне много пишут, звонят из
зарубежных стран. Мои книги
переведены и изданы в Лит-
ве, Болгарии, Словакии, в
США и Канаде они продаются
и на русском языке... И коли-
чество примеров излечения
по системе здоровья Ниши
уже много.

Моей маме 92 года. Год на-
зад у нее случился инсульт -
парализовало правую сторо-
ну. Я не знала, смогу ли ей по-
мочь: у нее сломана шейка
бедра, искривлен позвоноч-
ник. Но и бездействовать не
могла. Осторожно начала с
упражнения пятого правила
здоровья - и... Врачи до сих
пор удивляются состоянию ее
сосудов - мама будто помоло-
дела.

Другой пример. Как-то на
мои лекции пришла больная
женщина, которую более 20
раз подвергали химиотерапии
по поводу рака груди и в кон-
це концов объявили, что она
неизлечима. По ее словам,
моя лекция произвела у нее
«переворот в мозгах». Начав
заниматься по системе здоро-
вья Ниши, она вернулась к
нормальной жизни и теперь
консультирует других боль-
ных. А Балашихинский онко-
логический центр докумен-
тально подтвердил, что Люд-
мила Владимировна Кулакова
более не страдает страшной
болезнью.

- Надо ли понимать так,
что вы предлагаете систему
здоровья Ниши как рецепт
на все случаи жизни?

- Великий русский физио-
лог Иван Петрович Павлов
писал: «Человеческий орга-
низм есть в высшей степени
саморегулирующаяся систе-
ма, сама себя направляющая,
поддерживающая, восстанав-
ливающая и даже совершен-
ствующая». Значит, необхо-
димо создать такие условия,
при которых станет возмож-
ным беспрепятственное дей-
ствие заложенных в человеке
мощных природных сил - сил
иммунитета, саморегуляции и
самовосстановления. Вот эти
условия и создает система
здоровья Ниши.

Но человек - особая био-
энергетическая структура,
очень индивидуальная, и уро-
вень жизненной энергии у ка-
ждого из нас разный. Систе-
ма здоровья Ниши может
лишь укрепить этот уровень,
не давать ему разрушаться. И
все же я убеждена, что если
систему здоровья Ниши чело-
век введет в привычку, сте-
реотип своей жизни (как обы-
чай регулярно чистить зубы,
кипятить воду), он сможет
прожить долгую, здоровую и
творчески активную жизнь.

Сергей ДЕМЕНТЬЕВ

Наше время богато рецептами здоровья и
долголетия. Если бы все эти рецепты, страст-
но предлагаемые врачами, знахарями или чу-
десно исцеленными больными, оказались ре-
ально действенными, то ни фатальных хво-
рей, ни преград на пути к вечной и счастливой
жизни перед человечеством уже бы не оста-
лось. Но средняя продолжительность жизни
если и растет, то непропорционально мед-
леннее количества сказочных рецептов. А на-
селение если и продолжает верить шаманст-
вующим лекарям, то лишь в силу удорожания
или недоступности качественной официаль-
ной медицины. Но здоровье – оно ведь так
нам дорого! И кто знает, вдруг именно то
средство, которое рекомендуют нам сегодня,
окажется реальным спасением от болезни?
Тем более если его предлагает человек, ис-
пытавший действие этого средства на себе...
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ПОЛУЧАЯ ОТ ПРИРОДЫ 
БЕСЦЕННЫЙ, УНИКАЛЬНЫЙ ДАР,
ЧЕЛОВЕК ЗАЧАСТУЮ ОБРАЩАЕТСЯ 
С НИМ БЕСПЕЧНО И НЕВЕЖЕСТВЕННО

будем здоровы!
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Не поверите - целые сутки напролет отчаянные дев-
чонки из московского клуба «Катюша-Спартак» и их
подруги из брестской «Жемчужины» пинали фут-

больный мячик. Вот это да!
- Они, что, и ночью играли? - с некоторым удивлением

спрашиваю организаторов. 
- А как же! По 25 девчушек от команды. По пять в поле,

- вполне серьезно говорит наставник «Катюши» Николай
Цюндик. - Конечно, футболистки сменяли друг друга. Ка-
ждая из них побегала часа три, не больше. 

Все равно, думаю, много. Но как же сильно надо лю-
бить игру, чтобы не смыкая глаз «пахать» без устали на
площадке. 

- Мы все учли, - продолжает Николай Михайлович. -
Девчонки-«совы» играли до трех ночи, их сменяли «жаво-
ронки». Сочку могли попить спортсменки, чайку. Бутер-
броды с салом и сырком попробовать. Сами видите, де-
вушки не выглядят загнанными лошадками. 

Энтузиазма было хоть отбавляй. Цифры на табло меня-
лись с калейдоскопической быстротой. Футболистки «Ка-
тюши» обрушили шквал атак на ворота подруг-соперниц.
Те почти не пересекали центральную линию. 

- Это обманчивое впечатление, - улыбается вице-прези-
дент «Катюши» Александр Демидов. - Первые три-четыре
часа белорусские девчата играли на равных, даже не-
множко вели в счете...

Однако в тот момент, когда я вошел в уютный спортзал,
что на Малой Филевской улице, табло высвечивало уже
астрономические по футбольным меркам цифры - 136:63
в пользу москвичек. На то и марафон, чтобы бить рекор-
ды, удивлять окружающих. 

- Напрасно девчонки стригутся перед матчами! - сокру-
шается Николай Цюндик. - В том и прелесть, когда воло-
сы до плеч, - дух захватывает у болельщиков. Как ни пы-
тался я убедить своих девочек не стричься, тщетно. 

Чудаки эта чета Цюндиков (в «Катюше» работает и же-
на Николая - Светлана). Буквально днем и ночью возятся
с подопечными. Ну просто святые люди. Подумалось: на
фоне непреходящей грязи в большом футболе еще оста-
лись островки любви, надежды, чистоты в футболе ма-
леньком. Здесь душой отдыхаешь. И черпаешь силы. 

- Пусть девчонки лучше в наш клуб приходят, чем курят
или выпивают. Банально? Ничуть. В «Катюше» мы ко всем
подход находим, - уверяет Николай. - И марафон приду-
мали затем, чтобы попытаться отвлечь девочек от дурных
привычек, позвать их заниматься спортом. Может, еще
кто-то услышит, прочитает о нашем начинании и придет в
«Катюшу». Милости просим.

...Когда я покидал арену, московские футболистки за-
били больше 150 мячей! Комбинации были на загляденье.
Одним словом, романтика, которой так недостает нам в
обыденной жизни.

«БОЛЬШИЕ» 
ДЕВУШКИ - 
ЧЕМПИОНКИ ЕВРОПЫ!

На мажорной ноте завершили пер-
венство Старого Света, проходившее в
Греции, баскетболистки сборной Рос-
сии. В финале подопечные Вадима Ка-
пранова в упорной борьбе одолели ко-
манду Чехии - 59:56. Россиянки увезли
домой золотые медали. 

Увы, подобного успеха не смогли до-
биться наши волейболистки. На этот
раз они далеки от пьедестала. В матче
за 5-е место россиянки обыграли
итальянок - 3:0. 

АРМЕЙЦЫ ОБОЖАЮТ 
«КАЧЕЛИ»

То в жар, то в холод бросает болель-
щиков хоккейного клуба ЦСКА. Не ус-
пеют они порадоваться победе люби-
мой команды, как отворяй ворота, по-
лучай шайбы. 

Так произошло и в поединке с уфим-
ским «Салаватом Юлаевым». В гостях
москвичи вели после первого периода -
1:0. Но пропустили две шайбы, в итоге
поражение - 1:2. А лидирует в чемпио-
нате, что очень приятно, другой столич-
ный клуб - «Динамо», выигравший на
своем льду у омского «Авангарда» -
2:0. ЦСКА пока на 10-й строчке. 

КРАСАВИЦЫ 
В ЗОЛОТЕ

В последний день мирового первен-
ства по художественной гимнастике в
Будапеште россиянки завоевали еще
две золотые медали. Они стали силь-
нейшими в групповых упражнениях - с
пятью лентами. Затем играючи жонгли-
ровали мячами и обручами, также не
оставив шансов соперницам. 

А все золото мира собрала несрав-
ненная Алина Кабаева, восхитительно
обращаясь с лентой и мячом. Еще она
лучшая в командных соревнованиях. И
абсолютная чемпионка в индивидуаль-
ном зачете. 

ПРОВАЛЬНЫЙ ДЕБЮТ 
ОЛЕГА РОМАНЦЕВА

Романцев после некоторого переры-
ва, связанного с уходом из столичного
«Спартака», возглавил подмосковный
«Сатурн-REN TV». И команда под руко-
водством нового наставника ухитри-
лась проиграть дома аутсайдеру чем-
пионата, клубу «Торпедо-Металлург», с
разгромным счетом - 0:3. Оборона «Са-
турна» являла собой проходной двор,
чего раньше за подмосковными масте-
рами не замечалось. Так один из пре-
тендентов на медали основательно
подпортил себе виды на призовое мес-
то. Стул же под Олегом Ивановичем
снова зашатался...

Стоит отметить в 26-м туре агрессив-
ность гостей. Они выиграли в пяти мат-
чах! Фурор произвел ярославский
«Шинник», обыгравший «Динамо» в
Москве - 2:1. С тем же счетом питер-
ский «Зенит» на выезде одолел нович-
ка премьер-лиги, казанский «Рубин».
«Черноморец» капитулировал перед
«Крыльями Советов» - 1:3, а «Ростов»
перед армейцами - 0:1. Правда, «Локо-
мотив» с «Ротором» дома устояли.
Первые выиграли у «Спартака-Алании»
- 2:0, вторые с тем же результатом у
лужнецкого «Торпедо».

Лидирует ЦСКА - 54 очка. На втором
месте «Зенит» - 48, на третьем «Локо-
мотив» - 45. «Рубин» и «Динамо» (по
44 очка) делят 4-5-е места. 

НАСТЯ МЫСКИНА 
ВСЕХ ГРОМИТ

Россиянка Анастасия Мыскина вы-
играла представительный теннисный
турнир в Лейпциге. В финале она пре-
поднесла настоящую сенсацию, по су-
ти разгромив в двух подряд сетах од-
ну из лучших теннисисток планеты,
бельгийку Жюстин Энен-Арденн - 3:6,
6:3, 6:3. Браво!

Теперь поклонники тенниса ждут от
Насти столь же мощной игры на от-
крывшемся в Москве турнире «Кубок
Кремля».

21стадион для всех
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В БОЛЬШОМ ФУТБОЛЕ 
ЕСТЬ ОСТРОВКИ ЧИСТОТЫ
В ЛЮБИТЕЛЬСКОМ СПОРТЕ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 37 (45), 1 - 7 октября 2003Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

ТАБЛО

-Все хотел спросить: а почему
вы, Сергей Григорьевич, так
«скоропостижно» завершили

свою карьеру? Ведь могли еще пару
сезонов выходить на поле, заниматься
любимым делом?

- Ну я стал персоной нон-грата. Из
Российского футбольного союза по-
звонили в московскую коллегию судей,
настоятельно рекомендовали не вклю-
чать меня больше в списки арбитров на
очередной сезон. 

- Объяснили почему?
- И так ясно. Мстили, как водится, за

независимость суждений. Я и коллег
своих пытался сделать независимыми,

- от чиновничьего произвола, от шанта-
жа представителей клубов. Будучи ру-
ководителем коллегии судей, ввел ком-
пьютерную жеребьевку назначения ар-
битров на матчи чемпионата. И отвер-
гал поползновения руководства ко-
манд, федерации оказывать на нас дав-
ление. Ведь все по старинке хотели
иметь удобных «людей в черном». Мои
новации, конечно, очень не нрави-
лись...

- А что особенно революционного вы
ввели в практику? Из-за чего на вас
ополчились?

- Например, судьи стали получать
зарплату по месту работы - в нашей

коллегии. И не зависели от прихоти
дельцов, стоящих за многими клубами.
Но вскоре все вернулось на круги своя.
Никакого компьютерного назначения! И
арбитрам, как прежде, стали платить
гонорар... в бухгалтерии команды - хо-
зяйки поля. Сами понимаете, здесь пря-
мая зависимость рефери от принимаю-
щей стороны. Нигде такого в мире нет.
Это все равно, что погубить отечествен-
ный футбол на корню. Выгода несом-
ненная для околоспортивных жучков. 

- Знаю, что на вас недавно настоя-
щую охоту устроили. Били жестоко, по
чему попало. Это отголоски той исто-
рии?

- Не совсем. Мне помогли создать
свой колледж - «Футбольное дело». Ту-
да я пригласил для тренировок способ-
ных пацанов со всей России. Оказа-
лось, вызвал раздражение и неприкры-
тую злобу со стороны конкурентов из
так называемых элитных футбольных
школ. Сначала звонили: дескать, за-
крывай колледж, иначе плохо будет.
Ладно бы только мне грозили. Так са-
мим мальчишкам и их родителям не да-
вали покоя: уходите от Хусаинова, а то
несдобровать! Никто, представьте, не
поддался на шантаж. 

- И тогда на вас организовали напа-
дение?

- Да. Обычный вечер едва не вылил-
ся в трагедию. Подъезжаю к дому, ста-
влю машину на стоянку. И на выходе
меня бьют  бейсбольной битой. Подбе-
гает второй парень, тоже бьет. Третий
ждал у подъезда... Спасло то, что вы-
шли соседи с собакой. «Смельчаки»
убежали, их ждала легковушка. Из ми-
лиции затем пришла отписка: так как
это были «никем неопознанные объек-
ты», уголовное дело прекращается. 

- Колледж-то после этого не за-
крылся?

- С какой стати?! Я не делаю ничего
криминального. И тренеры стоят на том
же: будем дальше работать. Невозможно
все бросить: детей увлекли тренировка-
ми. Они у нас кроме футбольных навы-
ков получают специальность педагога
физической культуры и спорта. Предпо-
ложим, у парня не сложится карьера
футболиста. Он с нашим образованием
сможет трудиться учителем в школе. 

- Что ж, вернемся к большому футбо-
лу, к вашему любимому судейству.
Объясните, пожалуйста, откуда в рос-
сийском чемпионате появляются от-
кровенно слабые арбитры? Будто их
выращивают в специально отведенном
питомнике. Взятки, что ли, дают за свое
продвижение?

- Глупо отрицать негатив. Цепочка,
по моим наблюдениям, следующая: на-
чинающий судья несет деньги регио-
нальному начальству. Тот адресует не-
кую сумму в центр. И уже на заседании
исполкома Российского футбольного
союза лоббируются интересы ново-
бранца. Дальше мой юный коллега, по-
лучив, таким образом, заветный про-
пуск в одну из лиг первенства, умасли-
вает свое начальство, которое его про-
двинуло. Да-да, опять несет деньги, до-
бытые подчас нечестным путем, - на-
пример, участием в сомнительных
сделках за кромкой поля, еще до нача-
ла того или иного матча. Все, считайте,
он увяз в этом болоте. 

- Вы, можно подумать, в процессе
коррупции не участвовали? Взяток ни-
когда не брали, в скандалах не заме-
шаны?

- Об этом лучше судить людям, непо-
средственно видевшим мою работу. Во
всяком случае, команды я не «сплав-
лял» и не «убивал». Никому и ничего не
задолжал: ни ЦСКА с «Локомотивом»,
ни «Спартаку» с «Динамо». Может, по-
этому меня и недолюбливали...

Я не новичок в футболе, но был бук-
вально ошарашен откровением колле-
ги. Он после моей отставки с поста ру-
ководителя судейской коллегии сказал:
«Знаешь, в чем твоя главная ошибка? В
том, что не догадался принести денег
«наверх». Кто с таким человеком будет
иметь дело?!»

Последние события в российском чемпионате заставили обратиться к теме
судейства. Ошибки - невольные или преднамеренные, - повлиявшие на ис-
ходы матчей, не на шутку всколыхнули спортивную общественность. Болель-
щики задаются вопросом: доколе еще терпеть «чудачества» арбитров? 

Но проблема представляется глубже, чем просто огрехи «людей в чер-
ном». Разъяснить некоторые моменты мы попросили арбитра международ-
ной категории, одного из самых авторитетных специалистов в области су-
действа Сергея ХУСАИНОВА. 

ФУТБОЛЬНАЯ МАФИЯ

ГОНЯЛИ МЯЧ - И ДЕНЬ, И НОЧЬ
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НОЧЬЮ МОЗГ СОРТИРУЕТ 
И ЗАПОМИНАЕТ ИНФОРМАЦИЮ,
ПОЛУЧЕННУЮ ЗА ДЕНЬ. 
НЕ ОСТАВЛЯЙТЕ ЖЕ ЕГО БЕЗ РАБОТЫ!

делу – время,
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Чтобы сохранить до
весны богатый уро-
жай корнеплодов,

необходимо знать некото-
рые секреты, которыми
поделилась с читателями
«МС» Вера Симонова,
учительница по профес-
сии и талантливый агро-
ном по призванию.

Морковь обрабатывают
настоем хвои или луковой
шелухи (80-100 г на литр
воды). Настаивают в те-
чение 3-5 дней. В приго-
товленный настой опуска-
ют корнеплоды на 10 ми-
нут, а затем без просушки
укладывают на хранение.

Здоровые, без повреж-
дений, немного подсу-
шенные корнеплоды опу-
скают в настой чеснока
из расчета один стакан
чеснока, пропущенного
через мясорубку и разве-

денного в 5-7 литрах во-
ды. Не подсушивая, оку-
нают в сметанообразную
болтушку из глины на не-
сколько минут, держа за
хвостик ботвы, при этом
глина не должна стекать с
морковки. После на дно
деревянного ящика насы-
пают луковую шелуху и
укладывают подсушен-
ные корнеплоды, пересы-
пая их шелухой.

На тяжелых уплотнен-
ных почвах с неглубоким
окультуренным слоем це-
лесообразнее выращи-
вать сорта моркови с ко-
ротким корнеплодом типа
шантанэ или же сделать
высокие грядки из рых-
лой плодородной земли
30-40 см высотой.

Рекомендуется борозд-
ки под морковь посыпать
немного мелом и уже пос-

ле этого приступать к се-
ву. Затем бороздки заров-
нять, слегка утрамбовать,
осторожно опрыскать во-
дой и замульчировать су-
хим торфом слоем 1 см.
Грядку можно закрыть
пленкой, но так, чтобы ме-
жду почвой и пленкой ос-
тавалось пространство в
5-6 см. Под пленкой всхо-
ды получаются более ров-
ными и не образуется кор-
ка на почве. Как только
появятся всходы, пленка
снимается.

Чтобы при хранении
морковь не поражалась
болезнями, ее можно
опудрить мелом или же
добавить мел или гаше-
ную известь в песок, в
котором она будет хра-
ниться.

Морковь, полученная от
подзимних посевов, обыч-
но уже к середине июля
готова к употреблению.
Оставлять ее на грядке до
осени не следует, иначе
корнеплоды перерастут и
растрескаются.

Что касается подзимне-
го сева, то именно сейчас
надо подготовить грядки
для морковки с глубокой
перекопкой почвы и вне-
сением удобрений за две-
три недели до посева фо-
сфора и калия.

Но самое главное - это
угадать время посева за 3
дня до устойчивых ноч-
ных заморозков при тем-
пературе -3, -5 градусов,
чтобы семена морковки
не проросли и лежали в
земле до весны.

Обычно в первых числах октября
предусмотрительные председа-
тели садовых товариществ от-

ключают систему водоснабжения. Са-
ми же садоводы выливают воду из ме-
таллических бочек, оставаясь таким
образом без запаса воды весной и, ко-
нечно, осенью - при пересадке деревь-
ев и кустарников.

В Сибири, однако, местные жители
пользуются давно известным спосо-

бом, чтобы бочку «не разорвало». В
полную бочку воды ставят бревно, с
двух сторон зафиксированное рейка-
ми. Чтобы оно сохраняло строго верти-
кальное положение и одновременно
упиралось нижним концом в дно, на
рейки кладут груз. Когда мороз «схва-
тит» воду, то она будет давить на брев-
но, а не на стенки бочки, что позволит
хранительнице воды оставаться всю
осень, зиму и весну невредимой.

С БРЕВНОМ... ПРОТИВ МОРОЗА

Такую морковку в нынешнем году вырастили ребята из
садового товарищества «Маркино» Зарайского района
Московской области.

ОЗИМАЯ... МОРКОВЬ
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Причина во сне. По ре-
зультатам исследова-
ний, плохо спит поло-

вина человечества. От бес-
сонницы чаще всего страда-
ют лица старше 50 лет и
особенно женщины. Нако-
пившиеся с возрастом бо-
лезни, неблагоприятная эко-
логическая обстановка, дру-
гие факторы современной
жизни приводят к тому, что
нарушений сна становится
все больше. Причем сущест-
вует и сезонный фактор:
наиболее часто эта болезнь
сна настигает свои жертвы
весной и осенью, когда про-
исходит сезонная пере-
стройка организма. 

В этот период полноцен-
ный здоровый сон нормаль-
ной продолжительности осо-
бенно необходим. Полноцен-
ный сон нужен всегда. Во-
первых, во сне мы накапли-
ваем энергию, потраченную
за день. Во-вторых, не зря
говорят «утро вечера мудре-
нее», сон - это наша психо-
логическая защита. Именно
утром часто приходит реше-
ние задач, казавшихся не-
разрешимыми днем. Полно-
ценный здоровый сон, со-
стоящий из сочетания необ-
ходимых фаз глубокого и не-
глубокого сна, с периодами
сновидений и нормальной
продолжительности дает
возможность нашему орга-
низму не только отдохнуть,
но и восполнить потрачен-
ную за день энергию.

Современная медицина ут-
верждает, что отсутствие пол-
ноценного здорового сна яв-
ляется одной из главных при-
чин плохой памяти, раздражи-
тельности, нервозности, быст-
рой утомляемости. Более то-
го, нарушения сна являются
плацдармом для развития
различных заболеваний. Не
зря говорят: «Здоровый сон -
лучший лекарь!» Иногда мы
думаем, что причина нашего
недомогания - простуда или
инфекция, а ведь зачастую
причиной болезней являются
нарушения сна. 

Многие пытаются заснуть с
помощью снотворных ле-
карств, забывая о том, что
любые лекарства желатель-
но принимать по назначению
врача, причем строго ограни-
ченный период. А что делать
в остальное время? Выход
есть - принимать натураль-
ные средства растительного
происхождения.

Известно, что для восста-
новления здорового сна на
Руси с давних времен исполь-
зовали целебные травы. Их
выращивали начиная с XVI
века на так называемых ап-
текарских огородах, а изуче-
нием их лечебных свойств и
рецептов занимались еще в
Академии наук, учрежденной
Петром I. 

Врачи в подобных ситуаци-
ях также отдают предпочте-
ние не лекарствам, а мягким
успокоительным средствам
на основе экстрактов целеб-

ных трав. Причем не любых
трав, а только тех, оздорав-
ливающее действие которых
проверено медициной и вре-
менем. 

Современные исследова-
ния подтвердили высокую
эффективность препаратов
на основе экстрактов россий-
ских трав с мягким успокаи-
вающим действием: пустыр-
ника, боярышника, пиона,
мяты и душицы. Они не вы-
зывают привыкания, аллер-
гии, других побочных эффек-
тов. Их можно принимать как
самостоятельно, так и в пере-
рывах между приемами сно-
творных препаратов, если вы
не можете без них обойтись. 

При выборе препарата на
основе трав желательно убе-
диться в совместимости пре-
парата с принимаемыми ле-
карственными средствами.
Особенно важно это для пен-
сионеров и лиц старшего воз-
раста, страдающих многими
недугами и принимающих
массу лекарств. Впрочем, это
важно для всех - каждый мо-
жет заболеть, и неизвестно,
какие лекарства придется
принимать. 

Препараты с мягким успо-
каивающим действием по-
дарят вам здоровый сон, по-
могут предотвратить разви-
тие многих болезней, вернут
хорошее самочувствие и
бодрость на весь день. Будь-
те здоровы и спокойного
вам сна!

Елена БЫСТРОВА

ЗДОРОВЫЙ СОН - 
ЛУЧШИЙ ЛЕКАРЬ!

Куда ушло ощущение легкости и свежести по утрам? Отчего бес-
покоят страхи, кошмары, головные боли, усталость? Почему апа-
тия и нет сил подняться с постели?



- Кто такой феномен?
- Мужик, которому

все до фени.

- Есть ли у нас песня
о дефиците?

- А как же! «А где мне
взять такую песню?»

- Как отличить на-
шу женщину от ино-
странки?

- У нашей голова
больше и руки короче.

- Почему?
- Потому что голова -

пухнет, а руки - не дохо-
дят.

- Что такое золотая
середина?

- Половина расстоя-
ния между золотой го-

ловой и золотыми ру-
ками.

- Что такое собачья ра-
бота?

- Когда вашей зарпла-
ты хватает только на то,
чтобы один раз в день
накормить собаку.

- Что такое возвы-
шенные чувства?

- Чувства, которые вы
испытываете, взобрав-
шись без лифта на 22-й
этаж.

- Кого можно выгнать
в три шеи?

- Только Змея Горы-
ныча.

Дмитрий 
БЕЛОЯРОВ, 

ответчик
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23потехе – час
БУДЬТЕ СДЕРЖАННЫ 

ПРИ ПОКУПКАХ - ВЫ МОЖЕТЕ
ПЕРЕОЦЕНИТЬ СВОИ

ФИНАНСОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

ОВЕН
Сейчас уме-

стен риск, кото-
рый обернется

для вас неплохим фи-
нансовым выигры-
шем. Возрастут ваша
выносливость и дру-
гие способности. Поэ-
тому звезды реко-
мендуют сконцентри-
роваться на работе. А
в минуты отдыха по-
общайтесь с друзья-
ми или ответьте на их
письма.

ТЕЛЕЦ
Вы принима-

ете слишком
близко к серд-

цу отношения с близ-
кими, и происходя-
щее вокруг эмоцио-
нально задевает вас.
Вам сейчас нужны
некоторые перемены
в семье. Будьте осто-
рожны со своими ве-
щами: звезды не ис-
ключают их потери. И
при любых обстоя-
тельствах не падайте
духом. Трудности
лишь укрепят ваш ха-
рактер.

БЛИЗНЕЦЫ
Сейчас не-

п о д х о д я щ е е
время для того,

чтобы  брать в долг
или ссужать деньги.
Но планы совместно-
го бизнеса могут реа-
лизоваться. Успешно
пройдет обед с дело-
выми партнерами.
Благодаря контактам
вы расширите свой
кругозор, сможете
приобрести новых
друзей.

РАК
Удачное вре-

мя для завер-
шения начатых

проектов. Подели-
тесь с предметом ва-
шей любви своими
замыслами. Много
сил и энергии займет
у вас хождение по ма-
газинам, однако дер-
жите свои деньги по-
дальше от посторон-
них глаз. Будьте хлад-
нокровны и честны с
окружающими. Не
бросайте слов на ве-
тер.

ЛЕВ
Если домаш-

ние хотят про-
вести в доме те

или иные перемены,
не стоит упорство-
вать и мешать им.
Предстоящие дни на-
долго запомнятся как
вам, так и вашей лю-
бимой - вы будете ус-
пешны в сексе.

ДЕВА
Благоприят-

ное время для
переезда. На

работе недруги по-
пытаются опорочить
вас, однако не под-
давайтесь давлению
и унынию. Удачное
время для занятий
спортом. Нелишним
будет и посещение
косметолога. Тем
более что неделя
порадует вас роман-
тическими встреча-
ми.

ВЕСЫ
Сдача жи-

лой площади в
аренду прине-

сет хорошие диви-

денды. Предстоит
много работы, и, ес-
ли вы сдадите ее в
срок, то приятно
удивите начальство.
Кроме того, вы при-
обретете весьма по-
лезный опыт. Поста-
райтесь не утомлять
собеседников «фи-
лософскими» рассу-
ждениями. А в серд-
це разгорится неко-
гда ушедшая лю-
бовь.

СКОРПИОН
Вам доста-

вят удовольст-
вие короткие

поездки. Будьте
внимательны к
друзьям, их нуждам,
тем более что ваш
кошелек будет по-
полняться. Гороскоп
рекомендует также
навестить родите-
лей. А в дополнение
ко всему на ваши
плечи ляжет груз
общественных за-
бот. Стало быть,
меньше времени ос-
танется на личную
жизнь.

СТРЕЛЕЦ
Зайдя в ма-

газин, вы
удачно попол-

ните свой гардероб.
Уделите внимание
детям - помогите в
делах, которые им
кажутся трудными.
Звезды советуют
уделить работе
больше внимания,
чем личной жизни.
Если удастся по-
быть в одиночестве,
вас озарят различ-
ные идеи.

КОЗЕРОГ
Готовьтесь к

н е ж д а н н о м у
визиту друзей

или родственников.
Возможны также не-
большие проблемы
со здоровьем. По-
вышенное внимание
звезды рекоменду-
ют уделить финан-
сам. По этой причи-
не придется отка-
заться от некоторых
весьма соблазни-
тельных предложе-
ний.

ВОДОЛЕЙ
Щедро уде-

лите время
любимому че-

ловеку. Вас ждет
незабываемая по-
ездка, которая вне-
сет приятные изме-
нения в ваши отно-
шения. Не позво-
ляйте посторонним
нарушить свои пла-
ны. На вечеринке вы
найдете новых дру-
зей. А на работе ва-
ши идеи получат
поддержку у началь-
ства.

РЫБЫ
Общение бу-

дет вашим
коньком на

этой неделе. Но по-
старайтесь меньше
говорить сами, а
больше слушать
других. Будьте сдер-
жанны при покупках
- вы можете пере-
оценить свои фи-
нансовые возмож-
ности.

Составил
Вячеслав 

СЕЛЯХОВИЧ

Ничто не предве-
щало этого собы-
тия. С утра жена,

как обычно, ворчала,
что, пока я дрыхнул,
она сбегала на рынок и
приготовила завтрак,
зудила, что в ванной те-
чет кран, и в доме нет
мужчины, чтобы испра-
вить утюг, нудила, что-
бы я перестал чавкать,
отложил газету и заме-
тил, что существует
она, потому что иначе я
как-нибудь отложу га-
зету, но ее рядом со
мной уже не будет... А я
слушал и молчал: она
уже сто раз грозила
своим исчезновением!

После завтрака я по-
шел к соседу - сгово-
риться насчет рыбалки.
А когда вернулся, жены
дома не было.

Я обошел комнаты,
кухню, заглянул в кла-
довку. Чемоданы были
на месте. Это мне сразу
не понравилось.

Я осмотрел шкафы и
тумбочки. Ее платья, ее
кольца, даже ее пас-
порт тоже были на сво-
их местах. Это укрепило
мои подозрения.

Я позвонил ее подру-
ге - она у подруги не по-
являлась. Это уже вы-
звало у меня самые
серьезные опасения.

Наконец я позвонил
теще, у которой жена
грозилась оказаться,
когда я отложу газету и
обнаружу, что ее нет.
Но и у тещи ее не оказа-
лось.

Мысли, одна мрач-
нее другой, роились в
моей голове. Сомнения
перерастали в догадку,
догадка - в уверен-
ность. Надежды не ос-
тавалось.

Послышался стук
двери, грохот ведра и
до боли родной голос:

- Мужик, называет-
ся! Мусор вынести - то-
же я... Все я, все я...

Да, худшие мои опа-
сения подтвердились:
жена вернулась!
Аркадий ИНИН,

провидец

ЖЕНА УШЛА
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В Обалдуевске, несмотря на
заморозки и дожди, продол-
жается бабье лето. И в этом,
наверное, первопричина того,
что обалдуевские женщины
все как одна подтянулись, по-
чистили перышки, размяли ко-
сточки, выстроились в очере-
ди в фитнес-клубы, аквапарки

и косметические кабинеты и...
бросились любить. Еще бы!
Впереди долгая малоприспо-
собленная для этого горячего
чувства зима. И надо успеть...

А обалдуевские мужчины
и довольны - ведь это здо-
рово, когда женщины хо-
тят любить. Правда, дале-

ко не все мужики, что на-
зывается, «врубились» в
существо момента и от-
кликнулись на призыв. А
зря. Когда оно еще при-
дет, это восхитительное
тепло природы, это восхи-
тительное тепло загадоч-
ной женской души...
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ОБАЛДУЙ-СПРАВКА

АДСКИЕ УСЛОВИЯ

-Вася, - спросила
меня как-то ве-
чером жена, ко-

гда, удобно устроив-
шись перед телевизо-
ром, я собирался погру-
зиться в созерцание
футбольного матча, - а у
тебя любовница есть?

- С чего это ты? - уди-
вился я. - По вечерам
дома сижу, зарплату те-
бе приношу, за хлебом
бегаю...

- А все-таки, - не уни-
малась супруга, - скажи
правду... 

- Да ты что?! - взвился
я. - Откуда ты взяла?

- Да странно как-то, -
пожала плечами супруга,
- у всех есть, а у тебя вот
нет. Ты что, особенный?

- Да, - вскричал я, -
особенный! Тебя вот
уже сколько лет люблю,
и никого мне больше не
надо! Ты что, не ве-
ришь?

- Да верю, - улыбну-
лась она, - да вот дума-
ла, что ты не только мне
одной нравишься. Даже
обидно как-то...

И она разрыдалась. Я
попытался ее утешить,
но из этого мало что вы-
шло.

- Ладно, признаюсь, -
решил соврать я, - ну,
есть, скажем...

- Правда? - мгновенно
перестав плакать, с на-
деждой спросила она. -
И кто? 

- Ну, эта, как ее, - я
стал тянуть время, под-
бирая какую-нибудь до-
стойную кандидатуру на
столь ответственное ме-
сто. - Эта... Ну, Тамарка.

- Это какая еще Та-
марка? - вдруг разъяри-
лась супруга. - Эта та,
которая в овощном
ларьке торгует?

- Во-во, она, - продол-
жил ломать комедию я. -
Морковкой там, свек-
лой... Красавица!

- Ах, стерва! - заорала
супруга. - А ты, старый
осел, нашел с кем свя-
зываться!

- Да ты же сама хоте-
ла! - попытался выйти
из положения я.

- Чего хотела, мерза-
вец? - не унималась
жена.

- Ну, чтоб у меня лю-
бовница была...

- Но не Тамарка же! -
отпарировала она. - То-
то же от тебя, как и от
нее, последнее время
луком несет!

После этих слов суп-
руга схватила из сер-
ванта салатницу и ша-
рахнула об пол. Потом
супницу, потом кофей-
ный сервиз. Последний
она колотила особенно
изощренно - каждый
предмет поштучно...

Я понял, что если че-
го-нибудь срочно не
предпринять, то через
три минуты в доме не
останется ни единого
блюдца.

- Зин! - заорал я так
громко, что супруга за-
стыла с поднятой над
головой старой вазой -
самым ценным, что у
нас было в доме. -
Есть еще одна, при-
знаюсь...

- И кто она? - поинте-
ресовалась жена, про-

должая держать вазу
над головой.

- Киноактриса, - снова
соврал я. - Бриджит...
как ее... Бурда!

Супруга опустила ва-
зу и осторожно постави-
ла в сервант.

- Вот это - другое де-
ло! - улыбнулась она ус-
тало. - А то - Тамарка! 

А потом, обняв меня,
тихо спросила:

- Но ведь ты все рав-
но меня больше своей
Бриджиты любишь?

- Конечно! - заорал я.
- Бриджит - она по
сравнению с тобой так,
ерунда!

Супруга радостно
чмокнула меня в щеку и
пошла на кухню за ве-
ником и совком, чтобы
подмести черепки от
разбитой посуды.

- Вась, а Вась, - вдруг
послышался с кухни ви-
новатый голос жены, - а
у меня это... тоже лю-
бовник есть.

- Кто? - подскочил как
ужаленный я.

- Ну, этот, как его...
Чак Норрис, - ответила
супруга, появляясь в
дверях комнаты с вени-
ком и совком.

- Что?! Это тот лысый,
что тебя все время с ра-
боты на «Запорожце»
подвозит? - закричал я,
трясясь от ревности.

- Да нет, - отмахну-
лась жена, - это не Чак,
а Иван Петрович - наш
главный инженер...

- Что?! - снова заво-
пил я. - Какой еще Иван
Петрович?! Тебе что,
Чака Норриса мало?!

И схватив из серванта
злополучную вазу, я в
сердцах шваркнул ее об
пол...

Антон МАКУНИ,
правдоед

ЛЮБОВНИЦА -Ялюблю вас, Света, - сказал Мышкин и малино-
во зарделся.

- Нет! - твердо сказала Светлана. - Когда человек лю-
бит, он как бы... порхает.

Мышкин взмахнул руками и завис под потолком.
- Я люблю вас, Света, - повторил он.
- Это не настоящая любовь, - капризно надула губки

Светлана. - Когда человек любит, он как бы... тает.
Мышкин мягко опустился на пол.

- Я люблю вас, Света, - тихо произнес он, уменьша-
ясь в размере.

- Это не доказательство! - топнула ногой Светлана. -
Когда человек любит, он как бы... горит.

Мышкин вздохнул, окутался густым дымом и заи-
грал легкими язычками пламени.

- Разве так горят?! - возмутилась Света. - На таком
огне даже супа не согреешь.

- Я люблю вас, Света, - успел повторить Мышкин, и
жар любящего сердца испепелил беднягу.

-...Морока с этими мужчинами, - недовольно помор-
щилась Света, стряхивая пепел в ведро.

Владимир КАПИАНИДЗЕ, 
мужчина

ЛЮБОВЬ ЗЛА

-Боже мой, как мне все надое-
ло, если бы ты знала! - гово-
рил он ей, нервно закуривая

сигарету. - Живешь ты у черта на ро-
гах: эти провожания у меня уже в пе-
ченках сидят! Квартира у тебя дурац-
кая, курить вредно, целоваться нель-
зя, музыка чтоб не орала... Как мне
осточертело ждать тебя на этих ду-
рацких свиданиях, встречать после
занятий, давиться гамбургерами вме-

сто нормального ужина, торчать на
морозе на грязных лавочках... А денег
сколько на цветы перевел!

Она с ужасом смотрела на него,
и в глазах ее копились крупные ка-
пли.

- Короче, - жестко продолжил
он, - замучила ты меня окончатель-
но. Все, конец. Давай поженимся!

Инна САВЕЛЬЕВА,
завистница




